
ВЛАСТЬ Сказано — сделано: Тулун восстановлен 

Когда ушла вода

Алексей Дуэль

П
оследний день 2021 года 
может стать выходным, а 
новогодние каникулы в 

следующем году продлятся с 1 по 
10 января. Это предусматривает 
проект постановления прави-
тельства, подготовленный мин-
трудом.

 «Поскольку в следующем 
году несколько праздничных 
дней совпадают с выходными, 
предлагается следующий меха-
низм переноса: выходные 2 и 3 
января (суббота и воскресенье), 
совпадающие с нерабочими 
праздничными днями, перене-
сти на 5 ноября и 31 декабря со-
ответственно. Также предлагает-
ся перенести день отдыха с суб-
боты 20 февраля на понедельник 
22 февраля», — сообщили в ве-
домстве.

При таком раскладе в 2021 
году россияне будут отдыхать по 
следующему графику: с 1 по 10 
января; с 21 по 23 февраля; с 6 по 
8 марта; с 1 по 3 мая и с 8 по 10 

мая; с 12 по 14 июня; с 4 по 7 ноя-
бря и 31 декабря.

График дней отдыха форми-
ровался с учетом интересов ор-
ганизаций и различных катего-
рий граждан, что позволит бо-
лее рационально использовать 
выходные и нерабочие празд-
ничные дни, отметили в минтру-
де.

Ранее в ведомстве сообщали о 
невозможности сделать выход-
ным 31 декабря 2020 года. Мин-
труду приходится каждый год пе-
ресматривать графики празд-
ничных дней: иногда «красная 
дата» выпадает на выходной — 

тогда объявляется дополнитель-
ный нерабочий день. Если празд-
ник приходится на вторник или 
четверг, то переносят один вы-
ходной, чтобы можно было отды-
хать три дня подряд.

При этом значительная часть 
россиян готовы отказаться от ча-

сти выходных дней в период но-
вогодних каникул, чтобы ком-
пенсировать простои во время 
нерабочих дней, объявленных 
весной из-за пандемии. По дан-
ным сервиса SuperJob, таких 
44% среди работающих в режи-
ме пятидневной рабочей недели. 
При этом люди с доходами боль-
ше 80 тысяч рублей относятся к 
каникулам намного более пози-
тивно, чем их менее состоятель-
ные коллеги. Но те же высокоо-
плачиваемые работники чаще 
готовы выйти на работу в празд-
ники, если того пожелает началь-
ство. •

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин уверен, что 
все  восстанови-
тельные работы в 
иркутском Тулуне 
будут проведены 
полностью, а преж-
ние ошибки — ис-
правлены. Об этом 

глава государства заявил вчера 
на видеоконференции по ликви-
дации последствий масштабно-
го паводка, который в прошлом 
году обрушился на Иркутскую 
область. 

«Договаривались, что будем 
держать ситуацию под посто-
янным контролем — так мы и 
делаем, — сказал Владимир Пу-
тин. — Проверим, как на месте 
реализованы принятые реше-
ния, посмотрим, как построе-
ны и реконструированы объек-
ты». Средства из федерального 
бюджета — более 27 млрд ру-
блей — были выделены своевре-

менно. Но первоначально было 
допущено серьезное отстава-
ние темпов восстановления, 
напомнил президент. Сейчас 
оно сокращается. 

«Понятно, что за полгода ис-
править прежние ошибки труд-
но, но у нынешнего главы реги-
она команда сильная, и я уве-
рен, что восстановительные ра-
боты будут реализованы в пол-
ном объеме», — сказал он. «Как 
мне докладывают, целый ряд 
объектов уже готов», — продол-
жил глава государства. 

С 1 сентября в Тулуне от-

крылась школа, благоустроена 
центральная улица, начинает 
работать новое инфекционное 
отделение горбольницы — об 
этом  Владимира Путина про-
сили жители, а в Нижнеудинске 
проведен капремонт районной 
больницы. Президент поручил 
проследить, чтобы все соцобъ-
екты вводились в строй по гра-
фику.

Очень важным и чувстви-
тельным вопросом глава госу-
дарства назвал обес-
печение пострадав-
ших новым жильем. 

ВЫХОДНЫЕ Минтруд предложил установить новогодние каникулы
в России в 2021 году с 1 по 10 января
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Жительница Тулуна Ксения Филиппова получила новую квартиру в микрорайоне Угольщиков.

А К Ц Е Н Т

Выходные 2 и 3 января 2021 года,
совпадающие с нерабочими
праздничными днями, минтруд хочет 
перенести на 5 ноября и 31 декабря

А К Ц Е Н Т

С 1 сентября в Тулуне открылась школа, 
благоустроена центральная улица, 
начинает работать новое инфекционное 
отделение горбольницы

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 55,3553
Азербайджанский манат 44,7113
Армянский драм** 15,5659
Белорусский рубль 28,8039
Болгарский лев 45,8945
Бразильский реал 14,3335

Венгерский форинт** 24,9465
Вон Республики Корея*** 63,9112
Гонконгский доллар* 98,0137
Датская крона 12,0638
Доллар США 75,9645
Евро 89,7369

Индийская рупия* 10,3217
Казахстанский тенге** 17,8997
Канадский доллар 57,8381
Киргизский сом** 96,4540
Китайский юань 11,1183
Молдавский лей* 45,7067

Новый туркменский манат 21,7352
Норвежская крона* 84,7657
Польский злотый 20,2114
Румынский лей 18,4923
СДР  107,5338
Сингапурский доллар 55,5499

Таджикский сомони* 73,6090
Турецкая лира 10,1536
Узбекский сум**** 73,9818
Украинская гривна* 27,3204
Фунт стерлингов 99,7034
Чешская крона* 33,8659

Шведская крона* 86,5692
Швейцарский франк 82,8041
Южноафриканский рэнд* 45,1369
Японская иена** 71,4859

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.09.20

Как умная женщина 
потратит 
90 миллионов?

Сергей Женовач
ставит в МХТ 
имени Чехова
«Заговор
чувств»

Приговор 
Михаилу Ефремову:
восемь лет колонии 
и 800 тысяч штрафа 

В полуфинале US Open 
точно сыграет 
российский 
теннисист 
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НАДЗОР Изменился 
подход к расследованию 
бизнес-дел силовиками 

Проверки 
без пристрастия

Иван Егоров

В Генпрокуратуре раскрыли подробности нового доку-
мента, который меняет действия силовиков при рас-
следовании преступлений в сфере бизнеса.

Речь идет о совместном межведомственном Указа-
нии «Об усилении прокурорского надзора и ведомст-
венного контроля за органами, осуществляющими 
оперативно-розыскную деятельность, дознание и 
предварительное следствие по уголовным делам о пре-
ступлениях в сфере предпринимательской деятельнос-
ти». Документ был подписан руководством Генераль-
ной прокуратуры, МВД, Следственного комитета, ФСБ 
и ФТС России.  

Как сообщили корреспонденту «РГ» в надзорном 
ведомстве, в Указании акцентировано внимание сило-
вых ведомств на соблюдении прав предпринимателей 
при осуществлении оперативно-розыскной деятель-
ности. При этом документ был разработан на основе 
анализа складывающейся правоприменительной пра-
ктики по уголовным делам о преступлениях в сфере 
предпринимательской деятельности. Кроме того, в нем 
была учтена позиция Пленума Верховного суда, «О 
практике применения судами законодатель-
ства и мерах пресечения в виде заключения 
под стражу, домашнего ареста и залога».

ТЕХНОЛОГИИ 
Какие программы нужны
для удаленного офиса

Рабочее 
подключение

Иван Черноусов

С переходом на удаленный режим работы люди могут 
терять контроль над собственным рабочим графиком. 
И если в офисе работодатель может контролировать 
процесс «прихода и ухода» сотрудника с рабочего ме-
ста, то на «удаленке» сделать это затруднительно. Кро-
ме того, в офисе люди привыкли к тому, что в случае 
возникновения каких-либо неполадок всегда можно 
обратиться за помощью в ИТ-отдел. Работая дистанци-
онно, сделать это довольно сложно. Тем не менее есть 
целый ряд программ, которые помогают и руководите-
лям, и линейному персоналу.

Одна из самых популярных программ для удаленно-
го управления компьютером — TeamViewer. При запу-
ске она отображает окно с ID и паролем доступа к 
компьютеру, он нужен для того, чтобы к вам мог под-
ключиться другой пользователь. Среди преимуществ 
TeamViewer выделяются бесплатность для частного 
использования и простота интерфейса. С установкой 
приложения справится даже неопытный пользователь. 
Для организаций цена на 200 человек составляет 7299 
рублей в месяц. Программу можно использовать как  в 
десктопной, так и в мобильной версии.

Программа LiteManager — бесплатна для 
использования на 30 компьютерах.

ЗДОРОВЬЕ Ученые 
работают над детской 
вакциной от COVID-19

Просто капайте

Ирина Невинная

Первая партия вакцины Sputnik V (российское назва-
ние «Гам-КОВИД-Вак»), разработанная в НИЦ эпиде-
миологии и микробиологии  имени Гамалеи, прошла 
все испытания по качеству и выпущена в гражданский 
оборот, об этом сообщили в Минздраве России. При 
этом на подходе еще одна отечественная вакцина — ее 
разработали ученые ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора.

Поставки первых партий гамалеевской вакцины в 
регионы начнутся на этой неделе, сообщил глава мин-
здрава Михаил Мурашко, и массовую вакцинацию на-
чнут в ноябре-декабре. Но в московские клиники пре-
парат уже поступает. Объяснение простое: именно в 
Москве набирают 40 тысяч добровольцев, чтобы при-
вить их первыми в рамках пострегистрационных ис-
следований. Как заявил на днях мэр столицы Сергей 
Собянин, пять тысяч желающих уже подали заявки. 
Одновременно — также по желанию — начинают приви-
вать врачей и учителей. Ну а депутаты и министры 
тоже начали активно делать прививки — пользуются 
преимуществами служебного положения.

Впрочем, по всей вероятности, уже в ближайшее 
время у нас появится выбор: какую именно прививку 
делать. Как сообщили вчера в Роспотребнадзоре, 
успешно закончился госпитальный этап испытаний 
еще одной российской вакцины — ее разработали в 
ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора. Последние 
20 добровольцев выписаны из стационара, а 
всего их было 100. 
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Все о выходных и праздниках 
rg.ru/sujet/1417

С МЕСТА СОБЫТИЙ

НОВОЕ ЛИЦО ТУЛУНА

Екатерина Дементьева, «Российская газета», Иркутская область

Город оживает: небывалое наводнение не сломило дух его жителей. Ту-

лун не просто отстраивается, здесь меняется качество городской среды, 

уровень благоустройства. 

В прошлом году правительство России утвердило программу восстанов-

ления пострадавших территорий Приангарья до 2023 года. В нее были 

включены более 200 мероприятий. Помимо жилья, школ, коммуналь-

ных объектов речь шла о возведении 12 дамб.

И после этого уже сделано немало:  в Тулуне построены три двухэтаж-

ных многоквартирных дома, идет сдача индивидуальных домов. Возво-

дят шесть восьмиэтажек, где поселятся не только те жители города, ко-

торые лишились жилья из-за паводка, но и те, чьи дома затопило грунто-

вым водами. Построены новая школа и инфекционное отделение город-

ской больницы. Оба объекта возведены на средства корпораций без 

привлечения бюджетных денег. И оба являются одними из самых совре-

менных не только в области, но и в стране.

Преобразилась центральная улица Ленина. Теперь здесь появилась   

ливневая канализация, широкие тротуары, фонтаны, уютные 

скверики, смешные скульптуры, автобусные остановки с каче-

лями. Но главное, она стала местом притяжения людей. 
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КОГДА ОТДЫХАТЬ

Трудовой кодекс России предусматривает такой перечень праздничных 

нерабочих дней.  1, 2, 3, 4, 5, 6 и 8 января — новогодние каникулы; 7 янва-

ря — Рождество Христово; 23 февраля — День защитника Отечества; 

8 марта — Международный женский день; 1 мая — Праздник Весны и Тру-

да; 9 мая — День Победы; 12 июня — День России; 4 ноября — День народ-

ного единства.
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Просто капайте

Всех добровольцев еще понаблюдают амбула-
торно, но уже сейчас ясно: побочных явлений 
после «векторовской» вакцины  нет, иммуни-

тет к коронавирусу сформирован. Окончание дореги-
страционного этапа исследований запланировано на 
30 сентября. Затем ожидается регистрация, после чего 
предстоит более расширенное пострегистрационное 
тестирование вакцины с участием добровольцев.

«Векторовская» вакцина отличается от «гамалеев-
ской». Ее действующий компонент —  это синтетиче-
ские аналоги фрагментов вирусных белков, благодаря 
которым иммунная система опознает вирус, так назы-
ваемые эпитопы. Кстати, именно поэтому вакцину на-
звали «ЭпиВакКорона». Ее бесспорное достоинство — 
безопасность. При проектировании препарата ученые 
исключили из его состава элементы, способные выз-
вать тяжелые осложнения (в том числе  антителозави-
симое усиление вирусной инфекции —о риске возник-
новения такого эффекта беспокоились многие экспер-
ты ).При этом  испытания подтвердили эффективность 
вакцины. 

Но все это  касается только взрослых.  А детей при-
вивать тоже нужно: они хотя в большинстве и перено-
сят инфекцию легко, но тоже заражаются и заражают 
других. Так что теперь ученые активно работают и над 
детским вариантом вакцины.

В НИЦ Гамалеи рассказали о первых наработках: 
детская вакцина будет щадящей и по дозировке, и по 
форме введения. Скорее всего, это будут капли в нос. 
При этом Александр Гинцбург предупредил, что в этом 
году прививок у детей точно не будет. Правила строги: 
испытания вакцины с участием детей начнутся  только 
после успешного окончания всех этапов исследований 
на взрослых. И это займет примерно 9 месяцев, потому 
что  в рамках пострегистрационных исследований до-
бровольцев будут прививать в течение 3—4 месяцев, а 
затем нужно  наблюдать за их состоянием еще полгода. 
Отсюда такой срок.

К тому же протокол клинических исследований 
вакцины для детей, который готовится с участием ве-
дущих педиатров страны, тоже довольно строг и пред-
усматривает длительность процедуры.  Исследования 
будут проходить в несколько этапов: начнут с вакци-
нации старшей возрастной группы (до 18 лет), убе-
дившись, что все в порядке, привьют подростков 12—
14 лет и в последнюю очередь — детей младшего воз-
раста. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин пообщался с победителями конкурса управленцев «Лидеры России»

Трамплин для лучших
Татьяна Замахина

П
резидент Владимир Пу-
тин в режиме видеокон-
ференции поздравил по-

бедителей конкурса управлен-
цев «Лидеры России». Он под-
черкнул, что кадровое обновле-
ние управленческого аппарата 
должно происходить по способ-
ностям, а продвигать по карьер-
ной лестнице надо тех, кто готов 
«пахать» на благо страны.

Суперфинал конкурса про-
шел 6—7 сентября на базе Ма-
стерской управления «Сенеж» в 
подмосковном Солнечногорс-
ке. Победителями стали 106 че-
ловек. Глава государства вышел 
на связь с собравшимися не-
формально — без галстука. И по-
приветствовал их тоже неофи-
циально: «Уважаемые друзья, 
добрый день. Здорово!»

Он подчеркнул, что участни-
ки конкурса «самым достойным 
образом проявили свои лучшие 
профессиональные качества», 
показали «умение брать на себя 

ответственность, действовать 
слаженно и сообща». «Это в сов-
ременном мире чрезвычайно 
важно», — уверен Путин. Он на-
звал победу в состязании управ-
ленцев не только большим лич-
ным успехом каждого финали-
ста, но и важным вкладом в бу-
дущее России. «Стремление по-
лучать новые знания, достичь 
вершин в своем деле во многом 
задает темп продвижения для 
всей страны», — объяснил рос-
сийский лидер.

Конкурс проводится в тече-
ние трех лет. И за этот сравни-
тельно небольшой срок, по 
оценке президента, он стал эф-
фективным системным меха-
низмом, который помогает на 
прозрачных принципах поддер-
живать лучших управленцев, 
открывать им новые возможно-
сти для роста.

«Грамотные управленцы 
нужны везде и всегда, — уверен 
Путин. — Поэтому растет внима-
ние к конкурсу со стороны про-
фессионалов».  Для многих 

участников этот конкурс уже 
стал настоящим трамплином в 
карьере — причем не только в 
своих, но и нередко в совершен-
но новых для них областях, до-
бавил президент. Особенно цен-
на для участников работа с на-
ставниками. Среди них прези-
дент упомянул главу правитель-
ства, вице-премьеров, мини-
стров, спикеров палат парла-
мента, губернаторов, глав круп-
нейших корпораций. «Из этого 
складывается преемственность, 
которая имеет огромное значе-
ние для поступательного, рит-
мичного развития всей стра-
ны», — убежден Путин.

Он также отметил, что побе-
да в финале — это серьезный им-
пульс для повышения квалифи-

кации. С этой целью финалисты 
получат грант на дальнейшее 
обучение в размере 1 млн ру-
блей. Кроме того, победители, 
которые готовы связать судьбу 
с госслужбой, смогут стать слу-
шателями программы резерва 
кадров Высшей школы госу-
правления — так называемой 
«школы губернаторов».

«Подчеркну важность кадро-
вого обновления по талантам и 
способностям, — сказал прези-
дент. — В этом суть честных, 
справедливых, прозрачных пра-
вил, которые должны работать, 
быть востребованными во всех 
сферах нашей жизни». Более 
того, продвижение по службе, 
карьерный рост, уверен россий-
ский лидер, «должны быть у 

того, кто готов, что называется, 
пахать на благо граждан, всегда 
и во всем следовать принципам 
служения людям, обществу, 
родной стране».

После поздравлений и напут-
ствий Путин пообщался с фина-
листами на разные темы. Одна 
из победительниц, Ольга Рома-
нец, призвала всех женщин не 
бояться участвовать в подоб-
ных конкурсах — тогда регионы, 
которые они представляют, и 
страна станут сильнее. «Под-
держиваю, — одобрил прези-
дент. - Женщины у нас не только 
самые красивые, но и самые та-
лантливые. Поэтому их актив-
ное включение во все эти на-
правления работы чрезвычайно 
важны для успеха страны».

Дарья Гриц рассказала пре-
зиденту о своей работе над про-
ектом в области онлайн-образо-
вания. Комментируя ее высту-
пление, Владимир Путин на-
помнил народную поговорку: 
«Не было бы счастья, да несча-
стье помогло». Пандемия, по его 

словам, подтолкнула Россию к 
активному развитию дистанци-
онного образования. «Конечно, 
мы сейчас возвращаемся к нор-
мальному режиму работы учеб-
ных заведений, но то самое луч-
шее, что было наработано в пе-
риод пандемии, с нами останет-
ся и будет развиваться дальше», 
- сказал президент.

Еще одна победительница 
Мария Львова-Белова рассказа-
ла о том, что создает для моло-
дежи с ограниченными возмож-
ностями центр, в котором они 
смогут реализовать свои проек-
ты. Путин назвал ее деятель-
ность «примером для подража-
ния». Ведь финалистка успевает 
принимать участие в важных 
проектах, несмотря на то, что у 
нее у самой 17 детей — пятеро 
рожденных, четверо приемных 
и восемь ребят с инвалидно-
стью под опекой. «Без всякого 
сомнения, то, что делаете вы со 
своими детьми, могут делать 
люди с большим и добрым сер-
дцем», — подчеркнул он.  

Когда ушла вода

«Было решение, что 
люди, утратившие свое 
жилье, получат жилищ-

ные сертификаты или ключи от 
новых квартир... В приоритет-
ном порядке должны были засе-
ляться пострадавшие семьи, в 
которых двое и более детей», — 
напомнил Путин и попросил до-
ложить, как продвигается рабо-
та. Еще один вопрос — капре-
монт пострадавших домов. 
Прошло уже более года, и прези-
дент хотел знать, выдерживают-
ся ли сроки сдачи, довольны ли 
люди качеством, все ли выпла-
ты произведены, а также как ре-
ализованы меры поддержки аг-
рариев и предпринимателей.

Врио губернатора Игорь 
Кобзев заявил, что область пол-
ностью исполнила обязательст-
ва по мерам поддержки — мате-
риальную и финансовую по-
мощь в связи с утратой имуще-
ства получили свыше 47 тысяч 
человек. На обеспечение жи-
льем выделено около 17 млрд 
рублей из федерального бюдже-
та и свыше 4 млрд из областно-
го. Работа будет завершена до 
конца года. Капремонт прошел в 
75 процентах помещений, рабо-
та завершится до 30 ноября, и 
президент указал внимательно 
за этим проследить и взять на 
особый контроль завершение 
работ по восстановлению соци-
альных объектов в Тулуне — по 
словам врио главы региона, с 
учетом эпидемии там было не-
большое отставание.

Вице-премьер Марат Ху-
снуллин сообщил, что был со-
здан оперативный штаб из пред-
ставителей администрации об-
ласти и минстроя, который ра-
ботает в ежедневном режиме и 
постоянно докладывает пре-
мьер-министру. В программе 
сроки завершения всех меро-
приятий — до 2023 года. «Несмо-
тря на все сложности, связан-
ные с коронавирусом, мобили-
зованы строительные мощно-
сти, недобросовестных подряд-
чиков всех выгнали, набрали 
новых», — сообщил он. По пору-
чению президента были выделе-
ны дополнительные средств на 
расселение трех пятиэтажек в 
Тулуне, и люди уже начали по-
лучать сертификаты.

В Тулуне в кратчайшие сроки 
— за 300 дней — «Роснефть» по-
строила школу мирового уров-
ня. «Не стыдно ее показать», — 
оценил Хуснуллин. А Сбербанк 
за 116 дней возвел инфекцион-
ное отделение Тулунской гор-
больницы с самым современ-
ным оборудованием и техноло-
гиями. За счет средств РЖД 
строятся многоквартирные 
дома и школа, а благодаря «Газ-
прому» к концу года будет спор-
ткомплекс. Вице-премьер по-
просил рассмотреть вопрос 
опережающего выделения 
средств из федерального бюд-

жета на дамбы, чтобы возвести 
их уже в 2021 году. «Несмотря 
на все трудности, мы уверены, 
что работу обеспечим в графи-
ке», — заключил он.

В ходе видеоконференции 
главу государства попросили 
помочь и предпринимателям — в 
октябре заканчивается отсроч-
ка платежей по кредитам. «Мы с 
правительством это обсуждаем, 
подумаем, что можно сделать 
дополнительно», — обнадежил 
их Путин.

Врио главы региона также 
поднял вопросы экологической 
безопасности. Во-первых, ска-
зал, что отходы Байкальского 
целлюлозно-бумажного комби-
ната и сплошные рубки леса не 
угрожают Байкалу. Поручение 
президента выполнено — подпи-
сан меморандум с РЖД по рас-
ширению БАМа и Транссиба, и 
глава компании Олег Белозе-
ров, и сам он — Игорь Кобзев те-
перь будут нести персональную 
ответственность за то, что будет 
происходить на Байкале. «От-
ныне ни одно действие не будет 
произведено без экологическо-
го заключения и обсуждения с 
общественностью», — заверил 
региональный лидер.  «Мы 
должны сохранить уникальное 

озеро», — подчеркнул он и пред-
ложил объявить Год Байкала на 
федеральном уровне. Еще Коб-
зев попросил поддержать меро-
приятия по лесовосстановле-
нию. Рубки удалось сократить 
почти на 30 процентов. «Счи-
таю правильным ввести обяза-
тельную норму для компаний и 
арендаторов, где четко утвер-
дить: за каждое срубленное де-
рево — посадить три», — заметил 
он.

Глава государства тут же по-
звонил Белозерову, чтобы уточ-
нить ситуацию. «Я так пони-
маю, что это людей беспокоит, 

— вырубки», — сказал он и указал 
РЖД быть в тесном контакте и с 
врио главы региона, и с руково-
дителями муниципалитетов, и с 
экологическими организация-
ми — «с общественностью в са-
мом широком смысле этого сло-
ва». «Меморандум неукосни-
тельно должен исполняться», — 
подчеркнул Путин. Идею прове-
сти в ближайшие годы Год Бай-
кала президент назвал хоро-
шей, вопрос нужно проработать 
с правительством. Также глава 
государства обратил внимание 
на необходимость строгого со-
блюдения экологических тре-
бований при реализации круп-
ных инвестпроектов:    «Прене-
брежительное отношение к при-
роде, тем более к уникальной 
байкальской экосистеме, абсо-
лютно недопустимо».

Крайне важной задачей пре-
зидент назвал обеспечение без-
опасности жителей Иркутской 
области, и прежде всего сниже-
ние рисков подтоплений в пери-
од паводков. Следует в полном 
объеме и в срок возвести дамбы 
и другие защитные сооружения, 
указал он. На эти цели должно 
быть выделено свыше 5 млрд 
рублей, из них 4 млрд из феде-
рального бюджета. 

Владимир Путин потребовал вводить строго по графику социальные объекты в Тулуне. 
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данных получат 
правовой 
статус

КОНТРОЛЬ
ЗА ОБЛАКАМИ 
Ирина Алпатова

Центры обработки данных 
(ЦОДы, или дата-центры) нако-
нец получили шанс закрепить 
свой статус. Минкомсвязь 
предлагает внести поправки в 
законы о связи и об информа-
ции, информационных техно-
логиях и о защите информации, 
которые вводят термин «центр 
хранения и обработки информа-
ции» (ЦХОД), а также прописы-
вают его обязанность по предо-
ставлению информации.

Центры должны будут предо-
ставлять государству информа-
цию о занимаемых ими земель-
ных участках, числе серверных 
стоек, их мощности. Кроме того, 
им придется предоставлять ин-
формацию о загруженности, па-
раметрах систем хранения дан-
ных, а также предоставляемых 
услугах и тарифах.

На первый взгляд кажется, 
что простому обывателю до это-
го нет дела, но на самом деле это 
очень важная часть цифровой 
инфраструктуры. В частности, 
нацпроект «Цифровая экономи-
ка» предписывает перевести все 
государственные информацион-
ные системы в «облако» (Госу-
дарственное единое облачное 
пространство, или ГЕОП). Про-
ще говоря, все данные о гражда-
нах, недвижимости, земле и т.п. 
будут храниться в таких цен-
трах. Для этого нужно законода-
тельно закрепить их статус и па-
раметры работы.

Законопроект решает эту за-
дачу, но, по мнению участников 
рынка, требует доработки. На-
пример, термин «ЦХОД» исчез 
из делового оборота отрасли 
много лет назад, удивляется 
Игорь Дорофеев, президент Ас-
социации участников отрасли 
ЦОД. Не совсем понятно его вве-
дение, если в деловой практике, 
смежных нормативных доку-
ментах, государственных стан-
дартах устойчиво используется 
термин «центр обработки дан-
ных».

Вызывают вопросы и другие 
пункты документа. Например, 
требование о предоставлении 
данных об объеме вычислитель-
ных мощностей. «Означает ли 
это, что ЦОД должен раскрывать 
сведения о своих клиентах?» — 
вопрошает Дорофеев.

Сейчас ассоциация собирает 
мнения своих членов, чтобы 
представить консолидирован-
ную позицию по законопроекту. 
В отрасли понимают, что, воз-
можно, многие спорные вопро-
сы могут быть уточнены в после-
дующих подзаконных актах. Од-
нако пока для владельцев ЦОДов 
вопросов больше, чем ответов.

Поправки к законам затраги-
вают также и операторов связи. 
Они уже предоставляют инфор-
мацию о технологических воз-
можностях сетей, средствах и 
линиях связи и так далее в Ро-
скомнадзор после сдачи в эк-
сплуатацию и потом ежегодно в 
Россвязь. Законопроект, пишут 
разработчики в пояснительной 
записке, упорядочит их обязан-
ности по предоставлению ин-
формации в профильные органы 
власти по принципу «одного 
окна». В частности, уточняется, 
что операторы связи не обязаны 
предоставлять информацию, ко-
торая уже имеется в распоряже-
нии госорганов. 
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С МЕСТА СОБЫТИЙ

НОВОЕ ЛИЦО ТУЛУНА
А главное, надеются тулунчане, при обустройстве второсте-

пенных улочек городские власти теперь будут равняться на 

уровень реконструкции в центре.

Параллельно со строительством идет и снос — военные ликвидируют 

оставшиеся аварийные дома. По закону, это должны делать собственни-

ки, но далеко не всегда у людей есть свободные деньги — все уходит на 

то, чтобы наладить жизнь с нуля. Поэтому врио губернатора Иркутской 

области Игорь Кобзев обратился к министру обороны Сергею Шойгу с 

просьбой помочь.

Сейчас на месте бывшего района ЛДК работает военная техника — по 

адресным заявкам жителей ломают то, что осталось от домов. За неделю 

военные демонтировали более 70 пришедших в негодность жилых и хо-

зяйственных построек. 

В перспективе там будет парк «Тулуния». Его название — игра слов, в ко-

тором сплелись и Тулун, и речка Ия, и «я» — каждого горожанина.

Но главные преобразования произошли, конечно, в судьбах. Несколько 

десятков семей, оставшихся без крова, уже вселились в новые кварти-

ры, построенные в городе в рекордные сроки. А накануне новоселье от-

праздновали первые 12 семей, чьи дома пострадали от подъема грунто-

вых вод после прошлогоднего паводка. Они въехали в индивидуальные 

усадьбы по 72 квадрата, каждая с участком в 15 соток.

По данным обследований жилого фонда, от грунтовых вод пострадали 

более тысячи семей в восьми районах Иркутской области. Формально 

они не считаются потерпевшими от ЧС, но их дома все же признаны ава-

рийными. Поэтому специально для них была разработана новая про-

грамма переселения, рассчитанная на пять лет.

Около пятисот семей получат ключи уже в этом году — в основном, жите-

ли Тулуна. На эти цели из федерального бюджета для Иркутской области 

в нынешнем году дополнительно выделено 1,3 миллиарда рублей. Еще 

365 миллионов изыскал бюджет Приангарья.

— Мы до последнего не верили, что получим ключи так быстро. Нас не топи-

ло — но грунтовые воды поднялись, и дом повело. Прошлой осенью у нас 

провели обследование, дом признали непригодным. Сказали, что програм-

ма переселения рассчитана на 5 лет. А сегодня мы с мужем уже переезжа-

ем. В следующем году неподалеку сдадут школу, тогда, наверное, и внуки к 

нам переберутся, — поделилась радостью тулунчанка Оксана Парамонова.

Конечно, впереди еще немало работы. Но главное сделано — в глазах 

людей вместо слез и боли засветились радость и надежда.

Новый микрорайон «Березовая роща» находится на окраине Тулуна. Од-

нако найти его несложно. «Видите новый асфальт? Вот по нему и езжай-

те, никуда не сворачивайте», — напутствуют нас прохожие. Здесь возво-

дится около 200 индивидуальных домов разных конструкций — от при-

вычного газобетона до сэндвич-панелей. 

В некоторые дома владельцы уже заселились, даже огороды успели раз-

вести, но большинство усадеб пока в стадии строительства. Работы 

сильно задержались — то пострадавшие не спешили отдавать сертифи-

каты под непостроенное еще жилье, то власти долго не могли подвести 

коммуникации. Были вопросы и к выбранным застройщикам. 

Но после назначения в область и поездки в Тулун Игоря Кобзева дело 

сдвинулось. Пригорок, где раньше росли березы, теперь аккуратно рас-

черчен улочками. 

— Этот микрорайон — пример того, как власти возвращают доверие лю-

дей, — отметил Игорь Кобзев. — Год назад в глазах тулунчан были слезы и 

неверие. Сегодня — радость. В этот год мы мобилизовались и смогли до-

казать, что можем многое. Спасибо жителям за терпение, за понимание 

и за разумную критику. Да, много проблем предстоит еще решить, и мы 

их будем решать вместе.
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ПАРТИИ Дмитрий 
Медведев предложил 
обсудить идею ввести 
базовый доход в России

Сумма 
с гарантией

Айсель Герейханова

Председатель «Единой России», зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев предложил обсудить идею о введе-
нии в России минимального гарантированного дохода 
граждан РФ. На специальном онлайн-совещании он 
призвал партию в осеннюю сессию сосредоточиться 
на работе по социальным законопроектам и реализа-
ции поправок в Конституцию РФ.

Одной из главных тем в ближайшей повестке рабо-
ты «Единой России» станет подготовка Народной про-
граммы, с которой партия пойдет на выборы в Госдуму 
в 2021 году. Комиссия ЕР по этому вопросу соберется в 
конце сентября. 

«Основу этой программы должны составить наказы 
граждан, наши предложения к общенациональному 
плану по восстанов-
лению экономики, 
доходов граждан на-
шей страны, меро-
приятия обновлен-
ных национальных 
проектов и реализа-
ция в целом общих 
положений Консти-
туции РФ», — сказал 
Медведев. 

Приоритеты 
«Единой России» на 
осеннюю сессию 
должны быть увяза-
ны с формированием Народной программы партии. А 
это прежде всего запрос общества на социальную 
справедливость, подчеркнул Медведев. Он напомнил, 
что вступление в силу поправок в Конституцию позво-
лило «расширить статус социального государства» и 
«зафиксировать принцип уважения к человеку труда».

Глава Комитета Госдумы по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников сообщил, что 
порядка 40—50 законов по поправкам в Конституцию 
могут быть приняты уже в рамках осенней сессии. Он 
добавил, что бюджет 2021 года готовится с учетом кон-
ституционных положений об индексации пенсий и со-
циальных пособий.

Отдельно Медведев попросил членов ЕР при работе 
над законопроектами, касающихся изменений систе-
мы оплаты труда работников бюджетных организаций 
и повышения доступности и качества лекарств, «вни-
мательным образом проанализировать те предложе-
ния, которые были получены в ходе общественных об-
суждений в регионах».

Наряду с этим Медведев предложил обсудить идею 
введения в РФ минимального гарантированного дохо-
да граждан. Речь идет о неприкосновенной сумме, ко-
торую государство будет выплачивать человеку неза-
висимо от его рода деятельности, социального и эконо-
мического положения. Такие модели существуют в це-
лом ряде других государств. По его словам, эта идея 
требует максимально внимательного анализа, прежде 
всего с экономической и финансовой точки зрения. 

Пандемия выявила проблемы в существующей сей-
час в России модели выплаты пособий по безработице, 
считает Медведев. «Нужно обдумать тоже, что вот с 
этой моделью делать. Может быть, стоит переходить от 
системы, которая существует, к системе страхования», 
— предложил он. 

Изменение законодательства в сфере занятости — 
еще одна важная тема для партии. «Я просил бы наших 
коллег по фракции «Единая Россия» вместе с, естест-
венно, представителями правительства, профессио-
нальных союзов и работодателей создать рабочую 
группу по модернизации законодательства в сфере за-
нятости», — заявил председатель ЕР. 

В ходе совещания Медведев заявил, что российская 
экономика восстанавливается быстрее ожиданий и 
прогнозов, как и мировая экономика. По его словам, 
эту тенденцию нужно использовать при решении важ-
нейших социально-экономических задач. •

Речь идет о непри-
косновенной 
сумме, которую 
государство 
будет выплачи-
вать человеку
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АРМИЯ

На стратегиче-
ские учения 
«Кавказ-2020» 
приедут   
военные 
из девяти 
государств

ВМЕСТЕ 
ПРОТИВ 
ТЕРРОРИЗМА
 Александр Степанов

Проведение стратегических 
учений «Кавказ-2020» и полу-
чение войсками новейших тре-
нажеров стали основными те-
мами селекторного совещания, 
которое прошло в министерст-
ве  обороны под руководством 
Сергея Шойгу.

Главным событием этой осе-
ни для Российской армии ста-
нут стратегические командно-
штабные учения «Кав-
каз-2020». Масштабности этим 
маневрам придает тот факт, что 
в них будут участвовать воен-
ные еще девяти государств.  

Основная цель тренировок — 
совместная отработка дейст-
вий по локализации вооружен-
ных конфликтов, связанных с 
противодействием терроризму.  

Как заявил Сергей Шойгу, 
основные события учений раз-
вернутся на полигонах Капус-
тин Яр и Ашулук в Астрахан-
ской области, а также в аквато-
риях Черного и Каспийского 
морей. 

Помимо этого, по словам 
министра обороны, в ходе тре-
нировок будут отработаны во-
просы управления группиров-
ками войск, соединениями и 
подразделениями в совместных 
операциях по локализации и 
разрешению вооруженных кон-
фликтов.  Учения пройдут с 21 
по 26 сентября.

Также на селекторе обсуди-
ли поступление в войска новей-
ших тренажеров. По словам ми-
нистра, в этом году армия полу-
чит 156 таких комплексов. Кро-
ме того, идет разработка новых 
тактических тренажеров, кото-
рые позволят моделировать 
различные ситуации и разви-
вать у командиров нестандар-
тное мышление. 

МЕДИЦИНА 

Утверждены 
правила 
ограничения 
стоимости 
лекарства 
в период ЧС 
и пандемии 

ЦЕННЫЕ 
УКАЗАНИЯ
Елена Манукиян

Правительство сможет огра-
ничивать цены на лекарства и 
медизделия, а также оптовые и 
розничные надбавки на них в 
условиях ЧС или в случае рез-
кого подорожания. Два поста-
новления правительства об 
этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Пер-
вый документ касается ле-
карств, которые не вошли в пе-
речень ЖНВЛП (на них цены 
уже ограничены), второй — ме-
дизделий, к которым относят-
ся медицинские маски, перчат-
ки и другие товары. Таким 
образом, в экстренных ситуа-
циях правительство сможет ог-
раничивать цены на всю аптеч-
ную продукцию. Закон об этом 
был принят еще весной. По но-
вым правилам предельные раз-
меры оптовой и розничной 
надбавок устанавливаются для 
каждого региона России. Все 
предложения от субъектов со-
бирает Росздравнадзор и пере-
дает их в министерство здраво-
охранения. Затем в случае воз-
никновения ЧС или угрозы 
распространения заболева-
ния, представляющего опа-
сность для окружающих, ве-
домство в трехдневный срок 
формирует проекты новых пе-
речней лекарств и медизделий, 
на которые будут вводиться ог-
раничения цен, и представляет 
их в правительство. Установле-
ние предельных цен в случае 
их необоснованного завыше-
ния более чем на 30% возмож-
но только по результатам 
30-дневного мониторинга, ко-
торый должен провести Рос-
здравнадзор. 

РЕШЕНИЕ Предприятия 
легпрома получат скидку 
на лизинг оборудования

Путеводные 
нити

Светлана Ментюкова

Скидку размером до 50% от цены оборудования, полу-
ченного по договору лизинга, смогут получить пред-
приятия легкой промышленности РФ. Постановление 
об этом подписал председатель правительства Михаил 
Мишустин. Поддержкой смогут воспользоваться ком-
пании, реализующие проект по модернизации произ-
водства стоимостью не менее 50 млн рублей и заклю-
чившие договор ли-
зинга минимум на 
два года. Макси-
мальный объем суб-
сидии, за счет кото-
рой предоставляет-
ся скидка, ограни-
чен 200 млн рублей. 

В августе на раз-
витие легкой про-
мышленности пра-
вительство уже выделило 1 млрд рублей из которых 
304 млн рублей и планируется направить на стимули-
рование спроса и скидки по договорам лизинга.

Легкая промышленность России насчитывает в 
своем составе 22 тысячи предприятий, на которых 
занято более 292 тысяч работников. За период с 2009 
по 2019 год общий объем производства в отрасли вы-
рос с 191 млрд до 520 млрд рублей. При этом емкость 
внутреннего рынка страны оценивается в цифру по-
рядка 3 трлн рублей. По данным отраслевой ассоциа-
ции на продукцию отечественного производства 
приходится около одной трети рынка. Изношенность 
основных фондов, по разным оценкам, составляет 
50—67%. 

ПРАВО В пользу 
потребителей взыскано 
более 53 млрд рублей

Клиент 
выходит в плюс 

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что требования российских потребите-
лей удовлетворяются в 85 процентах исков. За год суды 
взыскали в их пользу более 53 миллиардов рублей.

Вчера эти данные прозвучали на форуме председа-
телей верховных судов стран БРИКС, который прошел 
в режиме онлайн. Одной из тем форума была защита 
потребителей.

«Обращение в суд является востребованным, эф-
фективным и доступным способом защиты прав по-
требителей: в 2019 году судами России рассмотрены 
428,8 тысячи дел о защите прав потребителей, при 
этом требования потребителей удовлетворены по 85 
процентам дел (363,1 тысяча), — рассказал председа-
тель Верховного 
суда России Вячес-
лав Лебедев. — За 
прошедшие 10 лет 
количество ежегод-
но поступающих в 
суды дел этой кате-
гории увеличилось 
на 50 процентов  (с 
286,6 тысячи дел в 
2010 году)».

Сумма же взы-
сканий в пользу по-
требителей за 10 
лет выросла более 
чем в два раза. В 2010 году в пользу потребителей было 
взыскано 23 миллиарда рублей.

Как подчеркнул Вячеслав Лебедев, гражданин в дан-
ных спорах является более слабой стороной. Зачастую 
он не может влиять на условия договора. Он один, а на 
стороне компании ресурсы и штат юристов.

«В этой связи законодательство РФ предусматрива-
ет дополнительные императивные требования к дого-
ворам с участием потребителей, которые исключают 
навязывание потребителям явно обременительных ус-
ловий, предоставляют им дополнительные возможно-
сти для защиты нарушенных прав и законных интере-
сов, — сказал Вячеслав Лебедев. — К их числу относится 
право потребителя обратиться с иском о возмещении 
вреда не только к продавцу, но и к изготовителю това-
ра, которые обязаны возместить причиненный потре-
бителю имущественный вред, компенсировать мо-
ральный вред, выплатить неустойку и штраф за неи-
сполнение требований потребителя в добровольном 
порядке».

В соответствии с правовой позицией Верховного 
суда России исполнение ответчиком обязательств пе-
ред потребителем после предъявления иска в суд не ос-
вобождает его от уплаты штрафа, так как наличие су-
дебного спора указывает на несоблюдение доброволь-
ного порядка удовлетворения требований гражданина. 
Проще говоря, если продавцы пошли на попятную и, 
скажем, заменили товар уже после подачи иска, это 
поздно, им все равно придется заплатить клиенту 
штраф.

«При этом штраф подлежит взысканию в пользу по-
требителя независимо от того, заявлялось ли такое 
требование истцом, — рассказал Вячеслав Лебедев. — 
Отсутствие в решении суда указания на взыскание 
штрафа является основанием для пересмотра судебно-
го акта в апелляционном и кассационном порядке». 

Если продавец не 
выполнил добро-
вольно законные 
требования кли-
ента, то по суду 
заплатит штраф

Читайте также: В России 
появится регистр льготников, 
имеющих право на лекарства 
rg.ru/art/1942308

Учебный год в школах: 
что показали первые дни сентября?

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

КАК ПРОШЛИ ПЕРВЫЕ ДНИ УЧЕБНОГО ГОДА? ПО КАКОМУ РАСПИСАНИЮ ЖИВУТ ШКОЛЫ? 

УДАЕТСЯ ЛИ СОХРАНЯТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ ЗДОРОВЬЯ ШКОЛЬНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ? ДОЛГО ЛИ 

ПРИДЕТСЯ УЧИТЬСЯ В РЕЖИМЕ ПОВЫШЕННЫХ МЕР САНИТАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ? 

КАК ЧАСТО РОДИТЕЛИ ВЫБИРАЮТ СЕМЕЙНУЮ ФОРМУ ОБУЧЕНИЯ? ЧТО ПОКАЗАЛИ ПЕРВЫЕ 

Д Н И  О Б Я З АТ Е Л Ь Н О ГО  ГО Р Я Ч Е ГО  П И ТА Н И Я  В  М Л А Д Ш И Х  К Л АС СА Х ,  Д О В ОЛ Ь Н Ы  Л И 

РОДИТЕЛИ?ИЗМЕНИТСЯ ЛИ ШКОЛЬНАЯ ПРОГРАММА? И ЧТО НОВОГО ЖДЕТ НАШУ ШКОЛУ? 

В ЧЕТВЕРГ, 10 СЕНТЯБРЯ, В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ» ОТВЕТИТ 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ ВИКТОР СТЕФАНОВИЧ БАСЮК, ПРЕДСТАВИТЕ-

ЛИ РОСПОТРЕБНАДЗОРА И РЕГИОНАЛЬНЫХ ОРГАНОВ УПРАВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАНИЕМ.

СВОИ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU. ИЛИ ПОЗВОНИТЬ 10 СЕНТЯБРЯ С 14.30 ДО 15 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКОМУВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ): 8-800-200-09-09.

ФИНАНСЫ Россия и Кипр 
оформили соглашение 
о налогах

Методом 
исключений

Игорь Зубков

Россия и Кипр подписали прото-
кол по изменениям в соглашение 
об избежании двойного налогоо-
бложения. С дивидендов и про-
центов, которые выводятся на 
Кипр, в РФ будет взиматься на-
лог по ставке 15% (сейчас ставку 
при выплате дивидендов на Кипр 
можно снизить до 5—10%, а на 
проценты по займам — до 0). Но 
закрепляются исключения, ког-
да ставка не превысит 5% — для 
институциональных инвестиций 
и кипрских публичных компа-
ний с рядом ограничений. Пол-
ностью освобождены от налога 
проценты, выплачиваемые из 
России кипрским банкам, стра-
ховым компаниям и пенсион-
ным фондам.

Заявленное изначально Рос-
сией сплошное повышение ста-
вок налога у источника могло 
бы негативно сказаться на инве-
стиционной привлекательности 
многих кипрских публичных 
компаний с российскими кор-
нями или лечь дополнительным 
бременем на российских заем-
щиков, указывает партнер де-
партамента налогов и права 
Deloitte Наталья Кузнецова. 
Немногие кипрские компании в 
составе российских групп пу-
бличные, но в протоколе нет ог-
раничений в отношении бирж, 
на которых должны котировать-
ся акции кипрского получателя 
процентов/дивидендов, и таким 
образом, можно ожидать выхо-
да на биржу большего количест-
ва кипрских компаний, отмеча-
ет эксперт «Пепеляев Групп» 
Андрей Кириллов.

Такие же изменения в СИДН 

минфин согласовал с Мальтой и 
Люксембургом и продолжает 
переговоры о них с Нидерланда-
ми. 

Люксембург и Нидерланды 
также активно использовались 
российскими группами для со-
здания холдинговых компаний 
с целью осуществления IPO на 
иностранных биржах. Приме-
нение пониженных ставок на-
лога у источника для публич-
ных компаний, по аналогии с 
предусмотренным в протоколе 
с Кипром, было бы очень важно 
для сохранения текущего уров-
ня налоговой нагрузки на них, 
полагает Кузнецова. «Многие 
нидерландские и люксембург-
ские банки активно кредитуют 
российские компании, соот-
ветственно, возможность со-
хранить безналоговую выпла-
ту процентов по такому финан-
сированию также является 
очень важным для российских 
заемщиков», — говорит она. 
Мальта, по ее словам, менее ак-
тивно используется для хол-
динговой и финансовой дея-
тельности российскими груп-
пами, эффект от включения в 
СИДН с Мальтой изменений, 
аналогичных кипрским, будет 
не столь заметным. 

Вице-премьер Алексей Овер-
чук говорил, что предложения 
об изменении СИДН могут быть 
направлены также Швейцарии 
и Гонконгу. Правительство за-
пустило пересмотр СИДН после 
того, как в марте президент Вла-
димир Путин заявил, что выпла-
ты доходов в виде процентов и 
дивидендов, уходящие в офшор-
ные юрисдикции, должны обла-
гаться адекватным налогом.  

На предприятиях 
легпрома заняты 
почти 300 тысяч 
работников
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Проверки 
без пристрастия

Новый межведомст-
венный документ гово-
рит о недопустимости 

необоснованного вмешательст-
ва в гражданско-правовые отно-
шение хозяйствующих субъек-
тов. А также расширения пред-
мета оперативной проверки в 
случае ее проведения и изъятия 
имущества предприятия, кото-
рое необходимо для его работы 

Как отметили в Генпрокура-
туре, такие действия, как пока-
зывают результаты мониторин-
га, наиболее вредны для бизнеса 
и нередко частично или полно-
стью приостанавливают дея-
тельность организации. Что в 
свою очередь может привести к 
банкротству со всеми вытекаю-
щими последствиями как для 
экономики государства, так и 
для конкретных работников.

Для этих целей руководите-
лям МВД, СК, ФСБ и ФТС пред-
писано организовать систем-
ный контроль за исполнением 
требований закона во время 
изъятия имущества предприя-
тий. И по каждому факту отсту-
пления от предписанного по-
рядка проводить служебную 
проверку в отношении винов-
ных лиц.

Для обеспечения надзорного 
сопровождения такой деятель-
ности прокурорам поручено по-
мимо прочего организовать си-
стемный надзор за законностью 
оперативно-разыскных меро-
приятий. Они также должны 
обеспечить сквозную оценку 
обоснованности и соразмерно-
сти привлекаемых сил и средств, 
а также в случаях нарушений 
требовать прекращения опера-
тивно-разыскных мероприятий.

Кроме того прокуроры ори-
ентированы на выявление фак-
тов личной, прямой или косвен-
ной заинтересованности компе-

тентных органов при проведе-
нии оперативно-разыскных 
действий. Для этого они будут 
проводить дополнительные 
проверки во время оценки за-
конности решений о возбужде-
нии уголовного дела.

Уделено внимание в доку-
менте и наиболее наболевшей 
проблеме — срокам уголовного 
судопроизводства и обосно-
ванности применения мер про-
цессуального принуждения.

Руководителям органов 
предварительного расследова-
ния предписано не допускать 
необоснованного продления 
сроков проверки сообщений о 
преступлениях, расследования 
уголовных дел и избрания мер 
пресечения и других мер про-

цессуального принуждения. 
Все материалы и дела, по кото-
рым такие сроки нарушаются, 
теперь будут на личном контр-
оле прокурора соответствую-
щего уровня в зависимости от 
длительности уголовного пре-
следования. 

Значительно усилен инсти-
тут работы с обращениями 
предпринимателей, от кото-
рых поступает основной мас-
сив жалоб. Надзирающим про-
курорам поручено организо-
вать незамедлительное рас-
смотрения таких обращений с 
обязательным изучением опе-
ративных материалов и уго-
ловных дел и незамедлитель-
ное принятие мер по восста-
новлению нарушенных прав.  

1

МНЕНИЕ БИЗНЕСА

Указание пяти силовых ведомств позволит сократить необоснованный 

ущерб для предпринимателей в рамках расследования уголовных дел, 

отмечает российский бизнес-омбудсмен Борис Титов. К тому же одними 

мерами контроля и надзора некоторые сложные вопросы, с которыми 

сталкивается бизнес, не решить.

Совместное указание дается в рамках действующего законодательства 

и является позитивным сигналом для формирования правопримени-

тельной практики, пояснила «РГ» заместитель руководителя экспертно-

правовой службы аппарата Уполномоченного при президенте России по 

защите прав предпринимателей Наталья Рябова. Суть в том, что право-

охранительные органы дают дополнительные ориентиры своим сотруд-

никам в работе, при проведении оперативно-розыскных (ОРД) меро-

приятий, пояснила эксперт. При этом о каком-либо прорыве с точки зре-

ния нормативно-правовой базы говорить не приходится. «Мы говорим о 

формировании правоприменительной практики, которая бы позволила 

следователям, дознавателям, тем, кто проводит ОРД решения, которые 

бы позволяли решать не только стоящие перед ними задачи, но и делать 

это без особого ущерба для бизнеса», — обратила внимание Рябова.

По ее словам, проверки не должны наносить непоправимого ущерба 

бизнесу, который ведется законно. Должны быть четкие правила игры, 

когда проверяющий четко понимает свои служебные задачи и в случае 

необходимости его действия (при проверки) могут быть также провере-

ны. Все это сделает работу контролеров более внятной. В частности, это 

касается изъятия имущества при проверках — объемы изъятого должны 

быть обоснованы, отмечает юрист.

Подготовила Екатерина Петрова

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Просевшую российскую экономику 
после коронавируса заразили оптимизмом

Команда «Подъем»

Роман Маркелов 

П
равительство, судя 
по всему, начало 
смотреть на постко-
ронавирусную си-
туацию в экономи-
ке гораздо оптими-
стичнее. Так, вполне 
возможно, что спад 
ВВП окажется дале-

ко не таким глубоким, как пред-
полагалось еще совсем недавно. 
Помогать российской экономи-
ке и гражданам планируется по 
целому ряду направлений — ин-
вестиционному, финансовому и 
не исключено, что и налоговому.

Об этом шла речь на страте-
гической (и единственной) сес-
сии Московского финансового 
форума «Российская экономи-
ка и финансовые рынки — есть 
ли жизнь после пандемии». 

Пандемия привела к спаду в 
экономике, но вопреки негатив-
ным прогнозам он оказался не 
таким глубоким, как в ряде дру-
гих стран, подчеркнул в видеоо-
бращении премьер-министр 
Михаил Мишустин. «Процессы 
восстановления идут даже бо-
лее динамично. Прежде всего 
благодаря своевременным ре-
шениям президента и действи-
ям правительства. И конечно, 
профессиональной работе мно-
гих представителей делового 

сообщества, в том числе финан-
сового сектора», — сказал он. 
Мишустин напомнил и о планах 
правительства по запуску ново-
го инвестиционного цикла. На-
пример, для этого предполага-
ется создать комплексный ме-
ханизм поддержки крупных ин-
вестпроектов — в том числе на 
основе соглашений о защите и 
поощрении капитальных вло-
жений, добавил Мишустин.

По прогнозу снижения эко-
номики в 2020 году Россия дер-
жится «середняком» среди 
стран «большой двадцатки», 
следует из данных рейтингового 
агентства Moody’s. По его ожида-
ниям, ВВП России снизится на 
5,5%, а, например, экономики 
еврозоны, Мексики и Великоб-
ритании просядут на 9%, 10% и 
10,1% соответственно. При этом 
агентство Fitch накануне улуч-
шило прогноз по спаду россий-
ской экономики с 5,8 до 4,9%.

Банк России пока ожидает в 
2020 году снижения экономики 
на 4,5—5,5%, минэкономразви-
тия — на 4,8%, минпромторг — на 
5%. Пока самый неожиданно оп-
тимистичный из официальных 
прогнозов — у министерства фи-
нансов. «Ситуация с темпами 
роста у нас одна из самых луч-
ших, неплохая   . Потому что если 
в некоторых странах экономика 
снижается от пяти и более про-
центов по сравнению с прош-
лым годом, мы в этом году ви-
дим, что экономика снизится 
менее чем на 4%. Может быть 
даже это будут более позитив-
ные фактические данные по 
экономике», — заявил на сессии 
глава минфина Антон Силуанов.

Худшего сценария для эконо-
мики в коронакризис удалось из-
бежать в том числе благодаря 
тому, что финансовая система 
подошла к нему в ином состоя-
нии, чем в прошлый раз — в 2014—

2015 годах, сказала глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
«Это и таргетировование инфля-
ции, и плавающий курс. И то, что 
правительство приняло абсо-
лютно необходимое бюджетное 
правило, поддерживало низкий 
долг», — перечислила она. Такое 
положение позволило купиро-
вать риски и снижать, а не повы-
шать ключевую ставку, как в 
прошлые кризисы. Понижение 
ключевой ставки дает импульс 
экономике через повышение до-
ступности кредитования. Сейчас 
ключевая ставка находится на 
историческом минимуме в 
4,25% годовых и, как следует из 
слов Набиуллиной, еще осталось 
пространство для ее снижения.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин предупредил, что большин-
ство российских регионов ощу-
тят экономические последст-
вия пандемии все же не в этом, а 
только в 2021 году из-за бюд-
жетных ограничений. Но в це-
лом коронавирус — это разовая 
история и примерно через пол-
тора года о пандемии все уже за-
будут, считает Собянин.

По мнению главы ВТБ Анд-
рея Костина, для восстановле-
ния экономики и «избежания 
большой ошибки» нужно акти-
визировать механизм государ-
ственно-частного партнерства. 
«Мы всегда были активными 

сторонниками государственно-
частного партнерства.  Мы 
очень крупные проекты делали 
в области инфраструктуры: аэ-
ропорт Пулково, Западный ско-
ростной диаметр в Питере — это 
вообще такая уникальная доро-
га. Вкладывали туда огромные 
деньги, привлекали туда деньги 
иностранных инвесторов, рос-
сийских, международных», — 
заявил Костин. По его словам, 
пока не заметно ни одного про-
екта, который по такому меха-
низму государство бы предлага-
ло частным инвесторам.

По словам Костина, стоит 
подумать и о налоговом стиму-
лировании занятости. Им может 
быть введение налогового выче-
та по НДФЛ для граждан с низ-
кими зарплатами, а также мно-
годетных. «На Западе это ис-
пользуется в виде даже отрица-
тельного НДФЛ, либо каких-то 
вычетов, то есть какое-то стиму-
лирование этих процессов не на 
разовой основе. Вот кризис при-
шел — по пять тысяч и десять ты-
сяч рублей, а на более регуляр-
ной основе», — предложил Ко-
стин. О разработке минфином 
ряда налоговых инициатив зая-
вил и Антон Силуанов, но под-
робностей пока не раскрыл. •

Михаил Мишустин: Восстановление 
экономики идет более динамично, 
чем в других странах.

А К Ц Е Н Т

Пандемия коронавируса может 
оказаться разовой историей, 
о которой все забудут уже где-то 
через полтора года
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
В электронный формат 
переведут 95% госуслуг

Поддержат 
в моменте

Ирина Алпатова

Минкомсвязь планирует к 2024 году перевести в но-
вый формат 300 государственных услуг. Об этом сооб-
щил глава ведомства Максут Шадаев агентству ТАСС. 
Практически все из них (95%) будут оказываться пол-
ностью в электронном виде.

Министр сообщил, что в новый формат перейдут 
порядка 120 федеральных и 180 региональных и муни-
ципальных услуг. Для большинства из них не понадо-
бится очный визит. «Понятно, что не по всем услугам у 
нас будет полностью дистанционное обслуживание. 
Например, для получения паспорта нужно будет прий-
ти лично. Но наша целевая модель — что гражданин 
сможет полностью и подать документы, и получить ре-
зультат онлайн», — приводит агентство слова Шадаева.

Министр также отметил, что оформление госуслуг 
станет значительно быстрее. Так, заполнение формы 
для подачи заявления будет занимать 1,5 минуты, а ре-
зультаты будут приходить максимально быстро за 
счет улучшения межведомственного взаимодействия. 
Частью этой работы станет запуск этой осенью новой 
версии портала госуслуг. 

Цифровизация госуслуг — это всего лишь одна из за-
дач нацпрограммы «Цифровая экономика». Максут 
Шадаев отдельно отметил необходимость привлекать в 
отрасль новых специалистов. Их число к 2024 должно 
вырасти вдвое.  

БИЗНЕС Компаниям 
разрешат заморозить 
контакты с «потерянными» 
акционерами

Дивиденды 
с возвратом

Екатерина Петрова

Минэкономразвития предложило законопроект об 
урегулировании проблемы «потерянных» акционеров 
— тем из них, которые длительное время себя не прояв-
ляют и, по сути, носят статус акционера номинально. 

К «потерянным» акционерам министерство предла-
гает относить тех физических и юридических лиц, ко-
торые владеют не более чем 2% голосующих акций об-
щества, не выходят на связь и давно не участвуют в 
принятии решений. Среди критериев отнесения мино-
ритариев к «потерянным» — возврат направленных по 
почте сообщений, бюллетеней для голосования или 
возврат перечисленных на банковский счет дивиден-
дов в течение не менее двух раз подряд на протяжении 
двух лет. При этом между датами проведения общих со-
браний акционеров должно проходить не менее трех 
месяцев. В таком случае общество получает право «за-
морозить» обратную связь с акционером. В совокупно-
сти потерянными акционерами могут быть признаны 
лица, владеющие не более чем 10% голосующих акций. 

«Законопроект представляет собой первый шаг на 
пути решения давно назревшей проблемы «потерян-
ных» акционеров, появившейся еще после приватиза-
ционных процессов начала 90-х годов», — сообщил за-
меститель министра экономического развития Илья 
Торосов. По его словам, новые нормы позволят значи-
тельно сократить издержки бизнеса, связанные с на-
правлением корреспонденции и дивидендов «потерян-
ным» акционерам, но при этом будут направлены на 
защиту прав миноритариев. Законопроект проходит 
согласование в минфине и Банке России.  

ПРИЗНАНИЕ Проект
по утилизации отходов 
АЭС получил премию 
«Глобальная энергия»

Призовой 
киловатт

Алексей Дуэль, Обнинск — Калуга — Москва

Лауреатами премии «Глобальная энергия» этого года 
стали Карло Руббиа из Италии, Пэйдун Ян из США и 
Николаос Хатциаргириу из Греции. Церемония объяв-
ления победителя состоялась во вторник утром в Калу-
ге в Государственном музее космонавтики имени К.Э. 
Циолковского.

Премия «Глобальная энергия» вручается с 2003 
года. Премиальный 
фонд составляет 39 
млн рублей.

Международный 
комитет под руко-
водством лауреата 
Нобелевской пре-
мии Рае Квон Чунга 
определил победи-
телей в трех номи-
нациях: «Традици-
онная энергетика», 
«Нетрадиционная 
энергетика» и «Но-
вые способы приме-
нения энергии». В каждой из них были выдвинуты 15 
номинантов, среди которых жюри выбрало лучших.

«В этом году среди номинантов не было россиян, — 
констатировал президент Ассоциации «Глобальная 
энергия» Сергей Брилев. — Так происходит не впервые. 
У наших ученых есть одна проблема — очень мало науч-
ных публикаций на английском языке, с их работами 
не знакомы проводящие отбор эксперты».

Награду в номинации «Традиционная энергетика» 
получил Карло Руббиа за содействие развитию устой-
чивой энергетики в контексте утилизации ядерных от-
ходов и пиролиза природного газа. Пэйдун Ян отмечен 
в номинации «Нетрадиционная энергетика» за изо-
бретение солнечных панелей на основе наночастиц и 
разработки в сфере искусственного фотосинтеза. Ни-
колаос Хатциаргириу получил награду в номинации 
«Новые способы применения энергии» за вклад в ста-
билизацию работы электросетей и другие проекты.  

АВТО Узнать об отзыве автомобиля станет проще

Раскручиваем гайки
Светлана Ментюкова

С 
начала 2020 года из-за 
различных дефектов в РФ 
было отозвано почти 400 

тысяч автомобилей. 
Количество отозванных и, 

соответственно, избавленных 
от дефектов транспортных 
средств в РФ ежегодно увеличи-
вается. С начала года Росстан-
дарт согласовал 97 программ по 
отзыву, сообщили «РГ» в ведом-
стве. 

Самые многочисленные от-
зывы, как правило, приходятся 
на наиболее востребованные 
модели, что, как отмечают в 
Росстате, говорит об ответст-
венности производителей. 

В общей сложности, как со-
общили в Росстандарте, с 2015 
года на российском рынке про-
цедуре отзыва подверглись 4 
млн транспортных средств. Для 
сравнения, в США производите-
ли ежегодно отзывают 30—50 
млн автомобилей, рекорд по ко-
личеству отзывов был постав-
лен в 2014 году, когда с рынка 
было отозвано 60,5 млн автомо-
билей. 

Причиной отзыва автомоби-

лей могут стать любые наруше-
ния техрегламента «О безопа-
сности колесных транспортных 
средств». «То есть в рамках та-
ких программ автопроизводи-
тели должны исключить риск 
для жизни и здоровья участни-
ков дорожного движения. Отказ 
сервиса от ремонта автомоби-
ля, подпадающего под отзыв, яв-
ляется административным пра-
вонарушением. Такие случаи 
единичны. Но гражданин всегда 
может обратиться в Росстан-
дарт, и мы урегулируем все 
спорные ситуации с автопроиз-
водителями», — подчеркнули в 
пресс-службе ведомства.

В этом году Росстандарт пла-
нирует совместно с автопроиз-
водителями разработать специ-
альный ГОСТ по критериям и 
механизмам отзыва автомоби-
лей. «Кроме того, уже в этом 
году мы планируем внедрить 
цифровую систему дистанцион-
ного отчета — это сервис «лич-
ного кабинета» для производи-
телей  транспортных средств. С 
его помощью они получат ин-
струмент для информирования 
Росстандарта и автовладельцев 
о новых отзывных кампаниях, а 

также для отчетности о ходе ре-
ализации программ по устране-
нию неисправностей. Стандарт 
будет учитывать и эти процес-
сы», — рассказали в Росстандар-
те. Это второй этап программы 
по информированию автовла-
дельцев, первым ее этапом было 
появление на сайте Росстандар-
та интерактивного поиска (easy.
gost.ru), позволяющего по VIN-
номеру авто определить, подпа-
дает ли оно под отзыв, а также 
размещение в открытом досту-
пе всего реестра отозванных 
транспортных средств в форме 
набора открытых данных (easy.
gost.ru/opendata).

Если потребитель узнал, что 
его автомобиль попал под отзыв-
ную программу, то его владельцу 
необходимо связаться с ближай-
шим дилерским центром и со-
гласовать визит. Недостатков, 
из-за которых нужно было бы 
немедленно прекратить исполь-
зование автомобиля, на практи-
ке не возникало.  

АРСЕНАЛ 
Минобороны 
получило еще 
один Ми-38Т

ВЕРТОЛЕТ 
КОМФОРТ-
КЛАССА
Сергей Птичкин

Как стало известно, Казанский 
вертолетный завод построил и 
передал военному ведомству 
уже третий Ми-38Т. В 2017 году 
минобороны заключило кон-
тракт на поставку опытной 
партии из двух Ми-38Т для про-
ведения совместных с заводча-
нами летных испытаний. А на 
форуме «Армия-2020» был под-
писан контракт на поставку 
еще двух таких же вертолетов, 
но повышенной комфортности. 
Очевидно, военным вертолет 
понравился.

По мнению экспертов, тре-
тий Ми-38Т, переданный ВКС, 
относится именно к вертолету 
представительского класса. Ро-
ждение этого вертолета было 
долгим и трудным. Проектиро-
вать его начали еще в 1981 году. 
За прошедшие почти сорок лет 
его первоначальные конструк-
ция и наполнение претерпели 
существенные изменения. В 
итоге винтокрылая машина 
все-таки состоялась. И по мно-
гим показателям стала одной из 
лучших в своем классе.

Ми-38 способен нести до 5 т 
груза внутри кабины и до 6 т на 
внешней подвеске. На вертолет 
погрузка грузов осуществляет-
ся при помощи рампы. Боковые 
двери сдвижные, на правом 
борту установлена лебедка гру-
зоподъемностью 300 кг.  Эки-
паж — 2 человека. Пассажир-
ских мест — 30. Крейсерская 
скорость — 290 км/час. Даль-
ность полета без дозаправки — 
1200 км. В носовой части под 
радиопрозрачным обтекателем 
находится метеолокатор — 
раньше такая опция на вертоле-
тах «Ми» — военных и граждан-
ских — не предусматривалась. 
Шасси вертолета энергопогло-
щающее, при падении с высоты 
15 м возгорание топлива 
исключено.

Ми-38 оборудован совре-
менной и эффективной проти-
вообледенительной системой, 
вертолет надежно работает в 
диапазоне температур от -50 до 
+60 градусов по Цельсию, что 
важно при эксплуатации в 
условиях Крайнего Севера, а 
также в очень жарких странах и 
в высокогорье.

Гражданский Ми-38 и его во-
енная модификация — Ми-38Т — 
отличаются повышенной ком-
фортностью. Даже если они не в 
версии VIP. Новый профиль не-
сущих винтов, изготовленных 
из композитных материалов, 
новая конструкция редуктора и 
зализанная форма корпуса зна-
чительно снижают уровень 
шума и вибрации. Большие ил-
люминаторы, которые могут 
также служить аварийными 
выходами при нештатных ситу-
ациях, обеспечивают хороший 
обзор и наполняют пассажир-
скую кабину естественным све-
том.

Помимо военных интерес к 
Ми-38 проявляют другие сило-
вые структуры и гражданские. 
Как сообщалось, к настоящему 
времени построено и передано 
заказчикам Ми-38 два вертоле-
та в гражданском исполнении. 
А 4 сентября в Казани был про-
демонстрирован первый по-
строенный для ФГБУ «Специ-
альный летный отряд «Россия» 
Управления делами президента 
РФ вертолет Ми-38 повышен-
ной комфортности.

Новые вертолеты Ми-38 по-
зволят не только VIP-персонам, 
но и обычным пассажирам, в 
том числе военным, комфортно 
и безопасно летать на сотни ки-
лометров.

В соответствии с програм-
мой «Развитие авиационной 
промышленности на 2013—
2025 годы» объемы продаж Ми-
38 до 2025 года запланированы 
в 175 машин, а до 2030-го — в 
264 вертолета.  

ЖИЛЬЕ В «ЖКХ-Контроль» 
предложили выделять 
субсидии на аренду жилья

Кто крайний

Марина Трубилина

Поправки в Жилищный кодекс, 
которые должны ускорить пре-
доставление квартир очередни-
кам и привлечь к строительству 
жилья для них инвесторов, раз-
работало и представило экспер-
там на обсуждение НП «ЖКХ 
Контроль».

Предлагается, в частности, 
ввести единое понятие «соци-
ального жилищного фонда», не 
подлежащего приватизации и 
предоставляемого жителям по 
договору найма по расценкам, 
установленным на уровне реги-
она. При расчете этих расценок 
должна учитываться среднеры-
ночная стоимость аренды жи-
лья. При этом семьи смогут по-
лучать субсидию на наем жи-
лья, если эта плата превышает 
определенную долю их доходов. 
При желании семья сможет на 
эти деньги самостоятельно 
арендовать более удобное ей 
жилье, доплатив разницу в цене.  

Также, по мнению разработ-
чиков поправок, должна быть 
создана единая федеральная си-
стема учета граждан, нуждаю-
щихся в жилищной поддержке. 
Сейчас, отмечают они, есть бо-
лее 140 «федеральных» катего-
рий россиян, которые могут 
претендовать на предоставле-
ние жилья, а регионы и муници-
палитеты дополняют этот пере-
чень своими категориями. При 
этом граждане могут быть по-
ставлены на учет по нескольким 
основаниям одновременно: на-
пример, молодая семья может и 
участвовать в госпрограмме, и 
считаться очередником. 

Нормы предоставляемой 
площади жилья и площади, при 
нехватке которой жители смо-
гут претендовать на помощь го-
сударства, также должны быть 
унифицированы по всей стране. 

Формирование социального 
жилищного фонда должно про-
исходить, по мнению НП «ЖКХ-
Контроль», путем строительст-

ва, выкупа жилья, аренды поме-
щений, принадлежащих част-
ным владельцам, передачи жи-
лья, принадлежащего органам 
власти, в управление специали-
зированным региональным ин-
ститутам развития. 

Поскольку стоимость найма 
будет приближена к среднеры-
ночной по региону, окупае-
мость проектов строительства 
ускорится, а, значит, предлагае-
мые меры позволят также повы-
сить заинтересованность инве-
сторов в строительстве соци-
ального жилищного фонда.

К концу 2018 года в качестве 
нуждающихся в жилых помеще-
ниях в России, по данным НП 
«ЖКХ Контроль», числилось 
более 2,3 млн семей. Большин-
ство очередников ожидают жи-
лье по 20 и более лет. 

Эксперты считают, что зако-
нопроект требует серьезной до-
работки. И прежде всего необ-
ходимо определить, за счет чего 
будут выплачиваться те же суб-
сидии на наем жилья и какие 
средства могут быть на это вы-
делены из бюджета. «Нужно на-
чинать с обращения в прави-
тельство, минэкономики, мин-
фин», — подчеркнул зампред Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Павел Качкаев. 
По мнению замгендиректора 
ассоциации «ЖКХ и городская 
среда» Дмитрия Гордеева, нуж-
на посвященная этому вопросу 
федеральная программа. Пред-
седатель комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по пред-
принимательству в сфере ЖКХ 
Андрей Широков считает, что 
решать вопросы с предоставле-
нием жилья можно механизма-
ми государственно-частного 
партнерства. В результате реше-
но было создать рабочую груп-
пу, которая займется доработ-
кой законопроекта. 

Минстрой не смог оператив-
но ответить на запрос редакции 
о том, поддерживает ли он раз-
работанный законопроект.  

Техника 
надежно работает 
в диапазоне 
температур 
от –50 до +60 гра-
дусов

Победу Пэйдун 
Яну принесло  
изобретение 
солнечных 
панелей на основе 
наночастиц 

Узнайте больше: автовладельцы 
смогут оформлять мелкие 
аварии онлайн 
rg.ru/art/1949116

РЕСУРСЫ Зачем России еще один газовый мегапроект

Сибирь наберется «Сил»

Александра Воздвиженская

П
адение цен на газ в 
Европе, снижение 
спроса и трудности 
с «Северным пото-
ком-2» вынудили 
«Газпром» искать 
новые пути экспор-
та, который рекор-
дно просел. В итоге 

приятное объединили с полез-
ным: с санкции президента Вла-
димира Путина предметно нача-
лась работа над «Силой Сиби-
ри-2» — она может удвоить мощ-
ности экспорта в Китай и гази-
фицировать Восточную Сибирь, 
которую до сих пор парадок-
сальным образом газосети обхо-
дили стороной. Если трубу по-
строят, то это станет серьезным 
толчком к развитию регионов, а 
будет ли востребован газ в Китае 
— зависит от ценовой политики 
«Газпрома».

О проекте «Сила Сибири-2» в 
России заговорили в 2006 году, 
тогда он носил название «Алтай» 
(или западный маршрут). Работа 
по проекту приостановилась, 
так как ему подобрали альтерна-
тиву — восточный маршрут, сей-
час работающий под названием 
«Сила Сибири». В прошлом году 
западный проект реанимирова-
ли: теперь приоритетный мар-
шрут — не через алтайские горы, 

а транзитом через Монголию 
(меморандум о создании сов-
местного предприятия уже под-
писан). Сейчас идет разработка 
технико-экономического обо-
снования по проекту.

Если трубопровод протянут 
через Монголию, то на россий-
ской территории «Сила Сиби-
ри-2» пройдет через Краснояр-
ский край, Иркутскую область, 
Бурятию и Забайкалье, в пер-
спективе соединившись еще и с 
первой «Силой Сибири». Регио-
ны до сих пор не имеют прямого 
доступа к магистральному газу, 
что осложняет их жизнь и застав-
ляет работать на угле. Весной 
«Газпром» актуализировал про-
грамму газификации Краснояр-
ского края, составленную в 2016 
году, но данные пока не представ-
лены. В прежнем варианте речь 
шла о потребности региона в 5 
млрд кубометров газа в год, пере-
оборудовании городских ТЭЦ с 
угля на газ и целевом уровне га-
зификации 37%. По другим реги-

онам сдвигов пока не было, более 
того, до сих пор считалось, что, 
например, Иркутскую область 
газифицировать магистральным 
способом нецелесообразно (низ-
кая плотность населения, мало 
промышленных предприятий), 
несмотря на то, что там располо-
жено более десятка нефтегазо-
вых и газоконденсатных место-
рождений. В проекте схемы гази-
фикации от 2010 года речь шла о 
доведении газа до 524 домовла-
дений и желаемом уровне гази-
фикации 10%.

Экономический эффект от ре-
ализации «Силы Сибири-2» бу-
дет существенный, считает глав-
ный аналитик ГК «Алор» Алек-
сей Антонов. Это затронет почти 
все сферы экономики регионов и 
даст заказы российской трубной 
промышленности с потенциалом 
годового роста 5%, как это было 
в случае с заказами для первой 
«Силы Сибири». Прокладка 
пройдет в нестандартных геоло-
гических условиях при макси-

мальной протяженности, а зна-
чит, станет значимым проектом 
для инженерных и сервисных 
подрядчиков. При вводе сопутст-
вующих заводов можно рассчи-
тывать на годовой рост в сфере 
промышленного производства в 
регионах (как это было с «Яма-
лом СПГ») более чем на 10%.

Будущий трубопровод обес-
печит рабочими местами доста-
точно большое число людей че-
рез дочерние сервисные пред-
приятия головной компании. В 
общей сложности новую работу 
могут получить не менее 500 че-
ловек, оценивает Антонов, но 
это более чем приблизительная 
цифра с потенциалом к росту. 
Например, после запуска первой 
«Силы Сибири» власти Якутии 
заявили о создании более двух 
тысяч рабочих мест, а одно толь-
ко строительство «Северного 
потока-2», по оценкам Россий-
ско-Германской внешнеторго-
вой палаты, дало 30 тысяч рабо-
чих мест. Если говорить о более 
глубоком влиянии газопровода 
и его ответвлений на экономику, 
то все зависит от наличия денег у 
регионов и самого «Газпрома».

Завершение программы гази-
фикации потребует около 2 трлн 
рублей. Рассчитывать на подспо-
рье за счет экспорта пока не при-
ходится: первое полугодие для 
трубопроводных поставок из 

России выдалось неудачным, в 
основном за счет II квартала, на 
который пришелся пик корона-
вирусного кризиса, сократив-
ший потребление в Европе, и це-
новое пике. В теории соединение 
восточной и западной ГТС могло 
бы решать вопрос перебрасыва-
ния части экспорта, предназна-
ченного для европейского рын-
ка, в китайские центры потре-
бления, а также создать стабиль-
ный денежный поток для компа-
нии в долгосрочной перспекти-
ве, однако строительство трубы 
вряд ли будет начато раньше 
подписания обязывающих доку-
ментов с китайской стороной, 
как это было в 2014 году. В то 
время у «Газпрома» была доста-
точно сильная переговорная по-
зиция с Европой за счет высокой 
азиатской премии (поставлять 
газ в Азию было выгоднее, а зна-
чит, можно было просить более 
выгодные условия и при постав-
ках в Европу), но сейчас она 
сильно сократилась и вряд ли по-
кроет разницу транспортных за-
трат между рынками Европы и 
Азии, указывает старший кон-
сультант VYGON Consulting Ека-
терина Колбикова.  

Узнайте больше: Как изменится 
энергетический рынок после 
пандемии 
rg.ru/art/1948671

С 2015 года в России процедуре отзыва подверглись 4 млн автомобилей, как премиальных, так и массовых. 
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«Сила Сибири-2» даст новые заказы 
металлургам, доведет газ до четырех 
регионов и сделает экспорт гибким
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НАДЗОР Генпрокурор 
вместе с омбудсменом 
усилят защиту прав детей

Оперативно 
и жестко

Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь Краснов и детский ом-
будсмен Анна Кузнецова подписали новое соглашение 
о взаимодействии в вопросах защиты прав, свобод и 
охраняемых законом интересов несовершеннолетних.

«Мы исходим из истины, что ребенок нуждается в 
специальной охране и заботе, включая надлежащую 
правовую защиту. В связи с этим мы применяем осо-
бые механизмы реагирования на любые нарушения 
прав детей, то есть максимально оперативно, жестко и 
принципиально», — заявил Игорь Краснов. И добавил, 
что «от этого зависит формирование здорового и силь-
ного государства, которое отличается тем, что берет на 
себя ответственность за жизнь и благополучие подра-
стающего поколения». В свою очередь Анна Кузнецова 
отметила, что новое 
соглашение содер-
жит более совре-
менные формули-
ровки, добавлены 
новые совместные 
мероприятия и но-
вые совместные за-
дачи.

Как сообщили 
корреспонденту 
«РГ» в пресс-служ-
бе надзорного ве-
домства, новое со-
глашение позволит 
сторонам оперативно получать информацию о нару-
шениях прав детей и принимать меры по их восстанов-
лению, своевременно выявлять и устранять проблемы 
в правоприменительной практике, инициировать вне-
сение необходимых изменений в законодательство.

За многие годы прокуратурой накоплен серьезный 
опыт защиты прав детей и подростков, и он говорит о 
том, что успех этой работы зависит именно от скоор-
динированности всех участников процесса.

В рамках соглашения, в частности, предполагается 
на системной основе организовать оперативный об-
мен информацией о выявляемых нарушениях прав и 
законных интересов детей. Будут и совместные выезды 
в регионы, где происходят массовые нарушения прав 
детей. Особо проблемные вопросы и темы  будут обсу-
ждаться в рамках межведомственной рабочей группы. 
Кроме того, планируется проводить совместные прие-
мы граждан по вопросам защиты прав детей, организо-
вывать научно-практические конференции, семинары 
и другие мероприятия по актуальным вопросам. 

Соглашение, помимо прочего, предусматривает 
совместное освещение проводимой работы в средст-
вах массовой информации.

Во время  церемонии подписания Игорь Краснов 
также подчеркнул, что забота о детях — одна из важней-
ших задач государственной политики. «Ведь за ними — 
будущее нашей страны. Поэтому создание благоприят-
ных условий их жизнедеятельности и здорового разви-
тия должно оставаться нашим общим приоритетом», — 
заявил Генпрокурор.  

АВТОМОБИЛИ ГИБДД 
разъяснила условия 
допуска на дороги машин 
с армянскими знаками

Проезд — 
через таможню 

Владимир Баршев

Машины, ввезенные в Россию больше чем на год либо 
приобретенные гражданином России, постоянно в ней 
проживающим, должны ставиться на учет. Исключе-
ние — машины, участвующие в международном движе-
нии. Но таковыми считаются только машины, владель-
цы которых проживают за рубежом. Такие разъясне-
ния дала Госавтоинспекция на своем сайте. 

А поводом для них послужил незатухающий скан-
дал с машинами, которые ездят с армянскими номера-
ми. Мол, сотрудни-
ки ГИБДД цепляют-
ся к таким машинам 
и отправляют их на 
штрафстоянки. Но, 
в действительнос-
ти, не все автомоби-
ли с армянскими 
номерами имеют 
право ездить по 
российским доро-
гам. 

Как пояснили в 
Госавтоинспекции, 
с учетом особых ус-
ловий вступления в 2014 году Республики Армения в 
Евразийский экономический союз автомобили, вве-
зенные на ее территорию и выпущенные по понижен-
ным таможенным ставкам, для остальных государств 
— членов ЕАЭС, в том числе России, являются ино-
странным товаром, а, значит, их ввоз и использование 
допускаются только при условии таможенного офор-
мления. 

В соответствии с обязательствами, взятыми армян-
ской стороной при вступлении в союз, она должна 
обеспечивать использование таких автомобилей толь-
ко на территории республики и не допускать их вывоз 
за ее пределы без таможенного оформления. Однако, 
как свидетельствует сложившаяся практика, данное 
условие армянской стороной далеко не всегда выпол-
няется, что и спровоцировало ввоз и эксплуатацию в 
России большого количества таких машин. 

Иномарки с армянскими номерами продают в Рос-
сии довольно активно и дешево. Но если покупатель 
решит поставить такую машину на учет в России, то 
ему потребуется заплатить таможенную пошлину. По-
этому эксплуатируют их чаще всего просто так, без та-
моженного оформления. А это — прямое нарушение за-
кона. За которое предусмотрен штраф 500 рублей с за-
держанием автомобиля. При этом за незаконный ввоз 
— а он тут просматривается — таможня через суд может 
конфисковать автомобиль. 

С иностранными номерами по нашим дорогам на 
законных основаниях может ездить только тот, кто 
постоянно проживает за рубежом. Но если проживаю-
щий в России гражданин купил такой автомобиль, то 
ему необходимо поставить его на учет. А в случае с ар-
мянским автомобилем еще и растаможить его.  

ИНТЕРНЕТ В WhatsApp нашли сообщение, 
которое ломает мессенджер

Далее по тексту
Иван Черноусов

В 
WhatsApp появилось со-
общение, которое полно-
стью выводит популяр-

ный мессенджер из строя. Про-
блема актуальна для обеих опе-
рационных систем — и iOS, и 
Android. Об этом сообщил пор-
тал WABetainfo.com. 

«Текстовая бомба» пред-
ставляет собой случайный на-
бор символов, но именно это со-
общение выводит приложение 
из строя на обеих популярных 
операционных системах. Полу-
чивший его пользователь смо-
жет восстановить работу мес-
сенджера двумя способами. 
Первый и самый простой — пе-
реустановка приложения, но в 
этом случае можно потерять ар-
хив сообщений, если не было 
настроено резервное копирова-
ние в облако. Второй вариант — 
зайти в WhatsApp с помощью 
приложения для ПК или Web-
версии и удалить вредоносное 
сообщение вручную, далее мес-
сенджер запустится без про-
блем и на iPhone, и на Android.

«Такие сообщения, как пра-
вило, используют символы эк-
зотического языка, совмести-
мость которых с правильной ра-
ботой приложения разработчи-
ки не проверили как следует, — 
объясняет Илья Лоевский, за-
меститель руководителя Роска-
чества. — В прошлом они появ-
лялись, например, на языках 
синдхи и телугу, причем от это-
го страдали только iPhone».

Николай Анисеня, руководи-
тель группы исследований без-
опасности мобильных прило-
жений Positive Technologies, 
считает, что ошибка появляется 
из-за того, что обе версии при-
ложения как для iOS, так и для 
Android содержат одинаковый 

программный код, и это сооб-
щение вызывает ошибку для 
обеих версий приложения. Тем 
не менее оно не является частью 
атаки злоумышленников на 
мессенджер, а всего лишь ба-
гом, который должны будут ис-
править разработчики в следу-
ющем обновлении. «Вирусы че-
рез такие сообщения рассылать 
точно не получится — у подобно-
го типа ошибок нет доступа на 
такой уровень «вредоносно-
сти», — заключает эксперт.

Для защиты от вредоносного 
сообщения Николаос Хрисаи-
дос, глава отдела исследования 
угроз и защиты для мобильных 
устройств Avast, рекомендует 
ограничить круг лиц, которые 
могут добавлять в группы в 
WhatsApp и поставить опцию 
«только для контактов».

Для этого в операционной 
системе iOS необходимо зайти в 
мессенджер, перейти в раздел 
«Настройки», далее зайти в 
меню группы и выбрать пункт 

«Мои контакты». Аналогичная 
операция на Android делается 
так:  в правом верхнем углу не-
обходимо щелкнуть на три точ-
ки, затем выбрать меню на-
стройки, далее щелкнуть на 
«Аккаунт», выбрать подменю 
конфиденциальность и в пара-
метрах «Группа» установить па-
раметр «Мои контакты» вместо 
подменю «Все». После выполне-
ния этих действий пользовате-
ли вне списка ваших контактов 
не смогут добавлять вас в груп-
пы и, соответственно, присы-
лать сообщения. 

Предыдущую «текстовую 
бомбу» находили в WhatsApp 
практически 2,5 года назад. Тог-
да жертвами стали пользователи 
Android-смартфонов - людям 
присылали сообщение «Это 
очень интересно» и просили пе-
рейти по ссылке. После его полу-
чения приложение зависало.  

ТЕМА  Музеи 
Британии 
разберутся 
с прошлым 
экспонатов

ДАРВИН 
НЕ ПРОЙДЕТ
Ариадна Рокоссовская

Британские музеи проводят ре-
визию экспозиций — специали-
сты выявляют все экспонаты, 
даже очень отдаленно связан-
ные с рабством и колониализ-
мом. Залы, статуи и выставлен-
ные в музее предметы, которые 
можно счесть «оскорбительны-
ми», будут переименованы, со-
ответствующим образом под-
писаны или удалены. 

Движение Black Lives Matter 
вдохновило британские музеи 
на «перетряхивание» залов и 
запасников в поисках артефак-
тов, которые можно считать не-
политкорректными. Так, по ин-
формации издания Daily Mail, 
среди сотрудников лондонско-
го музея естественной истории 
распространили доклад испол-
нительного совета, члены кото-
рого  «очень заинтересованы» в 
этом вопросе. В документе под-
черкивается, что «наука нераз-
рывно связана с расизмом и ко-
лониальным господством», и 
предлагается публично при-
знать тяжелое наследие прош-
лого, чтобы музеи стали «менее 
расистскими». 

Среди прочего внимание ак-
тивистов привлекла коллекция 
образцов экзотических птиц, 
собранная натуралистом, со-
здателем теории эволюции 
Чарльзом Дарвином во время 
его экспедиции на «Бигле» на 
Галапагосские острова. Эта эк-
спедиция названа в докладе 
«колониалистской научной эк-
спедицией», одной из целей ко-
торой было «позволить британ-
цам лучше контролировать эти 
районы». Так что и памятник 
великому ученому, встречав-
ший гостей в главном холле му-
зея, «зашатался», правда, пока 
что в переносном смысле.  

Гораздо меньше повезло бю-
сту основателя знаменитого 
Британского музея Ханса Слоа-
на. В конце августа директор 
этого музея Хартвиг Фишер со-
общил журналистам, что Слоа-
на в буквальном смысле «сбро-
сили с пьедестала», объяснив 
это тем, что он был рабовла-
дельцем. Руководство музея со-
вершенно не смущает, что его 
основатель был также врачом, 
который всю свою жизнь лечил 
людей, выдающимся ученым, в 
1727 году сменившим Исаака 
Ньютона на посту президента 
Королевского научного обще-
ства. Именно собранные им во 
время путешествий минералы, 
монеты, книги и диковинки со 
всего света — всего 71 тысяча 
экспонатов — легли в основу эк-
спозиции Британского музея. 
Теперь бюст ученого станет ча-
стью выставки, посвященной 
рабовладельчеству. По данным 
Daily Mail, «этот шаг является 
частью  реорганизации коллек-
ций музея, цель которой — от-
образить его связь с рабством и 
колониализмом». «Мы не долж-
ны ничего скрывать. Излечение 
невозможно без знания», — уве-
рен Фишер. Поэтому и многие 
другие экспонаты, в том числе 
артефакты, привезенные пер-
вооткрывателем Джеймсом Ку-
ком из его путешествий, будут 
снабжены подписью, что они 
были добыты в ходе «колони-
альных завоеваний и грабе-
жей».  

РЕШЕНИЕ Михаила Ефремова приговорили к 8 годам колонии

Позднее раскаяние

Иван Егоров 

П
ресненский суд Мо-
сквы приговорил 
Михаила Ефремова 
за смертельное ДТП 
к 8 годам колонии 
общего режима, за-
претил три года 
управлять маши-
ной и взыскал 800 

тысяч рублей по гражданскому 
иску старшего сына погибшего 
Сергея Захарова   .

Сразу после вынесения вер-
дикта актер повернулся к поли-
цейскому и тот надел на него на-
ручники. До вступления приго-
вора в силу, перед которым еще 
состоится его обжалование, ак-
тер будет содержаться в одном 
из столичных СИЗО.  Ему, кста-
ти, засчитали  срок домашнего 
ареста с 10 июня по 7 сентября 
из расчета два дня домашнего 
ареста за день содержания под 
стражей, то есть минус почти 
полтора месяца колонии.

Сейчас уже можно сказать, 
что Михаил Ефремов со своим 
адвокатом Эльманом Пашае-
вым сделали все возможное и 
невозможное для того, чтобы 
получить максимально суро-
вый приговор. 

Все началось в первый же 
день заседания суда с заявления 
о непризнании вины актером, 

потому что он ничего не помнит 
о произошедшем. Его защитник 
намекнул на то, что в машине за 
рулем мог сидеть совсем не Еф-
ремов, а другой человек.  При 
этом все показания свидетелей, 
записи с камер наблюдения, эк-
спертизы говорили однозначно: 
за рулем был именно актер. 

После предоставления дока-
зательств стороной обвинения 
должна была наступить очередь 
защиты, которая обещала сен-
сацию. Однако 11 августа в на-
чале заседания сенсации не слу-
чилось — актера госпитализиро-
вали прямо из зала суда в Бот-
кинскую больницу с подозрени-
ем на инсульт. Правда, страш-
ный диагноз не подтвердился, и 
через несколько дней актера от-
пустили домой. 

Через неделю после незапла-
нированного перерыва слуша-
ния возобновились. Первым 
сенсационным свидетелем за-

щиты 19 августа оказался неза-
висимый эксперт Юрий Фиал-
ко. Он рассказал суду о хакерах, 
которые могли взломать управ-
ление автомобилем актера, а 
также об энергетических дырах 
и аномалиях на месте аварии. 

На следующий день защита 
нашла «секретного» свидетеля, 
который рассказал в суде, что за 
рулем мог быть совсем не Ефре-
мов. Александр Кобец заявил 
суду, что собственными глазами 
видел, что за рулем сидел не ак-
тер. Он рассказал, что сразу по-
сле ДТП подошел к джипу и уви-
дел, что там было два человека. 
За рулем, по его словам, сидел 
мужчина славянской внешно-
сти примерно 35—37 лет с чер-
ными волосами. Свидетель хо-
тел ему помочь, но мужчина по-
слал его нецензурными словами 
и сказал, чтобы тот уходил, если 
не хочет проблем. Правда, как 
оказалось, сам свидетель на 

один глаз слеп, а другим плохо 
видит. А после просьбы проку-
рора найти себя на видео среди 
других очевидцев аварии Кобец 
сделать этого не смог. 

На следующий день в суде 
возник очередной незаплани-
рованный тайм-аут. Михаил 
Ефремов заявил суду, что отка-
зывается от услуг своего адво-
ката Эльмана Пашаева. Актер 
объяснил это решение постоян-
ными смешками и подтрунива-
ниями со стороны адвокатов 
потерпевших, когда выступали 
свидетели в его защиту. Суд дал 
актеру на поиски нового адво-
ката почти 10 дней. Однако 31 
августа в суде появился все тот 
же неунывающий Пашаев. Еф-
ремов все-таки передумал ме-
нять адвоката. 

Передышка принесла защите 
еще двух новых свидетелей. 
Сначала выступил Теван Бада-
сян, который рассказал, что ве-
чером перед аварией он шел по 
Плотникову переулку и видел, 
как высокий мужчина в бей-
сболке садился на заднее сиде-
нье джипа Ефремова. А после 
него суд допросил друга свиде-
теля Кобца — Андрея Гаева из 
Анапы. По его словам, Ефремов 
сразу после аварии находился 
на пассажирском сиденье. Вот 
только опять незадача — ни Ба-
дасяна на видео с камер наблю-

дения в Плотниковом переулке, 
ни Гаева  на многочисленных 
видео с места аварии суд найти 
не смог.

В итоге к прению сторон 3 
сентября, когда Ефремов дол-
жен был выступить c последним 
словом, актер неожиданно вы-
ступил с первым. «Хочу сделать 
заявление, ваша честь. Я не спал 
несколько ночей, я решил, что 
признаю свою вину», — заявил 
актер. Однако, как выяснилось, 
запоздалое покаяние не возыме-
ло должного воздействия на 
прокуроров. Гособвинение за-
просило для актера почти мак-
симальные 11 лет колонии. Вы-
несенный приговор судьей Еле-
ной Абрамовой в 8 лет колонии 
оказался не столь суровым, но 
все равно очень внушительным. 
Эльман Пашаев уже заявил, что 
защита будет обжаловать приго-
вор. В свою очередь прокурату-
ра Москвы примет решение об 
обжаловании приговора Михаи-
лу Ефремову после его изуче-
ния, сообщила корреспонденту 
«РГ» «руководитель пресс-
службы прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова.  

Возможно, что к апелляции Михаил 
Ефремов все-таки решит изменить 
тактику защиты.

«Текстовые бомбы» 
используют символы 
экзотического языка. 

А К Ц Е Н Т

Михаил Ефремов с адвокатом Эльманом 
Пашаевым сделали все возможное 
и невозможное для того, чтобы получить 
максимально суровый приговор 

ПРОЕКТ Кандидатов в депутаты 
проверят на экстремизм 
и наличие судимости

Мандат по справке 

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела инициати-
ву, фактически вводящую уси-
ленную проверку кандидатов 
на любые выборные должно-
сти. 

Теперь избирательные ко-
миссии будут получать на них 
из полиции развернутые справ-
ки: привлекались ли они хоть 
когда-то к уголовной ответст-
венности, наказывались ли по 
КоАП за распространение экс-
тремистских материалов или 
нацистской символики.

По сложившейся практике 
штраф по антиэкстремистским 
статьям КоАП можно получить 
даже за репост какого-нибудь 
запретного материала. Напри-
мер, однажды суд оштрафовал 
женщину за публикацию исто-
рического снимка с фашист-
ским флагом: фото было сдела-
но в годы войны во дворе ее 
дома и этот факт ей показался 
примечательным. А правоохра-
нителям показалось примеча-
тельным, что женщину можно 
привлечь к ответственности за 
распространение нацистской 
символики и поставить галочку 
в своих отчетах.

Как бы то ни было, сегодня 
избирательные комиссии полу-
чают лишь сжатые справки: 
есть или нет у кандидата непо-
гашенная судимость. Допу-
стим, если человек отсидел 
срок в тюрьме за преступление 
небольшой и средней тяжести, 
то в течение трех лет после ос-
вобождения он будет считаться 
человеком с непогашенной су-
димостью. Потом формально 
будет считаться, что он иску-
пил грехи и вновь чист перед за-

коном. Хотя на деле, конечно, 
судимость остается пятном 
чуть ли не на всю жизнь. 

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
в случае принятия предлагае-
мых поправок избирательные 
комиссии смогут получить о 
кандидатах на выборные дол-
жности не просто данные о на-
личии или отсутствии судимо-
сти, а развернутые справки. 

«В них будет указано: имеет 
ли человек на данный момент 
непогашенную судимость, при-
влекался ли когда-либо к уго-
ловной ответственности, был 
ли осужден, когда была снята 
судимость», — объяснил Влади-
мир Груздев.

Также будет предоставлена 
информация о том, привлека-
лись ли кандидаты к админи-
стративной ответственности за 
пропаганду нацистской или 
экстремистской символики, 
производство и распростране-
ние экстремистских материа-
лов. То есть по статьям 20.3 и 
20.29 КоАП.

Соответствующие поправки 
предлагается ввести в законо-
проект, дающий право регио-
нальным и муниципальным 
властям получать из полиции 
справки о судимости кандида-
тов в присяжные. 

Инициатива сейчас готовит-
ся в Госдуме ко второму чте-
нию. На этом этапе в законо-
проект можно вносить правки. 
Правительство предложило 
свои дополнения, значительно 
расширяющие проект.

«Кроме того, усиливается 
проверка и кандидатов в члены 
избирательных комиссий», — 
рассказывает Владимир Груз-
дев.  

Если гражданин 
России приобрел 
армянский авто-
мобиль, то ему 
необходимо 
его растаможить 

Ребенок нуждает-
ся в специальной 
охране и заботе, 
включая надлежа-
щую правовую 
защиту

КОММЕНТАРИЙ 

Константин Северинов,
профессор Университета 
Ратгерса (США), Сколтеха 

Безусловно, профессиональные 

взгляды ученых формируются под 

влиянием общества и времени, в 

котором они живут. Результаты их 

прозрений оказываются в учебни-

ках, формируют наши теперешние 

представления и взгляды. Именно 

по такому вкладу в «копилку зна-

ний» всего человечества оценива-

ется труд великих ученых, а не по 

их политическим пристрастиям, 

сексуальным преференциям и дру-

гим не связанным с научной дея-

тельностью критериям, которые 

не могут быть объективно оцене-

ны нами сегодняшними. Поэтому 

действия, подобные тем, которые 

якобы предпринимаются Лондон-

ским музеем, на мой взгляд, бес-

смысленны и вредны. Они не спо-

собны изменить вклад Дарвина в 

современное естествознание как 

создателя теории эволюции, а свя-

заны с сиюминутной политиче-

ской конъюнктурой. Кстати, сам 

Дарвин в своей книге, описываю-

щей путешествие на «Бигле», с от-

кровенным негодованием отно-

сился к рабовладению в Бразилии 

и для своего времени очень смело 

отмечал интеллектуальные спо-

собности у аборигенов Огненной 

Земли, попавших на корабль и пу-

тешествовавших вместе с ним. 

Подготовил Юрий Медведев
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СКАНДАЛ Что стоит 
за открытым выпадом 
Трампа против 
собственных военных?

Атака 
на Пентагон

Игорь Дунаевский

Американским военным не привыкать к упрекам за вой-
ны в разных уголках мира, но от собственного главноко-
мандующего им слышать такого, пожалуй, не приходи-
лось. Тем не менее именно в одержимости войнами, да 
еще и ради обогащения их публично обвинил президент 
Дональд Трамп, спровоцировав очередной скандал.

На пресс-конференции в Белом доме Трамп предпо-
ложил, что «простые солдаты его любят, а вот верхушка 
Пентагона, вероятно, нет». Причиной тому, как считает 
президент, его желание сократить военное присутствие 
Америки в мире, в то время как в министерстве обороны 
«не хотят ничего, кроме как вести войны, чтобы все эти 
прекрасные компании, которые производят бомбы, са-
молеты и все остальное, были счастливы».

Такие откровения и неприкрытый «наезд» Трампа на 
собственных военных, на первый взгляд, выглядят край-
не странными. Во-первых, хотя лоббизм военно-про-
мышленного комплекса ни для кого не секрет, в Америке 
не принято, чтобы президент публично порицал смычку 
Пентагона и оборон-
ки. Во-вторых, воен-
ные считаются боль-
ше электоратом Ре-
спубликанской пар-
тии, которую и пред-
ставляет действую-
щий президент. В-
третьих, Трамп не-
однократно бахва-
лился крупными 
контрактами на по-
ставки оружия и тех-
ники, восхваляя 
американский ВПК 
за создание рабочих мест, ведь это является одним из его 
ключевых «пунктиков». Он же усадил в кресло главы 
Пентагона Марка Эспера — топового лоббиста ВПК с 
многолетним стажем. Наконец, именно Трамп затеял 
масштабную модернизацию вооруженных сил США, 
развернув вспять попытки предшественника Барака Об-
амы урезать военные расходы. За три года правления 
Трампа военный бюджет поправился на 140 миллиардов 
долларов — это почти на четверть. Вопреки обещаниям 
положить конец «бесконечным» войнам в Афганистане 
и Ираке Трампу не удалось, хотя правда и то, что по срав-
нению с предшественниками действующий президент 
новыми крупными интервенциями не отметился, если 
не считать отдельных ударов по Сирии.

Разгадка откровений Трампа кроется в календаре. 
Меньше чем через два месяца ему предстоит побороться 
за переизбрание, а потому все происходящее сейчас в 
США подчинено интересам предвыборной гонки.

Заявления президента стали ответом на недавнюю 
скандальную публикацию в журнале The Atlantic. Глав-
ный редактор последнего Джеффри Голдберг, известный 
симпатиями к демократам, недавно написал статью, в 
которой утверждалось, что Трамп в 2018 году отменил 
визит на кладбище во Франции, где захоронены погиб-
шие в Первой мировой войне американские солдаты. 
Президент в узком кругу якобы назвал погибших «неу-
дачниками». Публикация имела эффект разорвавшейся 
бомбы, поскольку клеймить погибших военных в амери-
канском политическом истеблишменте — это абсолют-
ное табу. Либеральная пресса раздула скандал, а из лаге-
ря политических противников Трампа грянул очеред-
ной шквал упреков.

Высказывания Трампа о нелюбви с верхушкой Пен-
тагона — очевидный намек на то, что за публикацией сто-
ят недолюбливающие его военные из так называемого 
глубинного государства (англ. deep state). Этим терми-
ном описывают группу тех чиновников администрации, 
которые вопреки выбору американских избирателей ре-
шили, что страну 
надо спасать от 
Трампа, а потому са-
ботируют его указа-
ния и анонимно 
«сливают» в прессу 
скандальные под-
робности о прези-
денте, создавая хаос 
вокруг его правле-
ния. Таких аноним-
ных сливов за эти 
годы было не счесть, 
и не вызывает сом-
нений, что перед вы-
борами их поток увеличится. Так, публикация в The 
Atlantic, очевидно, может снизить рейтинг Трампа среди 
военнослужащих. А согласно опросу Military Times, 
Трамп и так немного уступает Байдену по популярности 
среди военных (37 и 41 процент поддержки соответст-
венно), так что ему есть о чем беспокоиться.

В Пентагоне попыток саботировать линию Трампа 
как втихую, так и открыто было немало. Хотя на заре 
президентства Трамп на каждом углу говорил о восхи-
щении американскими генералами, найти общий язык с 
военной верхушкой у него получалось не всегда. Слиш-
ком уж его взгляды порой расходились с привычной ли-
нией оборонного истеблишмента. Например, силовики 
категорическим против планов Трампа вывести войска 
из Афганистана и сократить военное присутствие в Гер-
мании. Такого рода разногласия привели к отставке пер-
вого министра обороны Джеймса Мэттиса.

С нынешней военной верхушкой у Трампа сложились 
натянутые отношения из-за вспыхнувших с конца весны 
по всей стране акций протеста и беспорядков на расовой 
почве. Президент и военные по-разному отнеслись как к 
самим акциям, так и к способам их усмирения. В частно-
сти, большой резонанс вызвали заявления Трампа ис-
пользовать подразделения вооруженных сил США для 
подавления беспорядков внутри страны. В Пентагоне 
многие открыто выступили против.

Новый скандал и заявления Трампа подкрепили слу-
хи о его планах сменить министра обороны Марка Эспе-
ра. В начале этой недели телекомпания NBC сообщила, 
что на его место могут назначить министра по делам ве-
теранов Роберта Уилки, с которым президент предполо-
жительно уже встречался для обсуждения возможного 
назначения. Впрочем, эта перестановка вряд ли прои-
зойдет до президентских выборов 3 ноября. •

РОССИЯ — КИТАЙ: ГЛАВНОЕ Инвестиционный банк UBS дал прогноз развития 
китайской экономики на десятилетие

Очередное удвоение
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

К
итай удвоит националь-
ный ВВП и размеры вну-
треннего потребления в 

ближайшее десятилетие, небла-
гоприятные внешние факторы 
слабо повлияют на темпы разви-
тия, поскольку сегодня экономи-
ка КНР все больше опирается на 
внутреннее потребление. С та-
ким прогнозом выступил стар-
ший экономист инвестиционно-
го банка UBS Ван Тао со страниц 
издания Caixin.

Эксперт отмечает, что про-
севшая было из-за эпидемии 
COVID-19 китайская экономика 
восстановит рост во втором по-
лугодии темпами 5,5%—6%. А в 
2021 году темпы роста ВВП КНР 
могут достичь 7,6% — самого вы-
сокого показателя с 2013 года. 
Впрочем, далее темпы развития 
снизятся. В среднем в период 
2020—2030 годов они составят 
4,5% ежегодно, прогнозирует 
Ван Тао. Вместе с тем эти показа-
тели будут выше, чем у других ве-
дущих мировых экономик, и Ки-
тай продолжит обеспечивать по-
рядка 30% глобального экономи-
ческого роста.

Эксперт считает, что КНР к 
2030 году удастся удвоить свой 
ВВП по сравнению с нынешними 
показателями. Напомним, что в 
2019 году ВВП Китая превысил 
планку в $14 трлн. «К 2030 году 
ВВП КНР с высокой долей веро-
ятности достигнет $26 трлн — $28 
трлн», — отмечает Ван Тао.

По его словам, главным локо-
мотивом роста в ближайшее де-
сятилетие будет внутреннее по-
требление, которое председатель 
КНР Си Цзиньпин не так давно 

назвал «альфой и омегой эконо-
мического развития в будущем». 
«Китай в последнее десятилетие 
стремился сделать экономику 
менее зависимой от экспорта и 
переориентировать ее на вну-
тренний спрос и потребление. 
Страна отчасти в этом преуспе-
ла. Вклад потребительской ак-
тивности и сектора услуг в ВВП 
возрос. Объем внутреннего по-
требления вырос с $2,6 трлн в 
2009 году до $8 трлн в 2019-м. 
Ожидаем, что в нынешнем деся-
тилетии потребление вырастет 
еще на $8 трлн — $9 трлн — до $17 
трлн в 2030 году», — прогнозиру-
ет старший экономист UBS.

Ван Тао уверен, что развитию 
спроса на внутренних рынках 
будет способствовать ликвида-
ция нищеты и рост численности 
среднего класса. «Хотя сегодня в 

стране около 600 млн человек 
живет лишь на 1000 и менее юа-
ней в месяц (порядка $1650 в 
год), количество людей с распо-
лагаемым ежегодным доходом в 
$5000 (или порядка $15 тыс. в год 
на семью) и выше увеличилось с 
130 млн в 2009 году до 620 млн в 
году 2019-м, а к 2030-му выра-
стет до 900 млн. Количество лю-
дей с ежегодным располагаемым 
доходом в $10 тыс. ($30 тыс. на 
семью) и выше вырастет с 280 
млн в 2018-м до 680 млн в 2030-
м», — пишет эксперт.

Другим значимым двигате-
лем роста станет более широкое 
вовлечение огромной 290-мил-
лионной армии рабочих-мигран-
тов из деревень в экономиче-
скую деятельность. «С либерали-
зацией системы прописки у ра-
бочих-мигрантов появится боль-

ше возможностей, что улучшит 
предложение на рынке труда, 
простимулирует потребление и 
смягчит эффект снижения чи-
сленности работоспособного на-
селения в КНР», — считает эконо-
мист. Важной предпосылкой к 
развитию он называет развитие 
системы социального обеспече-
ния. Растущее чувство защищен-
ности высвободит часть огром-
ных сбережений китайцев, кото-
рые традиционно копят на «чер-
ный день». Это повысит потреби-
тельскую и инвестиционную ак-
тивность.

Среди среднесрочных рисков 
для китайского экономического 
развития экономист выделяет 

общее снижение темпов глоба-
лизации, а также американо-ки-
тайские торговые конфликты, 
которые приводят к смещению 
глобальных производственных и 
логистических цепочек. «В крат-
косрочной перспективе смеще-
ние этих цепочек может приве-
сти к падению инвестиций в про-
изводство в КНР примерно на два 
процента. Впрочем, на занятость 
в Китае это повлияет слабо, по-
скольку эффект будет смягчен 
переориентацией предприятий 
на внутренний рынок», — отмеча-
ет автор.

Главным вызовом в среднес-
рочной перспективе Ван Тао счи-
тает возможный разрыв амери-
кано-китайского взаимодейст-
вия в технологической сфере. По 
его словам, «в технологической 
сфере Китай до сих пор зависим 
от компонентов из США и других 
крупных технологических дер-
жав. При разрыве технологиче-
ского взаимодействия Китай 
рано или поздно разработает 
свои инженерные решения, со-
здаст собственную замкнутую 
технологическую экосистему. 
Однако в среднесрочной пер-
спективе отсутствие доступа к 
зарубежным передовым техно-
логиям и оборудованию могут 
замедлить темпы экономическо-
го развития КНР на 0,5 процен-
тных пункта в год» (таким обра-
зом, средние темпы развития в 
нынешнем десятилетии могут 
упасть до 4% в год. — Прим. ред.).

Вместе с тем экономист уве-
рен, что внешние факторы не 
окажут критического влияния на 
развитие КНР, поскольку «сегод-
ня внутренние рынки и внутриэ-
кономическая политика стали 
самыми важными факторами» 
экономического роста в Китае. •

ПАРАЛЛЕЛИ В Париже велосипеды вытесняют 
не только личный, но и общественный транспорт

Анн крутит педали

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В
елосипедная мания. 
По-другому и не назо-
вешь стратегический 
курс парижского му-
ниципалитета во главе 
с переизбранной этим 
летом на новый срок 
социалисткой Анн 
Идальго. С тем чтобы 

воплотить эту «двухколесную 
сказку» в жизнь, в городе уже 
проложено свыше тысячи кило-
метров велодорожек, а если су-
дить по намерениям мэрии, этой 
сетью будет охвачен весь Париж. 
Происходит радикальная пере-
лицовка дорожного полотна в 
угоду двухколесному «божест-

ву», которому поклоняются ны-
нешние городские власти. Там, 
где раньше было два или три ряда 
для машин, остается один, а 
остальное отдается  велосипеди-
стам и частично такси и автобу-
сам. Тотальное наступление на  
частные автомобили, а против 
них Анн Идальго давно ведет то-
тальное наступление, уже прине-
сло свои плоды. Из-за постоян-

ных пробок многие парижане 
вынуждены отказываться от сво-
их «железных коней», и только за 
прошлый год, как свидетельству-
ет статистика, столичный авто-
парк сократился почти на 20 
процентов. Из-за постоянных до-
рожных заторов теперь страдает 
общественный транспорт. Ко-
нечно, речь идет не о метро, а о 
весьма популярных здесь город-

ских автобусах. Всего за год ра-
бот по «благоустройству города» 
скорость их передвижения се-
рьезно уменьшилась. Если не-
сколько лет назад она и так была 
невелика — в среднем чуть боль-
ше 13 км/ч, то сейчас упала до 9,8 
км/ч, а в часы пик и ниже того.

Местами возникают просто 
абсурдные ситуации. Так, на са-
мой протяженной артерии Пари-
жа, улице Риволи, на которой, 
кстати, расположена столичная 
мэрия, городские автобусы вы-
нуждены циркулировать всего 
по одной полосе вместе с грузо-
виками доставки, такси и прочи-
ми машинами, в то время как ве-
лосипедистам, этим «любим-
цам» Анн Идальго, отдана осталь-
ная часть шоссе шириной в семь 

метров. Причем в районе сада 
Тюильри она расширена еще 
больше — до 11 метров. А ведь к 
нынешнему поколению автобу-
сов с экологической точки зре-
ния претензий быть не может — 
они работают на природном газе. 
Как считает обозреватель па-
рижской влиятельной газеты 
«Фигаро» Франсуа Делетраз, 
проблема заключается в том, что 
главу муниципалитета не сильно 
заботят пассажиры автобусов, 
поскольку те не принадлежат к ее  
основному «богемно-буржуаз-
ному электорату», который бла-
госклонно относится к  нынеш-
ней моде на велосипеды. •

Парижские велосипедисты отвое-
вывают все больше места на дороге 
у машин и даже автобусов.

Китай в последнее десятилетие 
делал экономику менее зависимой 
от экспорта и переориентировал 
ее на внутреннее потребление.

А К Ц Е Н Т

За год работ по «благоустройству 
Парижа» скорость передвижения 
автобусов серьезно уменьшилась

В ШКОЛАХ 
НЕ ПОЮТ
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Четырнадцатого сентября после 
шестимесячного перерыва ита-
льянские школьники вновь вер-
нутся за парты. В связи с повы-
шенным риском распростране-
ния коронавируса в учебных за-
ведениях впервые будет введен 
запрет на проведение уроков 
музыки. Отказ от хоровой дея-
тельности вызван необходимо-
стью соблюдать правила гигие-
ны. К ним, в частности, относит-
ся ношение масок, снимать ко-
торые ученики смогут лишь на-
ходясь в статическом положе-
нии и при соблюдении социаль-
ной дистанции в метр. Учителя 
обязаны пресекать ситуации, 
которые могут привести к воз-
можности передачи инфекции 
воздушно-капельным путем. Со-
гласно логике итальянских вла-
стей, совместное пение является 
потенциально опасным для де-
тей занятием.  «Как показывают 
исследования, один инфициро-
ванный человек, например, в 
церкви, может заразить до 50 че-
ловек. При хоровом пении, во 
время которого неминуемо на-
рушается дистанция, существу-
ет очевидная опасность зараже-
ния», — пояснил вирусолог Анд-
реа Крисанти. •

КОЛЕСНИКОВА 
НАХОДИТСЯ 
В БЕЛАРУСИ
Юрий Когалов

Президент Александр Лукашен-
ко держит на контроле ситуа-
цию с тремя якобы «пропавши-
ми» оппозиционерами. Как до-
ложил главе Беларуси глава Гос-
погранкомитета, двое из них - 
Антон Родненков, Иван Кравцов 
пересекли границу Украины, а 
Мария Колесникова была задер-
жана в зоне между границами 
двух стран. В интервью россий-
ским СМИ Лукашенко назвал 
правильными действия погра-
ничников в отношении Колес-
никовой, добавив, что Минск 
уже обратился к Киеву с прось-
бой вернуть двух других бегле-
цов. По данным представителя 
погранведомства Антона Быч-
ковского, Родненков, Кравцов и 
Колесникова в ночь на вторник 
«предприняли попытку поки-
нуть территорию Беларуси че-
рез пункт пропуска «Александ-
ровка» на белорусско-украин-
ской границе». Они прошли та-
моженный контроль и выдвину-
лись в сторону Украины. Когда 
они заметили пограничный на-
ряд (на том участке усилены па-
трули), их автомобиль ускорил-
ся, а Колесникова оказалась на 
земле. «По сути ее выпихнули 
из машины и продолжили дви-
жение в сторону Украины», — 
объяснил Бычковский. В укра-
инской погранслужбе подтвер-
дили, что «Родненков и Кравцов 
проследовали на территорию 
Украины. •

ДИЕТА  ДЛЯ 
АЛЬБИОНА 
Диана Ковалева

Британские власти призвали 
местные точки общепита и про-
изводителей еды к 2024 году 
снизить почти на 20 процентов 
количество калорий в продук-
тах, которые способствуют по-
явлению лишнего веса. Это ка-
сается, в частности, пиццы и 
выпечки (например, пирогов 
или сосисок в тесте),  причем не 
важно, покупает ли их человек 
в магазине, в ресторане, навы-
нос или заказывает домой. Как 
следует из официальных реко-
мендаций Агентства общест-
венного здравоохранения Анг-
лии, если вы питаетесь ресто-
ранной едой, то в день потре-
бляете на 200 калорий больше, 
чем от домашней стряпни. Так-
же в «опале» оказались прода-
ваемые в супермаркетах гото-
вые блюда-полуфабрикаты. В 
них калории рекомендовано 
снизить на 10 процентов, а в 
чипсах — на пять. Кроме того, на 
пять процентов следует умень-
шить число калорий в сэндви-
чах — будь они из магазина или 
ресторана. Пока эти рекомен-
дации носят лишь доброволь-
ный характер. Но власти остав-
ляют за собой право «пойти 
дальше», если не увидят удов-
летворительного результата. •

Президенту пока 
так и не удалось 
найти общий язык 
с военным руко-
водством по мно-
гим проблемам

Дональд Трамп 
открыто обвинил 
своих военных 
и оборонку в зара-
батывании денег 
на войнах
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КНИГИ Лев Толстой ссорился с женой, потому что оба были правы 

Пожизненный декрет

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Перед тем как на-
чать этот диалог, мы с вами, 
Катя, искали название для него. 
Вот оно и нашлось. ПОЖИЗНЕН-
НЫЙ ДЕКРЕТ. Мне нравится!

Прочитав вашу пламенную 
речь, в который раз убедился в 
том, какое могучее воздействие 
оказывают дневник и мемуары 
Софьи Андреевны на современ-
ных женщин. Ведь то, что она де-
лает с читательницами своей 
дневниковой и мемуарной про-
зой, это «против правил»! Я не 
понимаю, как она это делает, и 
это, конечно, очень круто! Но не 
могу не видеть в этом манипуля-
цию читательским сознанием. И 
может быть, сила этой манипу-
ляции именно в том, что автор 
не сознает того, что делает.

Понимаете, так нельзя! Она 
знала, что это точно будут чи-
тать другие люди. Но не потому, 
что она 15 раз была беремен-
ной, а потому что она — жена 
Толстого. Но после этого «чте-
ния» возникает острое желание 
оживить Льва Николаевича, по-
ставить к стенке, расстрелять, 
снова оживить и снова расстре-
лять. И так 15 раз — по числу бе-
ременностей его жены. 

Что Толстой должен был де-
лать? Стоять вечным почетным 
караулом возле жены во время 
ее родов? Самому рожать и кор-
мить? А ей предоставить воз-
можность для творчества? Что-

бы она писала «Войну и мир», 
пока он сражается с поносами и 
грудницей?
КАТЯ БАРБАНЯГА: Стоп-стоп-стоп! 
Мы сейчас никого не обвиняем, 
мы говорим о Софье Андреевне. 
Пытаемся разделить этих «си-
амских близнецов» — мужа и 
жену. Не в том смысле, чтобы 
поставить их в противополож-
ные углы ринга, а в том, что 
ищем ценность каждого из них 
друг для друга и для будущих 
поколений. 

Вы же все время стремитесь 
занять крайнюю позицию. Что 
значит «нельзя»? Вы не можете 
объяснить — почему. Вы отреа-
гировали на это классически 
по-мужски — начали яростно 
обороняться. «А что должен де-
лать мужчина? А что должен де-
лать Лев Николаевич?» 

Второе, что вы сделали — на-
чали искать уязвимость в самой 
Софье Андреевне. Вы ее нашли — 
она применила «нечестный 
ход», написала дневник и мему-
ары, которые на бессознатель-
ном уровне «вербовали» для нее 
союзников в борьбе с мужем. 

Мемуары и дневник Софьи 
Андреевны — это просто оголен-
ная боль, как оголенный провод 
под напряжением. Они беспо-
щадны и по отношению к их авто-
ру. Ее саму током бьет. Она бы 
первая побежала встать грудью 
перед своим мужем, если бы 

вдруг кто-то поставил Льва Ни-
колаевича к стенке. Но в жизни 
она «не достучалась» до него, до 
его жалости к ней. Что ей остава-
лось? Была бы она была женой 
простого человека, написала бы 
пару писем близким подругам — 
пожаловалась бы им и этим об-
легчила бы свою обиду. Но она 
была женой гения, которого знал 
весь мир. Когда в печати стали 
появляться карикатурные 
«двойники» ее образа — она испу-
галась. Перед ней открылась без-
дна лжи о ней. И она задумалась. 

И я хочу вас спросить: что так 
важно было для Льва Николаеви-
ча в тот период, когда его жена 
вынашивала, рожала и воспиты-
вала детей?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Для Толстого в 
этот период важно было все: 
жена, дети, хозяйство, писатель-
ство. Он хотел жить в универ-
сальном мире, все части которо-
го находятся в гармонии и до-

полняют друг друга. Да, ошибал-
ся, был идеалистом. Но он дейст-
вительно верил, что можно оди-
наково глубоко любить жену и... 
пчел, детей и… японских свиней, 
которых купил за большие день-
ги, а они сдохли, потому что сви-
нарь их не кормил.

Вам это кажется диким: оди-
наково любить жену и пчел, детей 
и поросят? Но это и есть Толстой 
с его особым взглядом на жизнь, 
который отразился в его прозе и 
сегодня восхищает весь мир. 

А теперь касательно ваших 
вопросов. Вот смотрите, как вы 
их ставите. «Почему, получая от 
жены все блага полноценной се-
мейной жизни, Лев Николаевич 
не удосужился посмотреть на 
нее внимательно и увидеть, как 
она растрачивает себя в нем и в 
детях, и дать ей какой-то воздух 
и покой? Что так важно было для 
него в этот период, что он про-
глядел тот момент, когда загнал 
свою бедную молодую жену как 

ездовую лошадь? И чего он ждал 
от нее, уставшей и измученной, 
кроме истерик и сцен?»

Это — не вопросы, а чтение 
приговора в конце суда. И это 
результат влияния и на вас 
дневника и мемуаров Софьи Ан-
дреевны с ее, повторяю, неверо-
ятным талантом по части опи-
сания женской доли во всех 
смыслах этого слова. 

Из ваших вопросов следует, 
что нет прощения Толстому! По-
тому что «не удосужился», 
«проглядел» и «загнал свою бед-
ную молодую жену». Но о чем 
вообще идет речь? Был недоста-
точно нежен с ней? Согласен. Не 
хвалил ее каждую секунду? Со-
гласен. Есть мужчины, которые 
психологически не способны 
«маниловским» тоном говорить 
жене комплименты. Им это ка-
жется фальшивым, искусствен-

ным — все эти сопли и слюни. А с 
другой-то стороны, какие пись-
ма он ей писал! Вы сами назвали 
их «высшим пилотажем» в обра-
щении с женщиной. На письме 
мог, а вслух — нет. 

Это — Толстой!

КАТЯ БАРБАНЯГА: А это — Софья Анд-
реевна! Не только жена и подру-
га, но и мать. Дети — богатство 
будущего. Не золото и даже не 
достижения культуры, а дети. 
Зачем человечеству золото, 
если не будет того, кто знает ему 
цену и кто сможет воспользо-
ваться им? Зачем достижения 
культуры, зачем «Война и мир», 
если некому будет это прочи-
тать? Возможно, вы правы, и я 
сейчас выгляжу обиженной 
женщиной. Но расскажите, как 
он смотрел на жену как худож-
ник — и что брал из ее образа в 
свои произведения. 

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Исчерпывающе-
го ответа на этот вопрос у меня 
нет. Можно, конечно, сказать, 
что Лёвин и Кити в «Анне Каре-
ниной» — это сам Толстой и его 
жена. Но это не так, вернее, не 
совсем так. Это реальность, уже 
преображенная в художествен-
ном творчестве. А в жизни и он 
сильно влиял на нее, и она — на 
него. Не был Толстой таким бес-
чувственным бревном, поверь-
те мне! И рядом с женой сидел, 
когда она рожала их первенца, и 
с детьми занимался — спортом, 
охотой, математикой, геогра-
фией, астрономией, греческим 
языком.. Но, конечно, мама 
была ближе к детям, и они все 
это отмечают в своих мемуарах.   

В боксе в таких случаях ре-
фери кричит «Брейк!» Мы с 
вами не докажем друг другу сво-
ей «правды», потому что одной 
правды нет. Есть правда Софьи 
Андреевны и правда Толстого. И 
вопрос лишь в том, чья правда 
ближе и понятнее вам и мне.  

ТЕАТР Сергей Женовач объявил планы МХТ им. Чехова

Заговор чувств

Ирина Корнеева 

С
в о й  1 2 3 - й  с е з о н 
МХТ им. Чехова от-
крыл премьерной 
«Чайкой» в поста-
новке литовского 
режиссера Оскараса 
Коршуноваса. При-
балтийский режис-
серский акцент на 

мхатовской сцене усилится: 
Эльмо Нюганен, худрук Город-
ского театра Таллина, поставит 
в МХТ «Великую магию» Эду-
ардо де Филиппо, а латвийский 
режиссер Алвис Херманис, воз-
главляющий Новый Рижский 
театр, — новый российский 
спектакль.

Из «дальнего зарубежья» в 
МХТ ждут художественных по-
трясений от Саймона МакБер-
ни: «Мы ведем переговоры с ве-
ликим (не побоюсь этого слова) 
английским режиссером Сай-
моном МакБерни. Он обещал 
приехать в декабре—январе на 
неделю познакомиться с труп-
пой и еще раз обсудить назва-
ние спектакля», — сообщил ху-
дожественный руководитель 
МХТ им. Чехова Сергей Жено-
вач. 

На сборе труппы он расска-
зал о ближайших мхатовских 
планах, которых хватит, по 
меньшей мере, на два сезона. В 

декабре на основной сцене со-
стоится премьера спектакля 
«Заговор чувств» Сергея Жено-
вача по произведениям Юрия 
Олеши с Михаилом Пореченко-
вым, Артемом Волобуевым, Ни-
колаем Чиндяйкиным в ролях и 
многими другими артистами, а 
ко Дню Победы выйдет его спек-
такль «В окопах Сталинграда» 
по повести Виктора Некрасова. 
Репетиции Сергей Женовач на-
чал в прошлом сезоне, но из-за 
карантина их пришлось отло-
жить. «9 мая 2021 года мы сыг-
раем эту премьеру. Хочется от-
метить этот день большой рабо-
той — честно и искренне», — ска-
зал руководитель МХТ. 

А первой мхатовской пре-
мьерой этого года станет 10 ок-
тября спектакль Натальи Наза-
ровой по повести Андрея Пла-
тонова «Ювенильное море». В 
ноябре главный режиссер РАМ-
Та Егор Перегудов представит 
во МХТе «Месяц в деревне». 
Знаковую пьесу Тургенева он 
хорошо «перемонтировал»: 
«На русской сцене «Месяц в де-

ревне» ставили Станиславский, 
Эфрос. У нас — другой взгляд на 
эту историю. Авторский текст 
сокращен, но «тургеневское 
к ру ж е в о » ,  « т у р ге н е в с ка я 
вязь», надеюсь, никуда не ис-
чезли».

Раннюю прозу Виктора Пе-
левина поставит Михаил Рах-
лин: спектакль назвали как пер-
вый пелевинский роман «Омон 
Ра». За Венедикта Ерофеева 
возьмется Уланбек Баялиев. 
Спектакль по пьесе «Вальпу-
ргиева ночь, или Шаги Коман-
дора» станет его вторым в Худо-
жественном театре — после «Са-
харного немца» по роману 
Сергея Клычкова, выпущенно-
го в прошлом сезоне. Как анон-
сировал худрук МХТ, «работать 
будем и с Юрием Бутусовым, и 
с режиссером и хореографом 
Олегом Глушковым, чья послед-
няя постановка по «Семейке 
Адамс» в «Мастерской Фомен-
ко» — чудесная, с юмором...».

Еще из ожидаемых актер-
ских ролей и событий: Констан-
тин Хабенский сыграет в МХТ 

барона Мюнхгаузена — в спек-
такле петербургского режиссе-
ра Виктора Крамера «Враки, 
или Завещание барона Мюнхга-
узена», а Рената Литвинова по-
ставит свою новую пьесу «Зве-
зда вашего периода» и сыграет 
в ней главную роль. Сюжет — по 
мотивам сценария фильма Бил-
ли Уайлдера «Бульвар Сансет». 

Актриса и режиссер Марина 
Брусникина продолжит теа-
трально-литературные вечера 
«Круг чтения» и цикл «Память 
места», посвященный истории 
Художественного театра. А Ва-

дим Верник пригласит на новые 
встречи с актерами МХТ в про-
ект «Мхатовские пятницы».  

Из кадровых «новостей», 
курсировавших летом: слухи не 
подтвердились, из МХТ им. Че-
хова ни одного актера не уволи-
ли. Напротив, в основной со-
став труппы МХТ приняли всю 
стажёрскую группу театра. И 
это сообщение было встречено 
мхатовцами самыми продолжи-
тельными овациями. 

Лев Николаевич и Софья Андреевна 
на берегу моря. 1901 год. Крым, 
Мисхор.

А К Ц Е Н Т

Первой мхатовской премьерой сезона 
станет «Ювенильное море» по Платонову

МУЗЫКА 

Кэти Перри 
выпустила 
новый альбом 
Smile

КОГДА ВРЕДНО 
УЛЫБАТЬСЯ
Александр Алексеев 

Актриса и певица, прославивша-
яся озорной, солнечной и очень 
мелодичной музыкой на стыке 
стилей кантри, электропоп, рок-
н-ролл и даже госпел, 13-крат-
ная номинантка на Gramme в 
2020 году стала рекордсменкой 
на YouTube: видео Кэти Перри 
собрало 19 миллиардов просмо-
тров. Больше, чем у Мадонны, 
Бейонсе, 30 Seconds to Mars, да и 
вообще, чем у кого-либо.

Как было не порадоваться 
рекорду? Вот Кэти Перри и вы-
пустила эту пластинку — Smile, 
то бишь «улыбка». Неожиданно 
она получилась натянутой, са-
модовольной и пресной. Так че-
ловек на пьедестале дежурно 
улыбается собравшимся. Мо-
жет, хотел пойти поиграть в 
теннис, почитать книгу, но ре-
путация обязывает казаться 
бодрым и радостным. Да и ри-
сковать, экспериментировать 
страшно, добившись столь зна-
чительного успеха.

Поэтому новая «Улыбка» по-
лучилась у Кэти Перри излишне 
предсказуемой. Среди 12 песен 
есть наследующий позднему 
Майклу Джексону крикливый 
стадионный гимн Never Really 
Over, есть задорный поп-фанк, 
но в альбоме слишком много 
клише, натужной радости. И 
еще — ощущение, что все мы это 
уже слышали. И нам уже тогда 
наскучило: без глубины, озорст-
ва и толики сумасбродства, от-
ваги преодоления преград и ску-
ки жизни. И к этому стоит доба-
вить, что — без отменных во-
кальных партий с драматургией 
и пикантными обертонами, на 
которое прежде было способно 
ее лирическое меццо-сопрано. 

И с чего было так «улыбать-
ся»? Может, стоило забыть все 
рекорды и снова попробовать 
удивить, как на самом первом 
альбоме?  

Видео Кэти Перри бьют рекорды.  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

«СКРИПКА 
И НЕМНОЖКО НЕРВНО»
В отличие от В.В. Маяковского скажу сразу, что нервно 
по-настоящему, хотя бы потому, что день начинается и 
заканчивается с чтения информационных лент, форми-
рующихся самыми разными изданиями в самых разных 
странах. Помню, когда впервые начал заниматься теле-
визионными новостями 23 года назад, один многоопыт-
ный человек сказал мне строго: «Хороших новостей не 
бывает!» Хорошие новости всегда проигрывали сорев-
нования на информационных аренах — разве что победы 
наших спортсменов вызывали общенациональный вос-
торг! Политика или то, что кажется политикой, прони-
кает во все поры современной повседневной жизни. Со-
бытия в Хабаровске и Беларуси, трагический случай 
Алексея Навального, дело Михаила Ефремова, тлеющий 
конфликт на Украине, столкновение мировых держав в 
Сирии и Ливии, религиозный терроризм, левацкий экс-
тремизм в традиционно буржуазных странах, диктату-
ра политкорректности, желание перевернуть мировую 
историю не только ХХ века, но и предшествующих сто-
летий — все это толь-
ко вершина инфор-
мационного айсбер-
га, над которым на-
вис угрожающий 
зонт пандемии, 
превратившей нашу 
жизнь в психологи-
ческий и экономи-
ческий гиньоль со 
всеми вытекающи-
ми  последствиями. 

Способно ли 
искусство выдер-
жать соревнование 
с ошеломляющими 
скоростями нынеш-
ней изменчивой 
жизни, заставляю-
щей нас жить в непривычно реактивном состоянии? 
Что оно может привнести и в без того перенасыщен-
ный событиями мир? Чем способно удивить ошалев-
шее от дурных новостей народонаселение планеты? 
Способно ли вырабатывать смыслы, когда кажется, 
что рушится привычное мироустройство и миропони-
мание?..

Осенью 1989 года, когда со Светланой Немчевской и 
Лали Бадридзе по заказу Центрального телевидения 
СССР мы снимали в Западном Берлине фильм о Петере 
Штайне, легендарный немецкий режиссер работал над 
постановкой пьесы «Роберто Зукко» Бернара-Мари 
Кольтеса. Он создавал спектакль о природе зла в челове-
ке и в окружающем мире. О трагедии свободы, которая 
невыносимо тяжела для людей. О ложных политических 
идеях, которые разрушают гуманистическую природу 
человека. Немецкая жизнь того времени была тотально 
политизирована. В ГДР шли бесконечные дискуссии о 
будущем социализма, как правило, заканчивающиеся 
антиправительственными демонстрациями. В ФРГ гото-
вились к переменам, но явно не понимали их скорости и 
характера. Лидеры двух немецких государств общались 
друг с другом, не уверенные в том, какую позицию зай-
мут их старшие товарищи по коалициям на Востоке и на 
Западе. Немцы цитировали крылатую фразу француз-
ского президента Франсуа Миттерана: «Я так люблю 
Германию, что был бы счастлив, если их было две». И 
Маргарет Тэтчер тоже была против объединения нем-
цев. 

Все это вносило необычайную нервозность в жизнь 
обитателей Западного Берлина, города, где Петер 
Штайн вырос в театрального режиссера с мировой сла-
вой. Он признавался, что этот бурлящий котел полити-
ки, в котором мы все оказались, очень затрудняет рабо-
ту. «Мне очень важно добиться от артистов, чтобы они 
забыли все, что они прочитали в утренних газетах или 
посмотрели в выпуске телевизионных новостей, когда 
они переступают порог репетиционного зала... Не до-
бившись этого, нельзя погрузиться в художественный 
мир спектакля, нельзя заниматься полноценным твор-
чеством». Штайн де-
лал все, чтобы репе-
тиционное про-
странство было изо-
лировано от давле-
ния текущих поли-
тических событий, 
которые уже пере-
валили за точку ки-
пения. И это при 
том, что он ставил 
спектакль об анар-
хисте, жаждущем 
солнца, но убившем 
своих родителей, 
полицейского, ни в чем не повинного ребенка. Об анар-
хисте,  стремящемся к высшей справедливости, путь к 
которой он устилает смертями. Он ставил политиче-
ский спектакль, пропуская сиюминутное через филь-
тры глубинного, вечного, изначально присущего чело-
веку и социуму. Петер Штайн, начинавший свой творче-
ский путь в «бурные шестидесятые» прошлого века, вы-
ступавший против войны во Вьетнаме, никогда не укло-
нявшийся от политических вопросов в своем творчест-
ве, тем не менее отчетливо понимает разницу между ис-
кусством и политикой. При том, что он чтит традиции 
пролетарского революционного театра, рожденные 
именно на берлинских мостовых в конце десятых — в 
двадцатые годы минувшего столетия, — Штайн остро 
чувствует, как изменилась среда бытования театра. Ра-
дио, телевидение,  интернет существенно изменили ме-
сто театра в обществе, характер его отношений с миром. 

Сегодня глобальная сцена интернета берет на себя 
ту роль, которая некогда была присуща лишь театраль-
ным подмосткам, где бы они ни располагались — на 
дворцовой или на ярмарочной площади. Агитпроп пе-
реместился в виртуальное пространство, он живет в ре-
жиме онлайн, в демократической среде, где каждый мо-
жет выступить автором и актером в собственной поста-
новке. Разумеется, это вовсе не значит, что театр дол-
жен бежать от политики. Но человеческое бытие все же 
не зависит от политики напрямую и уж точно ею не ис-
черпывается. В своей новой (и на мой взгляд, замеча-
тельной) пьесе «Альмар», рассказывающей об отноше-
ниях Альберта Эйнштейна и советской разведчицы 
Маргариты Конёнковой, Александр Гельман поделится 
мудрой и грустной мыслью: история всегда ужасна, а 
жизнь всегда прекрасна. В этом нет пошлости конфор-
мизма. Есть понимание того, что мы продолжаем жить, 
зная о неизбежном конце. И это трагическое ощущение 
бренности существования рождает особое напряжение 
нашего пребывания на свете. Здесь ключ к рождению 
подлинного искусства, способного выразить проблемы 
и загадки нашего бытия.  

Сегодня 
глобальная сцена 
интернета берет 
на себя  роль, 
которая некогда 
была  присуща 
 театральным 
 подмосткам

Человеческое 
бытие все же 
не зависит от поли-
тики напрямую 
и уж точно ею 
не исчерпывается

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Сергей Женовач рассказал труппе 
о планах МХТ и приглашенных рос-
сийских и зарубежных режиссерах.
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Сегодня день рождения Льва Николаевича Толстого. В этот день 
в Ясной Поляне откроются юбилейные XXV писательские встречи, 
четверть века назад задуманные тогда директором Яснополянского 
музея-заповедника, а сейчас — советником президента по культуре 
Владимиром Толстым вместе с прозаиком Анатолием Кимом. 
В этом году они откроются презентацией только что вышедшей 
в «Молодой гвардии» книги обозревателя «РГ» Павла Басинского, 
которая уже имела большой успех на ММКЯ. Книга не совсем обыч-
ная. Это — биография жены Толстого Софьи Андреевны, написанная 
в формате «онлайн-диалогов» с поэтом и прозаиком из Петербурга 
Екатериной Барбанягой. Два взгляда на судьбу спутницы гения — 
мужской и женский. Две точки зрения — порой диаметрально проти-
воположные. Предлагаем нашим читателям фрагмент из книги 
Павла Басинского «Соня, уйди!»

Прямая речь

Сергей Женовач, художественный руководитель МХТ 
им. Чехова — о программе поддержки молодых режиссеров:
— В последнее время кто только не отказывает себе в удовольствии со-

здания спектакля — и актеры, и директора, и литературные работники... 

Но мне кажется, что сама природа театра и весь опыт европейского и 

русского театра доказывают, что спектакль получается, когда есть идея 

и есть тот, кто может эту идею довести до воплощения. Театр без ре-

жиссера для меня бессмысленен. Лаборатория, которую мы затеваем 

совместно с фестивалем «Уроки режиссуры» на Новой сцене в новом 

формате, поможет нам найти для нашего театра новых молодых режис-

серов, с которыми нам будет интересно работать и дальше. Как это бу-

дет происходить? По итогам конкурса заявок студентов-режиссеров 

старших курсов театр отберет самые перспективные. Их авторы смогут 

реализовать свои идеи на Новой сцене с актерами труппы. Самые удач-

ные работы попадут в репертуар театра. Лабораторию планируем сде-

лать ежегодной, а ее лучшие спектакли включить в программу подготов-

ки к 125-летию МХТ, которое будет отмечаться в 2023 году.A
P
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ЭКСКУРСИИ 
Закрытые 
заводы 
снова ждут 
посетителей

«СВОБОДУ» 
ГОСТЯМ!
Александр Мелешенко

Завтра в столице возобновля-
ются  экскурсии на промыш-
ленные предприятия в рамках 
проекта «Открой#Моспром». 
Горожане смогут попасть на об-
ычно закрытые заводы. Напри-
мер, в одно из крупнейших 
предприятий авиакосмической 
отрасли «НПО «Молния» или  
цеха косметической фабрики 
«Свобода». Корреспондент 
«РГ» узнал подробности. 

Стартующий на днях этап 
проекта уже шестой, но возоб-
новляется он после длительно-
го перерыва — экскурсии не-
сколько месяцев не водили из-
за пандемии коронавируса. Те-
перь, когда угроза ослабла, про-
гулки решили возобновить с со-
блюдением всех мер предосто-
рожности — наблюдать за про-
изводствами придется в масках 
и перчатках. Заммэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов говорит, что проект 
пользуется большой популяр-
ностью и многие давно ждали 
его возобновления. 

«Только в этом году, до пери-
ода временных ограничений, 
городские заводы успели посе-
тить около трех тысяч человек, 
— объяснил он. — Участники но-
вого сентябрьского этапа посе-
тят 20 московских промышлен-
ных площадок: 16 предприятий 
и четыре музея. Для студентов 
профильных вузов будут сфор-
мированы отдельные экскурси-
онные группы, участие в таких 
экскурсиях поможет молодым 
специалистам определиться с 
будущим местом работы». 

Среди предприятий — участ-
ников проекта появился нови-
чок — косметическая фабрика 
«Свобода». Она возникла на 
базе первой в России парфю-
мерной фабрики товарищества 
«А. Ралле и Ко», основанной в 
Москве в 1843 году. Сегодня 
предприятие выпускает более 
300 наименований продукции 
от туалетного мыла до зубной 
пасты и косметики. 

Кроме того, можно  попасть 
на  тормозной завод «Тран-
смаш» с вековой историей, на 
предприятие по изготовлению 
ортопедической обуви «Орто-
мода», а также побывать в сте-
нах производителя лифтов — 
Карачаровского механическо-
го завода. Откроют свои двери 
и заводские музеи. Например, в 
музее одного из крупнейших 
предприятий авиакосмической 
отрасли НПО «Молния» рас-
скажут о создании первого со-
ветского орбитального корабля 
«Буран». Ждут москвичей и му-
зеи авиастроительных пред-
приятий «Ил» и «Туполев», а 
также «вкусный» музей конди-
терского концерна «Бабаев-
ский». 

Проведут в рамках 
«Открой#Моспром» и не сов-
сем обычное мероприятие — ин-
теллектуальную командную 
игру «Квиз. Промышленный 
мегаполис». Она пройдет как «в 
живую», так и онлайн на офи-
циальном сайте проекта. Веду-
щей мероприятия станет из-
вестная телеведущая Елена Ле-
тучая.

«Этой весной в рамках про-
екта мы запустили несколько 
новых форматов, в том числе 
онлайн-экскурсии на заводы, — 
напомнил глава департамента 
инвестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Алек-
сандр Прохоров. — Всего на сай-
те otkroimosprom.ru уже до-
ступны девять выпусков с об-
щей аудиторией более  1 милли-
она человек. Недавно наши за-
воды  посетили звезды театра и 
кино, чтобы после экскурсий 
поделиться впечатлениями и 
рассказать о самых удивитель-
ных фактах в прямых эфирах в 
социальных сетях». Если зна-
комство с промышленностью 
онлайн вас не устраивает, а вы 
хотите попасть на настоящую 
экскурсию, то для этого доста-
точно зарегистрироваться на 
сайте проекта и выбрать подхо-
дящий завод. Затягивать не сто-
ит: практика показывает, что 
желающих посмотреть произ-
водство довольно много, поэто-
му и места на индустриальных 
экскурсиях, как правило, очень 
быстро заканчиваются.  

Ресторанный 
«ревизорро» 
Елена Летучая — 
теперь и на наших 
фабриках

ВЫГОДА Где раздают 
скидки за пустые бутылки

С тар и млад

Сергей Бабкин

В магазинах Москвы и Подмосковья появились фандо-
маты, выдающие скидочные купоны. Раньше эти аппа-
раты принимали пустые пластиковые бутылки просто 
так, теперь же «зеленый» образ жизни становится ре-
альным шансом сэкономить.  За такой «зеленый» 
образ жизни и сдачу пластиковой тары в столице все 
больше и активнее агитирует молодежь. 

Как рассказали в пресс-службе X5 Retail Group, они 
создают сразу несколько пилотных проектов, по кото-
рым покупателям предлагают сдать пластиковую или 
алюминиевую тару в обмен на определенные выгоды. 
Например, в пяти «Пятерочках», расположенных в 
Москве и Подмосковье, стоят фандоматы, выдающие 
купоны с 15-процентным дисконтом на покупку това-
ров бытовой химии во всех магазинах сети. Получить 
их можно за ка-
ждую сданную бан-
ку или бутылку. Та-
ким образом, сто-
личные хозяйки по-
лучили шанс поде-
шевле купить мою-
щие средства. По 
аналогичной схеме 
пошли и другие сто-
личные сети. Уста-
новили фандоматы для пластиковых бутылок и в семи 
«Перекрестках» и трех «Каруселях» совместно с ком-
панией Uniliverу. Здесь дисконт за сданную тару с 
10-процентной скидкой тоже на моющие и чистящие 
средства. Действует во всех магазинах этих сетей «Пе-
рекресток» и «Карусель» в течение трех месяцев. Вся 
тара, сданная посетителями, идет на переработку. Все 
эти проекты — исключительная инициатива ретейлера, 
рассказали в пресс-службе X5. «Сокращение отходов — 
наша общая цель, — заявили «РГ» представители ком-
пании. — Мы стремимся к тому, чтобы как можно боль-
шая доля использованных материалов стала сырьем 
для вторичной переработки и как можно меньшая — 
мусором на свалке».

В целом пока фандоматы со скидками в Москве — 
скорее что-то эксклюзивное. А в Стамбуле и Риме фан-
доматы решили установить и в метро. Сдаешь бутылки 
— накапливаешь баллы, которые можно обменять на 
поездки. Как писала «РГ», в перспективе эти устройст-
ва могут установить и в нашем метро — инициатива 
поддержана минтрансом. Но мешает правовой вакуум. 
Чтобы устройства выдавали билеты, нужно уладить 
ряд формальностей. Фандоматов в наших законах не 
существует. И необходимо продумать, на основании 
каких актов они будут давать бесплатный проезд.  

ТЕХНОЛОГИИ Почти 5 тысяч 
горожан проголосуют 
за депутатов в онлайне

Смартфон «за»

Максим Милославский

Около 5 тысяч избирателей зарегистрировались на он-
лайн-голосование по дополнительным муниципаль-
ным выборам, которые пройдут на этой неделе в двух 
округах Москвы: в Бабушкинском районе и Марьине. 

Пройдет онлайн-голосование 11 и 12 сентября. Из 
поданных 5227 заявлений для участия в нем одобрено 
4853. По словам начальника управления по совершен-
ствованию территориального управления и развитию 
смарт-проектов правительства Москвы Артема Ко-
стырко, отказано в основном тем, кто зарегистрирован 
в одном из районов, но его дом не попадает в границы 
округа. Таким образом, отдать свой голос на довыбо-
рах смогут более 7% от общего числа избирателей рай-
онов Бабушкинский и Марьино. Год назад на выборах в 
Мосгордуму было подано всего 2 процента электрон-
ных заявок. Выходит, с тех пор доверие к онлайн-выбо-
рам выросло более чем в 3,5 раза, отмечалось на засе-
дании ОП. Тем, кто вошел в окончательный список он-
лайн-голосования, придут сообщения в личный каби-
нет на портале mos.ru и по СМС об их подтвержденном 
статусе. Затем им «упадут» информационные сообще-
ния и напоминания. Отдать голос в электронном режи-
ме смогут только те, у кого имеется полная учетная за-
пись на mos.ru, то есть она была верифицирована в 
МФЦ или дистанционно. Важно и то, что для предстоя-
щих выборов в Москве впервые в России сформирован 
единый электронный перечень избирателей, поэтому 
проголосовать дважды не получится. Отмечалось, что 
система уже показала свою эффективность: из списка 
онлайн-избирателей исключены девять человек, кото-
рые записались, но уже сделали свой выбор досрочно. 
Система электронного голосования в столице, напом-
ню, уже испытана. Онлайн-голосование на выборах в 
Мосгордуму в сентябре 2019 года показало 90-процен-
тную явку. Такие же цифры были при голосовании по 
поправкам к Конституции. В воскресенье, 13 сентября, 
с 8.00 до 20.00 будут работать и классические участки. 
Все 30 участков оборудуют видеонаблюдением и сов-
ременными КОИБами, поэтому результаты подсчита-
ют быстро. Вполне возможно, что итоги будут извест-
ны уже к 20.30, считают в ОП, то есть через полчаса по-
сле окончания голосования. За ходом выборов будут в 
онлайн-режиме как обычно следить общественный 
штаб плюс наблюдатели от всех кандидатов. В каждом 
из городских округов предстоит довыбрать по два де-
путата. На мандаты претендуют 26 кандидатов.  

Сдал тару — полу-
чи 15-процентный 
дисконт на быто-
вую химию

Фандоматы в московских супермаркетах стояли и раньше. 
Но теперь бутылка — реальный шанс получить скидку.

ТРАНСПОРТ До конца года откроются пять станций МЦД-4

Начало четвертого

Любовь Проценко 

Н
е прошло и года, как 
открылось назем-
ное метро по двум 
первым Москов-
ским центральным 
диаметрам — МЦД-1 
и МЦД-2. Электрич-
ки по ним от Лобни 
до Одинцово и от 

Подольска до Нахабино теперь 
ходят каждые пять минут. А вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл станцию «Мичуринец» — 
третью по счету на четвертом 
центральном диаметре, кото-
рый пройдет через столицу и со-
единит подмосковные города 
Апрелевку и Железнодорожный. 

Расположена новая станция 
в поселке Внуковское между аэ-
ропортом «Внуково» и знаме-
нитым писательским поселком 
Переделкино.

— Вашу платформу узнать 
стало очень сложно, — сказал 
Собянин, осмотрев новострой-
ку. — Была стандартная приго-
родная остановка, а сейчас це-
лый вокзал.. . Плюс удобный 
подъезд для пассажиров, кото-
рые приезжают на станцию на 
автобусах и машинах.

Но главное, дорога до центра 
столицы для жителей близлежа-
щих населенных пунктов стала 
заметно короче. На метро от 
станции «Рассказовка» они до-
бирались 40 минут, а от «Мичу-
ринца» теперь доедут за 28 ми-
нут.

Оценили пассажиры и ком-
форт: две современные платфор-
мы с навесами во всю длину, осо-
бенно ценными в такой дождли-
вый день как вчера. А еще с на-
земным пассажирским вестибю-
лем, подземным пешеходным пе-
реходом с шестью эскалаторами, 
тремя лифтами и туалетными 
комнатами. У маломобильных 
граждан голова теперь болеть не 
будет, как добраться до поезда, 
как болит у тех, кто еще ездит со 
старых станций. Вокруг вокзала 
— парковки для машин жителей, 
стоянки для автобусов и такси. 
Даже прокат велосипедов пред-
усмотрен. В результате захолуст-

ная остановка, которой в день 
пользовались в среднем не более 
500 человек, становится круп-
ным транспортно-пересадоч-
ным узлом с ежедневным пасса-
жиропотоком более 5 тысяч че-
ловек. Произойдет это в первую 
очередь за счет запуска нового 
автобусного маршрута — № 166, 
который будет подвозить к же-
лезной дороге жителей Передел-
кино и нескольких районов Но-
вопеределкино. А с учетом ак-
тивно ведущегося там жилищно-
го и коммерческого строительст-
ва количество пассажиров уве-
личится и до 16 тысяч в сутки.

«Мичуринец», как пояснил 
заммэра по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарев, не 
последняя обновленная стан-
ция в этом году. На этом же Ки-
евском направлении планиру-
ется завершить реконструкцию 
станций «Крекшино» и «Аминь-

евская». Всего же на будущем 
МЦД-4, протяженностью 86 ки-
лометров, расположено 39 оста-
новок, с 18 из которых можно 
будет сделать пересадки на ме-
тро, МЦК и другие МЦД. Совре-
менные комфортабельные пое-
зда будут следовать каждые 5—6 
минут, без дневных перерывов. 
Открытие движения на этом ди-
аметре улучшит транспортное 
обслуживание жителей 23 рай-
онов Москвы и Подмосковья с 
населением более 2,5 миллиона 
человек. Время в пути для жите-
лей области сократится на 13 

процентов, а для москвичей — на 
38 процентов. Перераспределе-
ние пассажиров разгрузит 8 ли-
ний метро — Кольцевую, Замо-
скворецкую, Калининскую, 
Солнцевскую, Филевскую, Та-
ганско-Краснопресненскую, 
Люблинско-Дмитровскую, Сер-
пуховско-Тимирязевскую и Ка-
лужско-Рижскую.  

А К Ц Е Н Т

От Новой Москвы до центра «старой» — 
всего 28 минут на поезде

КОМФОРТ Кто мешает москвичам спать по ночам?

Строй-ка тише
Сергей Бабкин

З
а минувшее лето москвичи 
более 400 раз пожалова-
лись властям на шум возле 

дома. Как следует из материа-
лов портала открытых данных 
столичного правительства, спе-
циалистам лаборатории «Мосэ-
комониторинга» в большинстве 
случаев не удается найти источ-
ник шума. Там же, где превыше-
ния зафиксированы, виноваты-
ми в ночном переполохе по 
большей части оказываются 
строители и автомобилисты. 

«Порядка 80 процентов об-
ращений, которые к нам посту-
пают, относятся к строитель-
ным объектам», — рассказал 
«РГ» глава департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды Антон Кульба-
чевский. Например, этим летом 
поступали жалобы на шум с Ла-
зоревого проезда, где строится 
ЖК «Ботанический сад». Уснуть 
было нереально, делится в Сети 
местная жительница Елена Ла-
пина. «Работы там велись кру-
глосуточно, — рассказывает «не-
спящая» в Свиблово. — Обраща-
лась на «горячую линию» мэ-
рии, в ОАТИ, Мосгосстройнад-
зор. Затишье наступило на не-
сколько ночей. Потом — поеха-
ли!». Лаборатория «Мосэкомо-
ниторинга» подтвердила, что 
шум от строительных работ 
превысил допустимые норма-
тивы. «По всем подобным нару-
шениям наши инспекторы про-
водят административное рас-
следование, — отметил Антон 
Кульбачевский. — Согласно ста-
тье 4.46 КоАП Москвы, для юри-
дических лиц предусмотрен 
штраф 300 тыс. руб». 

Строительство для столицы 
— важное дело, но даже к нему в 
ночное время предъявляются 
требования, которые способны 
снизить уровни шума до прием-
лемых, добавил глава департа-
мента. В частности, есть обору-
дование, которое способно за-
бивать сваи и шпунт с мини-
мальными значениями по шуму 
и вибрации. Нельзя ночью на 
стройках использовать громко-
говорители, а двигатели машин 
нужно глушить. Когда подряд-
чики не выполняют эти требо-
вания, «Мосэкомониторинг» 

фиксирует нарушения. И строи-
тельные компании штрафуют. 

Пожалуй, так же активно, 
как и на строительные работы, 
москвичи летом жаловались на 
автошум. К которому, конечно 
же, примешивается и мотоци-
клетный. Например, громкие 
двигатели мешали уснуть жите-
лям протяженного Шмитовско-
го проезда и Дегунинской ули-
цы, которая проходит рядом с 
Северо-Восточной хордой. По 
словам Кульбачевского, самы-
ми эффективными средствами, 
снижающими звуковое воздей-
ствие от автострад, по-прежне-
му являются шумозащитные 
экраны — только в 2019-м общая 
протяженность этих вновь уста-
новленных заграждений соста-
вила 38 км. Поменяли строите-
ли и более 10 тысяч окон в до-
мах, стоящих рядом с магистра-
лями. Больше всего — в ТинАО, 
где и дорожных строек сейчас 
больше всего. Борьба с шумом — 
это еще и ограничение скоро-
сти, которое так раздражает ав-
томобилистов, например, на 
хордах. Как ни странно, бороть-
ся с дорожным шумом призван 

и ремонт. Ведь если дорога не-
ровная, подчеркивают в депар-
таменте, звуковое воздействие 
от нее становится сильнее. 

В целом все это дало резуль-
тат — городские улицы стали 
тише, констатировал Кульба-
чевский. Судя по данным по-
следнего доклада о состоянии 
столичной окружающей среды, 
это особенно видно, вернее, 
слышно по дорогам местного 
значения. Именно они проходят 
по жилым зонам. Например, в 
2016-м уровень ночного шума 
на 2—4-полосных улицах состав-
лял 66 дБА, а в 2019-м — уже 58. 

Если с автомобильным и 
строительным шумом москви-
чи, как видно, более-менее мо-
гут справиться, то как быть с 

авиационным? То и дело населе-
ние районов, близких к аэро-
порту Шереметьево, жалуется: 
мол, воздушный трафик не дает 
нормально жить. И как быть в 
такой ситуации? Не переносить 
же аэропорт? «Мосэкомонито-
ринг» по жалобам жителей про-
водил шумовые замеры в Мити-
но и Куркино и действительно 
выявил превышения, связанные 
с самолетами. Позднее эти выво-
ды подтвердили специалисты 
Роспотребнадзора. В итоге «Го-
сударственная корпорация по 
организации воздушного дви-
жения в РФ» решила свести до 
минимума полеты над Митино, 
Куркино и Северным Тушино, а 
оставшиеся рейсы вести на вы-
соте не ниже 3 тысяч метров.  

ЖКХ Город 
готов к началу 
отопительного 
сезона

ТЕПЛОСИТИ

Ирина Огилько

Несмотря на пандемию, все 
дома и соцобъекты подготовле-
ны к отопительному сезону. Об 
этом сообщил журналистам за-
ммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков. 

На испытания теплосетей 
протяженностью 16,5 тыс. км. 
вместо обычных четырех меся-
цев было меньше двух. «Помо-
гло привлечение дополнитель-
ных специалистов и переход на 
круглосуточный график рабо-
ты», — рассказал Бирюков. Вы-
ручает и своевременная замена 
изношенных сетей. За лето было 
обнаружено порядка 12 тысяч 
проблемных мест, которые опе-
ративно восстановили. Подгото-
вили и протестировали также 
10,2 тысячи тепловых пунктов, 
районных и квартальных стан-
ций, 96 малых котельных и про-
чих объектов. «Мы готовы к лю-
бой зиме, — подчеркнул чинов-
ник. — В городе созданы доста-
точные резервы топлива — 378 
тыс. тонн угля, 357 тыс. тонн ма-
зута и 25,3 тыс. тонн дизтопли-
ва. Этого объема хватит для ав-
тономной работы теплогенери-
рующих объектов в течение 
семи суток. Для устранения раз-
личных внештатных ситуаций в 
городе есть около 1,5 тысячи 
аварийных бригад со спецтех-
никой и аварийными источни-
ками снабжения».

Говоря о работе ливневок, не 
всегда справлявшихся с летни-
ми потопами, Бирюков сказал: 
«Во время сильных дождей под-
тапливает Париж, Прагу и мно-
гие старые европейские города. 
В Москве были локальные под-
топления. Их причина — в коли-
честве осадков. Так в районе 
Варшавского шоссе, например, 
за два часа выпало 82 мм, почти 
месячная норма. К тому же ли-
вень сопровождался сильным 
ветром. Листья забили решетку 
и случилось подтопление».  За-
ммэра уверен: город готов 
встретить осеннюю непогоду. И 
докупать технику, в том числе и 
для прочистки ливневки, ему 
нет необходимости.    
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Этот мини-вокзал — один из узловых на четвертом диаметре, который пройдет через всю Москву и свяжет Железнодорожный и Апрелевку. 

КОНКРЕТНО 

Справиться с шумом у дома реально, каков бы ни был источник воздей-

ствия. Можно оставить соответствующее электронное обращение на 

mos.ru или позвонить на «горячую линию» мэрии 8(495) 777-77-77. В 

частности, «Мосэкомониторинг» способен измерить шум от дорожных 

работ, ночной шум от стройки, погрузки/разгрузки в магазинах у дома. 

Если шум от стройки беспокоит в дневное время, нужно обращаться в 

Мосгорстройнадзор. Если что-то шумит внутри дома — это компетенция 

Роспотребнадзора.
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Сергей Собянин: Вашу станцию 
не узнать! Был полустанок, 
а теперь — современный вокзал. 

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ВРЕМЯ ПОКАЖУТ
«Умные» часы сегодня максимально 

похожи на обычные. Это ярко демон-

стрируют новые Samsung Galaxy 

Watch3. Цена на новинку в России — 

29 990 рублей за версию 41 мм и 34 

990 рублей за версию 45 мм.

Часы поставляются в белой коробке, 

куда входит сам гаджет, кожаный ре-

мешок выбранного размера, заряд-

ный блок и инструкции. Устройство 

отлично подойдет как мужчинам, так 

и женщинам — нужно лишь правиль-

но подобрать размер. Если рука тон-

кая, то на версию 45 мм можно даже 

не смотреть  — она будет выглядеть 

на руке громоздко. 

Всего доступны два цветовых реше-

ния — это бронзовый и классический 

черный. Корпус устройства мато-

вый, и он выполнен из нержавеющей 

стали. К качеству сборки часов пре-

тензий нет.

На внутренней стороне безеля про-

рисованы цифры 05, 10, 15, 20 и так 

далее. Их очень хорошо видно под 

небольшим углом — видимо, на то и 

был расчет южнокорейских инжене-

ров. Ширина ремешка составляет 20 

или 22 мм (в зависимости от выбран-

ной модели), и ремешок похож на 

аналогичный от механических часов.

На внутренней стороне часов распо-

ложен датчик пульса, он спрятан за 

стеклом. Гаджет управляется паль-

цами, поворотным безелем и парой 

боковых клавиш. Кстати, ощущают-

ся две клавиши по-разному — это 

сделано специально, чтобы пользо-

ватель не запутался, какую именно 

из них он нажал в данный момент. 

Одна из клавиш позволяет измерять 

ЭКГ, но, увы, эта функция будет до-

ступна позже.  

Диагональ Super AMOLED экрана со-

ставляет 1,2 дюйма в версии 41 мм и 

1,4 дюйма в версии 45 мм, разреше-

ние 360х360 пикселей. Дисплей хо-

рошо видно даже на ярком солнце, 

поддерживается функция Always on 

Display, когда экран всегда включен. 

В таком режиме часы способны про-

работать один день, а если включен 

ночной режим, то целых два. Стекло 

защищенное, Corning® Gorilla® 

Glass DX+ — поцарапать его доволь-

но трудно.

В часы встроен аккумулятор на 247 

мАч для 41 мм и 340 для 45 мм. В 

среднем гаджета хватит на два дня 

работы. Кроме того, часы могут вос-

производить музыку из памяти — тог-

да они проработают восемь часов. 

Для зарядки можно использовать 

либо комплектное устройство, либо 

заряжать часы с помощью функции 

обратной зарядки — она поддержи-

вается на всех флагманах компании 

Samsung, начиная с S10. 

Часы поддерживают NFC, который 

может использоваться как для опла-

ты при помощи Samsung Pay, так и 

для создания пары наушников и ча-

сов. Поддерживается Wi-Fi b/g/n, и 

он предназначен в основном для 

подключения к смартфону. Есть GPS, 

GLONASS — часы могут использо-

ваться для навигаций как самостоя-

тельный гаджет, а не только как до-

полнение к смартфону. Встроенные 

карты — Here Maps. 

Watch3 работают на процессоре 

Exynos 9110 с тактовой частотой 1.15 

ГГц, обладают 1 Гб оперативной па-

мяти и 8 Гб встроенной. Для часов 

этого более чем достаточно. Есть 

датчики пульса, ускорения, артери-

ального давления, барометра и гиро-

скоп.

Очень интересной фишкой является 

«датчик падения». Работает он сле-

дующим образом — если пользова-

тель упал, часы отсылают сигнал 

SOS на избранные заранее контак-

ты. При этом если падать, условно го-

воря, на диван, то часы заметят, что 

это делается специально, и никакого 

сигнала SOS не будет.

В часах стоит собственная система 

Samsung — Tizen 5.5. Можно кастоми-

зировать циферблат, выбирая как 

уже предустановленные обои, так и 

загружать новые из магазина или 

установить в качестве фона фотогра-

фию из галереи смартфона. Еще од-

ной фишкой, которая точно понра-

вится девушкам, является самостоя-

тельное создание фона часов. Поль-

зователь может сфотографировать 

одежду смартфоном, и на часах бу-

дет «продолжение» вашей рубашки 

или кофточки. Мелочь, а смотрится 

очень интересно. 

Часы управляются с помощью при-

ложения Galaxy Wearable. Оно есть 

как для Android, так и для iOS — фана-

ты Apple не будут чувствовать себя 

ущемленными. Как и в случае со 

смартфоном, в часах создается ре-

зервная копия. Если пользователь 

перейдет с одних часов на другие — 

все приложения и данные восстано-

вятся автоматически. 

Устройство позволяет отвечать на 

сообщения, которые приходят из 

различных мессенджеров и соци-

альных сетей. Существует три спо-

соба ответа: это использование 

встроенной клавиатуры (она авто-

матически подставляет нужные по 

смыслу слова), ответы с помощью 

заранее заданных шаблонов (напри-

мер, на сообщение: «Как твои дела?» 

можно ответить  «Хорошо»), и голо-

сововой ввод. Последний очень точ-

но распознает как русский, так и ан-

глийский язык. Если пользователь 

сказал «Я собираюсь смотреть се-

риал Game of Thrones, то часы запи-

шут именно то, что надо, а не попыт-

ку «изобразить» название на рус-

ском языке. Кроме того, есть воз-

можность и рукописного ввода тек-

ста, но на часах делать это не слиш-

ком удобно, хотя функция работает 

четко.

Watch3 — это логичное продолжение 

развития умных часов компании 

Samsung, в них добавили измерение 

давления и ЭКГ (но в данный момент 

эти функции пока не активны), есть 

интересные фишки, вроде датчика 

падения. Часы могут работать с аб-

солютно любым смартфоном — и с 

операционной системой iOS, и с 

Android. Так что если вам нужны ум-

ные часы, или, наоборот, хотите сме-

нить старые — рекомендуем присмо-

треться к этой модели. Она предла-

гает большую функциональность по 

адекватной цене. 

ФЕРМЕ ПОПРАВЯТ ЦИФРУ
Отечественный рынок цифровых 

технологий в АПК уже сейчас мин-

сельхоз оценивает в 360 млрд ру-

блей, а к 2026 году он должен выра-

сти в пять раз. Для этого государство 

сосредоточится на трех ключевых 

направлениях в развитии цифрови-

зации агросектора. Об этом расска-

зала зампред правительства Викто-

рия Абрамченко. Первое из них — 

сбор и верификация отраслевых 

данных, формирование единой базы 

данных. 

По словам министра сельского хо-

зяйства Дмитрия Патрушева, единая 

отраслевая база данных АПК нужна 

для принятия оперативных управ-

ленческих решений. Сейчас база 

уже работает в тестовом режиме. В 

минсельхозе рассчитывают, что в 

промышленную эксплуатацию «Еди-

ное окно» будет введено до конца 

2020 года. К 2021 году система долж-

на аккумулировать аналитику по 20 

тыс. отраслевых показателей, к 2024 

году — по 50 тыс., к 2030 году — по 100 

тыс. показателей.

Кроме того, полноценная информа-

ционная система должна быть созда-

на для сельхозземель. Она введена в 

эксплуатацию еще в 2018 году, но, по 

словам Дмитрия Патрушева, содер-

жит информацию лишь о половине 

сельхозземель России, включая пло-

щадь, вид угодий, выращиваемые 

культуры, данные о плодородии и 

землепользователе. По планам ми-

нистерства, к 2024 году охват достиг-

нет 80%, а к 2030 году — 100%.

Во-вторых, по словам Абрамченко, 

государство намерено повысить ка-

чество контрольно-надзорной дея-

тельности и мониторинга (прежде 

всего это касается совершенствова-

ния систем прослеживаемости сель-

хозпродукции). 

И третье направление — упрощение 

процедур по получению госуслуг в 

сфере АПК, в том числе мер господ-

держки фермерами. Предполагает-

ся, что все меры поддержки — субси-

дии, гранты, льготные кредиты, 

льготный лизинг — можно будет полу-

чить в электронном виде через госу-

слуги, рассказала Абрамченко. 

«Ключевая задача проекта — усовер-

шенствовать механизм предостав-

ления господдержки аграриям, сде-

лать его проще и прозрачнее», — поя-

снила она. Система позволит пода-

вать заявки в электронном виде, уз-

навать об их статусе, получать фи-

нансирование и отчитываться о его 

использовании. Ожидается, что ее 

пользователями станут более 100 

тыс. сельхозтоваропроизводителей, 

а также работники региональных ор-

ганов управления АПК и органов 

местного самоуправления. 

«Система существенно сократит из-

держки аграриев. Кроме того, будет 

практически исключен так называе-

мый «человеческий фактор» при 

распределении господдержки», — 

добавляет Дмитрий Патрушев. По 

прогнозам минсельхоза, к 2024 году 

75% операций по предоставлению 

господдержки аграриям будет осу-

ществляться в цифровом виде.

При этом сами аграрии не спешат пе-

реходить на цифру. Пока только 5% 

отечественных агрокомпаний ис-

пользуют современные цифровые 

технологии, подсчитали в Россель-

хозбанке. При этом их активное вне-

дрение способно увеличить при-

быль АПК более чем на 500 млрд ру-

блей в ближайшие пять лет.

Еще три года назад основной акцент 

в развитии технологий для агробиз-

неса делался на способах доставки 

продовольствия до конечного по-

требителя — от прилавка до тарелки. 

Множество компаний и стартапов 

пытались привлечь внимание потен-

циальных инвесторов для финанси-

рования фудтех-проектов, рассказы-

вает директор Центра развития фи-

нансовых технологий Россельхоз-

банка Елена Батурова. Но в послед-

ний год наиболее перспективными 

направлениями среди зарубежных 

инвесторов считаются технологии, 

автоматизирующие этапы произ-

водства, переработки и доставки 

продуктов от фермы до прилавка.

К числу наиболее перспективных аг-

ротехнологических решений, кото-

рые способны увеличить прибыль 

агрокомпаний, специалисты Рос-

сельхозбанка относят использова-

ние различных агробиотехнологий 

(биологических средств защиты ра-

стений, биоудобрений, селекции и 

генной инженерии в растениеводст-

ве, генетических улучшений пород 

животных и т.д.). В этом случае рост 

финансовых результатов возможен 

за счет повышения урожайности (на 

20—30%), улучшения качественных 

характеристик продукции (20—40%), 

сокращения затрат на сельхозпро-

изводство (30—40%). Технологии 

управления фермами позволяют ав-

томатизировать ручной труд и сни-

зить расходы. Кроме того, с их помо-

щью можно оптимизировать ис-

пользование удобрений и средств 

защиты растений. По расчетам спе-

циалистов, это уменьшит себестои-

мость продукции (на 25—40%) и уве-

личит урожайность (на 10—15%).

А инновационные технологии пере-

работки и логистики помогут сэко-

номить на горючем, хранении, упа-

ковке и транспортировке продукции 

от 10 до 40%. Эффективность произ-

водства можно существенно повы-

сить с помощью новых систем зем-

леделия. Например, городские фер-

мы вертикального типа (прежде все-

го теплицы) можно развивать на неи-

спользуемых площадях — чердаках 

или подвалах. В свою очередь, плат-

формы электронной коммерции для 

АПК позволяют исключить из цепоч-

ки поставок посредников — фермер 

может взаимодействовать на элек-

тронной платформе напрямую с кли-

ентом. 

К ВЗЛЕТУ НЕ ГОТОВ
Технологический стартап из Японии 

SkyDrive, который принадлежит ав-

томобильному гиганту Toyota, про-

вел первый испытательный полет 

аэромобиля SD-03 с человеком на 

борту. Летающий автомобиль, осна-

щенный аккумуляторной батареей и 

четырьмя парами винтов, поднялся 

в воздух и пролетел на высоте двух 

метров над землей в течение пяти 

минут.

В интервью порталу The Associated 

Press глава проекта Томохиро Фу-

кудзава заметил, что это большое до-

стижение для компаний, которые за-

нимаются подобными разработка-

ми. «Среди более чем сотни проек-

тов по созданию летающих автомо-

билей в мире лишь несколько дости-

гли успеха в тесте с участием пилота. 

Надеюсь, многие захотят полетать 

на этом автомобиле и при этом будут 

чувствовать себя в безопасности», — 

отметил он.

Стартап планирует выпустить пер-

вый коммерческий вариант уже че-

рез три года и надеется к тому мо-

менту запустить в Японии первый 

сервис летающих такси. Текущая 

версия «автомобиля» может нахо-

дится в воздухе пять минут, а макси-

мальная скорость составляет всего 

несколько километров в час. В 

SkyDrive рассчитывают, что макси-

мальная скорость аэромобиля со-

ставит 60 км/ч, а время полета будет 

достигать 30 минут. 

«Прототипы персональных лета-

тельных аппаратов демонстрируют-

ся регулярно по всему миру, — гово-

рит Константин Кайсин, операцион-

ный директор конкурсов Up Great в 

РВК. — Но пока от реального их при-

менения нас отделяют несколько 

важных технологических барьеров. 

Первый и основной — это дальность 

полета. Продемонстрированный 

SkyDrive летательный аппарат нахо-

дился в воздухе 5 минут. Очевидно, 

что для реального использования 

этот показатель нужно увеличивать 

даже не в разы, а на порядки. Увели-

чение дальности и длительности по-

лета — глобальная задача в области 

мобильных источников энергии».

По мнению эксперта, предстоит дол-

гий путь совершенствования энер-

гетических установок. «Второй важ-

ный барьер, препятствующий появ-

лению летающих автомобилей в го-

родах, — это шум двигателя и винтов. 

Если создать малошумные летатель-

ные аппараты не удастся, есть веро-

ятность, что они смогут использо-

ваться только вне городов. Эта же 

проблема характерна и для беспи-

лотных летательных аппаратов, пре-

тендующих на роль курьеров для 

сервисов городской доставки», — ут-

верждает Кайсин.

Специалист полагает, что третьим 

технологическим барьером являет-

ся размер летательного аппарата. 

Транспорт на одного человека, за-

нимающий место двух автомоби-

лей, просто не найдет себе места 

для парковки в городе. Над этой 

проблемой тоже ведется работа: в 

конкурсе Boeing GoFly одним из тре-

бований к летающим автомобилям 

участников является компактный 

размер. Однако пока никто из десят-

ков претендентов не смог проде-

монстрировать решение, соответ-

ствующее всем конкурсным требо-

ваниям.

«Несмотря на все эти технические 

сложности, огромный интерес к 

теме и активность сотни разработ-

чиков по всему миру позволяют над-

еяться, что в конце концов персо-

нальные летательные аппараты в го-

родах все-таки появятся. Но станут 

ли они массовыми (а это, кроме про-

чего, означает, что они будут деше-

выми)? Думаю, что уверенно отве-

тить на этот вопрос можно будет че-

рез несколько лет, когда мы увидим, 

удастся ли инженерам найти адек-

ватные решения для обозначенных 

технологических барьеров», — за-

ключает Кайсин.

Аналитик Mobile Research Group 

Эльдар Муртазин полагает, что такие 

машины будут интересны только вне 

больших городов. «В густонаселен-

ном городе такой транспорт создаст 

множество проблем, — считает он. — 

Не совсем ясно, где будут призем-

ляться аэромобили, что делать с про-

блемами конфиденциальности — 

многие не захотят, чтобы пилоты та-

ких дронов заглядывали к ним в окна 

во время взлета и посадки. Также не-

решенной остается проблема ава-

рий — если такой автомобиль вдруг 

упадет, это обернется большими не-

приятностями. У вертолетов есть 

специально отрегулированная по-

летная зона, четко прописаны прави-

ла, где они могут летать, а где нет. Ни-

чего такого у аэромобилей нет».

Эксперт уверен, что пока не будут за-

полнены законодательные пробелы, 

никаких полетов аэромобилей над 

большими городами мы не увидим. 

«И скорее всего, в ближайшем буду-

щем ничего не изменится. Кроме 

того, такие машины не оправданны с 

экономической точки зрения — их 

производство стоит очень дорого, и 

они малоэффективны», — уверен 

Муртазин.

Разработкой летающих автомоби-

лей также занимаются в России. В 

конце 2019 года стало известно, что 

на базе Сибирского НИИ авиации 

им. Чаплыгина создана проектная 

лаборатория, где за четыре года пла-

нируется разработать летающий ав-

томобиль. Дальность полета отече-

ственного аэромобиля по планам 

должна составить 1000 км, макси-

мальная скорость — 300 км/ч, а пере-

возить по воздуху такой автомобиль 

сможет до 500 кг.

В США уже несколько лет ведется 

разработка собственных летающих 

машин. Например, сервис-агрегатор 

такси Uber хотел использовать такой 

вид транспорта. Однако в мае этого 

компания сократила сотрудников, 

которые занимались созданием аэ-

ромобиля. 

РАБОЧЕЕ ПОДКЛЮЧЕНИЕ
Для организаций нужно 

выбрать тарифный план, 

который позволяет под-

ключить до 10 тысяч ПК, его стои-

мость составляет 200 тыс. рублей. 

Но 300 лицензий (на 300 ПК) обой-

дутся всего в 200 рублей.

Программа Ammy admin похожа на 

TeamViewer, но обладает более про-

стым интерфейсом. Есть такие фун-

кции как просмотр и управление чу-

жим персональным компьютером 

(ПК) , передача файлов, чат. Про-

грамма может работать без установ-

ки, бесплатна для некоммерческого 

использования. Корпоративная вер-

сия на 500 ПК обойдется в 778 тысяч 

рублей.

С помощью  CleverControl начальст-

во может контролировать работу 

подчиненных. Программа записыва-

ет все нажатия клавиш, ведет запись 

экрана в режиме реального време-

ни, показывает, сколько часов со-

трудник потратил на общение в со-

циальных сетях и делает запись пои-

сковых запросов в популярных пои-

сковых системах.

Удаленная работа перевернула 

представление о том, какие про-

граммы нужны и важны для обеспе-

чения деятельности компании. Так, 

видеоконференции (ВКС), которые 

ранее считались не самым важным 

инструментом коммуникаций, нео-

жиданно вышли в лидеры.

Сервис Zoom, о котором раньше по-

чти никто не слышал, стал невероят-

но популярным — в первую очередь 

благодаря простоте использования 

и отсутствию лишних функций. Глав-

ные преимущества Zoom — простота 

использования (программа работа-

ет на любых платформах), создание 

виртуальных комнат для совмест-

ной работы, возможность «расша-

рить» свой экран для команды, под-

держка облачных хранилищ, таких 

как Dropbox и Google Диск и работа с 

любым интернет-соединением начи-

ная, с широкополосного доступа в 

интернет и заканчивая 4G (LTE) и 

даже 3G.

К минусам Zoom можно отнести ог-

раничение времени конференции. В 

бесплатной версии время совеща-

ния ограничено 40 минутами, а при-

соединиться к нему могут не более 

100 человек. Кроме того, в приложе-

нии довольно часто находят различ-

ного рода уязвимости. Стоимость 

подписки на Zoom, которая снимает 

все ограничения по времени и по ко-

личеству пользователей, составляет 

49 долларов в месяц.

Microsoft Teams — платформа для со-

здания видеоконференций, она по-

зволяет общаться друг с другом в 

чате, создавать корпоративные за-

метки и обмениваться вложениями. 

Приложение является частью пакета 

Microsoft 365, который распростра-

няется по корпоративной подписке.

Среди особенностей  приложения — 

возможность бесплатно использо-

вать Teams в команде до 300 чело-

век, неограниченное количество со-

общений в чате, встроенные видео и 

аудиозвонки как для индивидуаль-

ных, так и для командных совеща-

ний. Объем облачного хранилища 

составляет 10 Гб плюс дополнитель-

ные 2 Гб на каждого пользователя. 

Программа интегрирована с други-

ми продуктами Microsoft, например 

Word, Excel, PowerPoint, OneNote и 

так далее. Также она позволяет об-

щаться с участниками Microsoft 

Teams, даже если они не входят в со-

став команды. Стоимость корпора-

тивной подписки на Microsoft 365 со-

ставляет 625 рублей в год на одного 

пользователя.

Кроме популярных Zoom и Teams 

можно воспользоваться их аналога-

ми. «Для видеозвонков отлично под-

ходят площадки Cisco Webex, Google 

Hangouts и GoToMeeting, — говорит 

Максим Захаренко, генеральный ди-

ректор компании «Облакотека». — 

Для бюджетных организаций и ком-

паний с госучастием принципиально 

российское происхождение и раз-

мещение системы видеоконферен-

цсвязи на территории РФ. Для таких 

организаций была развернута систе-

ма «явшколе.онлайн», построенная 

на основе программного обеспече-

ния IVA MCU отечественной разра-

ботки. Также сейчас популярны не-

сколько российских ВКС — Webinar, 

«Телфин» и «Медиамост». 

Большое значение для удаленной 

работы имеет скорость интернета. 

Современные кодеки качественно 

ужимают видеосигнал, а системы ви-

деоконференцсвязи автоматически 

понижают качество видео в зависи-

мости от скорости канала, продол-

жает Захаренко. «От 500кбит/сек 

уже можно проводить совещание в 

SD качестве, на 2Мбит/сек может ра-

ботать FullHD. Важна не только ско-

рость канала, но и его качество: за-

держки и потери. Даже если вы в 

сельской местности и ваш мобиль-

ный интернет ловит 3G, то это впол-

не подходящая скорость для уча-

стия в видеоконференциях», — отме-

чает эксперт.

Но для работы и пересылки больших 

файлов необходима более высокая 

скорость интернет-соединения. 

«Скорости 100 мбит/с и выше обес-

печивают потребности пользовате-

лей в работе с большими файлами, — 

рассказывает Дмитрий Смиркин из 

Parallels. — Кроме того, на скорость 

интернет-соединения, помимо та-

рифного плана и инфраструктуры 

интернет-провайдеров, влияют мо-

дель и новизна Wi-Fi-роутеров, тип 

подключения (при подключении к 

интернету через провод скорость 

будет выше), место расположения 

роутера и ваша от него удаленность, 

модель смартфона или компьютера 

— чем новее устройство, тем оно бо-

лее скоростное». 

ГАДЖЕТ АПК АВТОМОБИЛИ ОФИС

Пользователям доступны два цветовых решения — бронзовый и черный.

Только 5% российских агрокомпаний используют цифровые технологии.

Сервис Zoom стал популярным благодаря простоте использования.

Текущая версия аэромобиля может находиться в воздухе не более 5 минут.

КОНТРОЛЬ Мониторингом дорожной безопасности
 на трассе М-4 «Дон» займутся дроны

Беспилотный патруль

ЭКОЛОГИЯ Стриминговые сервисы могут привести к увеличению 
углеродных выбросов на 30% 

Игра диктует погоду

М
ежду Москвой и Тулой 
безопасность дорожно-
го движения начнут па-

трулировать беспилотники. 
Полномасштабное тестирова-
ние системы воздушного мони-
торинга запустила госкомпания 
«Автодор».

Для патрулирования дорог 
беспилотники применяются 
впервые. В 2018—2019 годах «Ав-
тодор» уже провел испытания 
системы, но полноценный за-
пуск ее состоялся только сейчас.

Три раза в неделю утром и 
вечером в час пик дроны будут 
вылетать на осмотр участка 
трассы М-4 «Дон» с 82-го по 
203-й километр. Аппараты бу-
дут отслеживать нештатные си-
туации на дороге — например, 
движение задним ходом или 
остановку транспорта в неполо-
женном месте. Использование 
дронов позволит охватить боль-
шую площадь дорог, чем сейчас 
позволяют обзорные видеока-
меры и дорожные патрули.

Информация будет переда-
ваться на компьютер диспетче-
ра системы управления дорож-
ным движением. В общей слож-
ности тестирование продлится 
полгода. Пока беспилотники ле-
тают по заданному маршруту и 
под контролем оператора. В 
планах госкомпании — переве-
сти полеты полностью в автома-
тический режим, а также «об-

учить» дроны распознавать 
иные нештатные ситуации.

Еще совсем недавно квадро-
коптеры воспринимались как 
игрушка для развлечения, а се-
годня широко применяются во 
многих сферах экономики. Фер-
меры с помощью дронов прове-

ряют состояние полей, а девело-
перы — работы на строительной 
площадке. Также дроны могут 
мониторить состояние нефте-
проводов, участвовать в геоло-
горазведке и доставке продук-
ции, добавляет Алиса Конюхов-
ская, исполнительный директор 
Национальной ассоциации 
участников рынка робототех-
ники.

Возможность использовать 
беспилотники более масштаб-
но появилась после смягчения 
правил их использования. В 
феврале 2020 года в Федераль-
ные правила использования 
воздушного пространства РФ 
внесли поправки, согласно ко-
торым владельцам дрона боль-
ше не нужно получать разреше-
ние в Единой системе организа-
ции воздушного движения и го-
товить план полета, если он 
проходит на высоте до 150 м. 
Для сравнения: в других стра-
нах высота ограничена всего 
120 м. 

О
блачный гейминг наби-
рает популярность: но-
вые технологии позволя-

ют играть в сложные игры пря-
мо с телефона или планшета. 
Такие сервисы уже представи-
ли Microsoft и Google. Однако 
если в ближайшие 10 лет боль-
шинство геймеров перейдут в 
«облако», это приведет к уве-
личению углеродных выбросов 
на целых 30%, подсчитали уче-
ные из Ланкастерского универ-
ситета.

Суть облачных игр заключа-
ется в том, что игра де-факто 
происходит в удаленном центре 
обработки данных (ЦОД, или 
дата-центр). С устройства поль-
зователя она только управляет-
ся. Самая большая нагрузка на 
ЦОД происходит именно во вре-
мя таких игр — в среднем на это 
уходит на 156% больше энергии 
по сравнению с играми на до-
машних компьютерах и во мно-
го раз больше, чем при просмо-
тре видео.

Дата-центры в принципе 
очень энергоемкие и легко пе-
регреваются, поясняет Алек-
сандр Багин, член комитета Тор-
гово-промышленной палаты по 
природопользованию и эколо-
гии. При гейминге, где постоян-
но идет большой поток данных, 

нагрев ЦОДов особенно силь-
ный. Поэтому их надо постоян-
но охлаждать, на что идет до-
полнительная энергия.

Представители Ланкастер-
ского университета делали рас-
четы, исходя из наиболее попу-
лярных форматов видео — 720p и 

1080p (разрешение видео в пик-
селях). Но если игроки перейдут 
на более современный формат — 
4К (примерно 4 тыс. пикселей по 
горизонтали), экологические 
последствия могут быть серьез-
нее. Проблему можно было бы 
решить, говорит Багин, если ис-
пользовать технологии, позво-
ляющие выделяемое дата-цен-
трами тепло сохранять в виде 
энергии. Сейчас подобные раз-
работки только появляются.

Гораздо большую угрозу эко-
логии представляют катастро-
фические объемы мусора, кото-
рые создает человечество, в том 
числе за счет использованных 
гаджетов, говорит представи-
тель ТПП. В этом смысле облач-
ные сервисы даже  играют на 
руку, так как игрокам больше не 
нужно покупать все более мощ-
ное и современное оборудова-
ние. Выходом Багин считает по-
степенный переход к экономике 
замкнутого типа, основанной 
на возобновлении ресурсов. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИРИНА АЛПАТОВА, ТАТЬЯНА КАРАБУТ

Дрон — не видеокамера или стацио-
нарный пост, о нем заранее навига-
тор не предупредит.
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ПРОЦЕНТОВ

российских работодателей со-

хранят удаленный режим рабо-

ты в своих компаниях в бли-

жайшее время, показало ис-

следование Visa

Стриминговый гейминг требует на 156% больше энергии, чем обычные 
видеоигры.
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ТЕМА С социологом Ксенией Руновой:

Жизнь после тюрьмы
Валерий Выжутович

В 
России среди осу-
жденных, отбываю-
щих наказание в ис-
правительных коло-
ниях, 63 процента со-
ставляют люди, суди-
мые во второй, тре-
тий, четвертый раз.  
Но не все преступни-

ки движимы злой волей и холод-
ным расчетом. Нередко пре-
ступление становится следстви-
ем социальной дезадаптации 
человека, связанной с нехват-
кой образования и трудовых на-
выков, алкоголизмом или на-
ркотической зависимостью, 
безработицей, бездомностью и 
общим социальным неблагопо-
лучием. Приговор и наказание 
не меняют положения этих лю-
дей, и, отбыв срок, они вновь со-
вершают преступление. Способ 
решить проблему — социальная 
реабилитация осужденных. В 
чем она состоит и насколько эф-
фективна? 

Обсудим тему с  младшим на-
учным сотрудником Института 
проблем правоприменения при 
Европейском университете в 
Санкт-Петербурге Ксенией Ру-
новой. 

Заключенным после 
освобождения нужна 
социальная адаптация 

Какова потребность среди ос-
вободившихся из мест лише-
ния свободы в социальной 
адаптации и что включает в 
себя это понятие? 

КСЕНИЯ РУНОВА:  Дело в том, что в 
России достаточно длительные 
сроки лишения свободы. Если в 
европейских странах средний 
срок пребывания в местах ли-
шения свободы, по данным на 
2014 год, составляет около 10 
месяцев, то в России это 25,5 
месяца, причем в нашей стране 
сроки могут быть значительно 
более продолжительными, а 
свыше 60 процентов осужден-
ных осуждены не впервые. Кро-
ме того, достаточно длительное 
время подозреваемые и обвиня-
емые находятся в следственных 
изоляторах еще до приговора 
суда. Я говорю о длительности 
пребывания в колониях и СИЗО 
в связи с тем, что за долгое вре-
мя человек привыкает к услови-
ям и правилам исправительных 
учреждений, которые сильно 
отличаются от тех правил, по 
которым мы живем на свободе. 
Люди, долгое время находящие-
ся в исправительных учрежде-
ниях, привыкают к тому, что 
они должны во всем следовать 
указаниям сотрудников, кото-
рые решают все их проблемы и 
принимают за них решения: где 
работать, где учиться, где ле-
читься…  Между тем развитие 
ответственности и самостоя-
тельности — это то, что необхо-
димо освободившимся на воле. 
Некоторые реабилитационные 
программы, например, в Вели-
кобритании и США, предпола-
гают создание искусственных 
условий самоуправления за-
ключенных. Их, конечно, контр-
олируют, но и дают возмож-
ность почувствовать ответст-
венность за свою жизнь. Соци-
альная адаптация нужна заклю-
ченным после освобождения в 
том числе, чтобы помочь им 
снова стать самостоятельными. 

Следующий момент — вред-
ные привычки. Находясь в ме-
стах лишения свободы, человек, 
зависимый от алкоголя или на-
ркотиков, получает вынужден-
ную ремиссию. Это означает, 
что доступ к ним либо вовсе не-
возможен, либо крайне затруд-
нен. Однако лечением наркома-
нии и алкоголизма в колониях и 
СИЗО практически не занима-
ются. Всего около 3 процентов 
осужденных по наркотическим 
статьям приговариваются су-
дом к принудительному лече-
нию в дополнение к лишению 
свободы, хотя есть основания 
полагать, что среди совершив-
ших наркопреступления, лю-

дей, страдающих зависимостью, 
больше. Сами зависимые осу-
жденные могут написать заявле-
ние о том, что хотели бы поле-
читься, но делают это редко. Ле-
чение от наркозависимости и 
алкоголизма в тюремной систе-
ме трудно назвать эффектив-
ным. Лишь в единичных учре-
ждениях можно встретить груп-
повую психотерапию для зави-
симых, так же нет и замести-
тельной терапии, которая при-
меняется более чем в 50 стра-
нах, в случае зависимости от 
опиатов. Все это приводит к 
тому, что наркозависимые и за-
висимые от алкоголя вынужден-
но держат себя в руках, находясь 
в колониях, но после освобожде-
ния для них снова открывается 
целый мир запрещенных ве-
ществ. И вот в этот момент тоже 
важна социальная адаптация, 
помощь родных, психологов и 
социальных служб. 

Есть также более частные 
истории. Например, сироты, ос-
вобождающиеся из мест лише-
ния свободы. Они нередко стал-
киваются с проблемами получе-
ния жилья, особенно если они 
не успели получить жилье до 
осуждения или в силу низкой 
юридической грамотности не 
знали о том, что есть какой-то 
срок для обращения по поводу 
квартиры, после которого они 
больше не имеют права на жи-
лье. Таким образом, тут тоже 
нужна помощь социальных 
служб, психологов и юристов. 

Что касается потребности в 
социальной помощи, то в ка-
ждом регионе она разная. Реги-
ональные власти ведут учет ос-
вобождающихся и передают 
данные соответствующим орга-
нам по месту жительства. Коли-
чественно потребность в соци-
альной поддержке оценить 
сложно, в том числе из-за нерав-
номерного распределения ис-
правительных учреждений по 
стране, поэтому заключенных 
переводят в другие регионы. А 
после освобождения мы не зна-
ем точно, сколько из них оста-
нется, а сколько уедет туда, где 
они жили до осуждения, или к 
родственникам. Каких-то обяза-
тельных форм поддержки, кро-
ме выплаты после освобожде-
ния в размере 850 рублей и 
оплаты проезда до места жи-
тельства, не предусмотрено. 

Бывший осужденный 
может прийти в центр 
занятости, получить статус 
безработного и пособие 

Какие организационные фор-
мы приобретает поддержка 
бывших осужденных со сторо-
ны государства и негосудар-
ственных некоммерческих ор-
ганизаций? 

КСЕНИЯ РУНОВА: После освобожде-
ния бывших осужденных ста-
вят на учет в уголовно-испол-
нительные инспекции (УИИ). 
Контроль за ними осуществля-
ют также и участковые. УИИ в 
основном занимаются освобо-
жденными условно-досрочно и 
теми, кому заменили наказа-
ние более мягким видом, не 
связанным с лишением свобо-
ды. Основных форм поддержки 
со стороны государства не-
сколько. Первая — это работа 

центров занятости. Освободив-
шись, бывший осужденный мо-
жет прийти в центр занятости, 
получить статус безработного 
и пособие в соответствии со 
своим стажем работы. Далее 
центры занятости могут пред-
ложить им вакансии, профес-
сиональное обучение и обуча-
ющие мероприятия по профо-
риентации. Вторая форма под-
держки — центры социальной 
адаптации (ЦСА). ЦСА предо-
ставляют временное жилье без-
домным, оказывают помощь в 
восстановлении документов, 
юридическую помощь, предо-
ставляют горячее питание, 
предметы первой необходимо-
сти. В отдельных регионах есть 
льготы для предприятий, кото-
рые трудоустраивают бывших 
осужденных. 

Из каких источников осу-
ществляется финансирова-
ние учреждений, помогающих 
бывшим осужденным? 

КСЕНИЯ РУНОВА:  Финансирование 
центров занятости и ЦСА осу-
ществляется из средств регио-
нальных бюджетов. Некоторые 
НКО тоже получают финансо-
вую поддержку из бюджета. 
Также они получают гранты, на-
пример, президентский грант. 
Еще одним источником финан-
сирования являются пожертво-
вания граждан, в том числе в на-
туральном виде: люди приносят 
продукты и одежду.  

Объем социальной 
поддержки бывшим 
осужденным недостаточен

В какой степени предложение 
услуг по социальной адапта-
ции отвечает спросу? 

КСЕНИЯ РУНОВА: В нашем распоря-
жении есть данные за 2017—
2018 годы из 14 регионов с са-
мым большим числом пенитен-
циарных учреждений в России. 
Судя по этим данным, объем со-
циальной поддержки, которая 
оказывается бывшим осужден-
ным, является недостаточным. 
Например, в центры занятости 

ежегодно обращаются около 20 
процентов бывших осужден-
ных, которые до осуждения 
жили в данном регионе. Только 
треть из них получают работу. 
Для сравнения: при работе с об-
ычными гражданами центры за-
нятости трудоустраивают в два 
раза больше обратившихся. На 
профессиональное обучение 
направляется в среднем только 
7 процентов обратившихся в 
центры занятости бывших осу-
жденных, из них трудоустраи-
ваются не более 35 процентов. 
Что касается центров социаль-
ной адаптации, то оценить соот-
ношение спроса и предложения 
сложно, потому что, во-первых, 
эти центры чаще всего прини-
мают к себе не только бывших 
осужденных, а вообще всех без-
домных, а во-вторых, потому 
что у нас нет статистики по ну-

ждаемости освобождающихся 
осужденных в жилье. Судя по 
тому, что рассказывают сотруд-
ники ЦСА, число нуждающихся 
во временном жилье превышает 
количество мест. Если мы гово-
рим о материальной поддержке, 
то ее объем очень маленький. Ее 
оказывают только в некоторых 
регионах.  Суммы выплат обыч-
но тоже скромные. Так, в Кеме-
ровской области осужденным 
единовременно выдали по 1200 
рублей, а в Иркутской области 
по 3500 рублей. 

В течение года после 
освобождения в среднем 
20 процентов осужденных 
совершают повторное 
преступление

Насколько эффективна соци-
альная адаптация с точки 
зрения повторной преступно-
сти? 

КСЕНИЯ РУНОВА: Важным показате-
лем здесь является то, что более 
60 процентов людей, находя-
щихся в местах лишения свобо-
ды, осуждены не впервые. В те-
чение года после освобождения 
в среднем 20 процентов осу-
жденных совершают повторное 
преступление. В некоторых ре-
гионах, например в Республике 
Коми и Кемеровской области, 
этот показатель превышает 30 
процентов, а в Красноярском 
крае и Иркутской области — 10—
12. В целом, это не так много. 
Однако, по моему мнению, не-
обходимо продолжать вести 
статистику еще несколько лет 
после освобождения, как это де-
лают в других странах, напри-
мер, в США, Великобритании и 
Нидерландах. Возможно, эти 
данные существуют и в России, 
но нам они не доступны. 

С какими трудностями 
сталкиваются региональные 
власти при реализации про-
грамм социальной адапта-
ции бывших осужденных?

КСЕНИЯ РУНОВА:  Представители ре-
гиональных властей называют 
несколько наиболее серьезных 

трудностей, с которыми они 
сталкиваются в работе с быв-
шими осужденными. Трудоу-
стройство освободившихся из 
мест лишения свободы ослож-
нено тем, что осужденные за 
время отбывания наказания ча-
сто теряют профессиональные 
навыки и мотивацию к труду. 
ТПредставители региональных 
властей также отмечают недо-
статок органов социальной 
поддержки, таких как центры 
социальной адаптации. По сло-
вам региональных властей, из-
за пробелов в законодательстве 
им трудно системно занимать-
ся социальной адаптацией быв-
ших осужденных. В частности, 
они говорят о необходимости 
принятия рамочного федераль-
ного закона о ресоциализации 
бывших осужденных. Кроме 
того, необходимо внести в ста-
тью 24 Федерального закона 
«Об основах системы профи-
лактики правонарушений в 
Российской Федерации» в каче-
стве категории людей, нуждаю-
щейся в социальной адаптации, 
категорию «лица, освободив-
шиеся из мест лишения свобо-
ды». Законодательного регули-
рования требует и квотирова-
ние рабочих мест для бывших 
осужденных. 

Объем материальной 
помощи бывшим 
заключенным 
ничтожно мал

Вчерашний зэк может полу-
чить безвозмездную матери-
альную помощь от государст-
ва? И если да, то каковы га-
рантии, что он этой помо-
щью распорядится рацио-
нально, а не пропьет, напри-
мер?    

КСЕНИЯ РУНОВА:  Бывшие осужден-
ные действительно могут полу-
чить материальную помощь от 
социальных служб регионов, но 
на деле объем этой помощи ни-
чтожно мал. Люди, претендую-
щие на такую помощь, должны 
предоставить сведения о своих 
доходах, то есть доказать, что 
они находятся в трудной жиз-
ненной ситуации. Пропить эти 
деньги бывший заключенный, 
конечно, может. Поэтому так 
важна организация лечения от 
алкоголизма в период отбыва-
ния наказания. 

Вышедшие из тюрьмы люди 
обязаны встать на учет в по-
лиции. Зачем нужна система 
учета и что она собой пред-
ставляет?

К С Е Н И Я  РУ Н О В А :  Система учета 
нужна главным образом для 
того, чтобы не произошло ре-
цидива. В частности, участко-
вый должен с определенной 
периодичностью обходить лю-
дей, которые находятся на уче-
те, смотреть, в каких условиях 
они живут, работают ли они. 
Те, кого освободили с ограни-
чением свободы или условно-
досрочно, должны отмечаться 
регулярно в уголовно-испол-
нительных инспекциях, со-
блюдать комендантский час, 
не попадать в неприятности. 
Это нужно для того, чтобы 
контролировать местонахо-
ждение осужденного, его образ 
жизни, дать ему шанс попро-
бовать  пожить  свободной 
жизнью. В теории участковые 
и сотрудники УИИ могут по-
мочь с трудоустройством, но 

на практике у них слишком 
большая нагрузка, чтобы за-
ниматься еще и этими вопро-
сами. 

Чем может помочь бывшему 
заключенному некий государ-
ственный специализирован-
ный центр? 

КСЕНИЯ РУНОВА:  Это сложный во-
прос. Здесь можно пойти двумя 
путями: выделять больше суб-
сидий НКО и создавать отдель-
ные региональные учреждения, 
занимающиеся социальной 
адаптацией, или создать феде-
ральный государственный ор-
ган, который мог бы сделать та-
кую помощь более централизо-
ванной. Каждый из этих вариан-
тов имеет свои достоинства и 
недостатки. Первый лишен не-
достатка, связанного с излиш-
ней бюрократией, но он может 
быть более сложным для самих 
заключенных, которые не всег-
да знают, куда им обращаться. 
Грубо говоря, для того, чтобы 
восстановить документы, им 
надо идти в один орган, для того, 
чтобы получить одежду, — в дру-
гой, для трудоустройства — в 
третий. Только что освободив-
шимся осужденным сложно 
ориентироваться во всем этом. 
Мне кажется хорошей идеей со-
здать в регионах ЦСА конкрет-
но для освободившихся из мест 
лишения свободы при тесном 
сотрудничестве с региональны-
ми управлениями ФСИН и цен-
трами занятости, как это дела-
ется, например, в Краснояр-
ском крае, где с запросами 
именно этой категории граждан 
работают ЦСА. 

Между тюремной 
медициной и гражданским 
здравоохранением 
нет преемственности

В какой медицинской помощи 
чаще всего нуждаются быв-
шие заключенные и как орга-
низована эта помощь? 

КСЕНИЯ РУНОВА: В России заклю-
ченные часто болеют социально 
опасными заболеваниями, та-
кими как туберкулез, ВИЧ-ин-
фекция, гепатиты B и С. Освобо-
дившись, бывшие осужденные 
могут обратиться в обычную 
больницу и встать там на учет. 
Исправительные учреждения 
должны сообщать в медицин-
скую организацию по месту жи-
тельства заключенного, если он 
состоял на диспансерном учете 
и проходил лечение в местах ли-
шения свободы. Бывшие осу-
жденные могут обратиться в 
любую другую медицинскую 
организацию. Основной слож-
ностью в организации медицин-
ской помощи бывшим заклю-
ченным не только по социально 
опасным заболеваниям, но и по 
всем остальным здесь является 
то, что между тюремной меди-
циной и гражданским здравоох-
ранением нет преемственности. 
То есть у бывших заключенных 
часто бывают проблемы с тем, 
чтобы получить свои медицин-
ские документы из исправи-
тельного учреждения для того, 
чтобы продолжить лечение на 
свободе. Перерыв в лечении, 
вызванный несогласованной 
работой двух ведомств, может 
ухудшить состояние здоровья 
бывшего осужденного. 

Развитие ответственности и само-
стоятельности – это то, что необхо-
димо освободившимся на воле.

Визитная карточка

Ксения Рунова — младший сотруд-

ник Института проблем правопри-

менения при Европейском уни-

верситете в Санкт-Петербурге. 

Окончила в 2016 году факультет 

политологии Санкт-Петербургско-

го государственного университе-

та, с 2016 по 2017 год училась на 

факультете политических наук и 

социологии Европейского универ-

ситета в Санкт-Петербурге, защи-

тила магистерскую диссертацию о 

профессиональной автономии тю-

ремных врачей в России и получи-

ла магистерскую степень по спе-

циальности Russian Politics & 

Society в King`s College London в 

2019 году. С 2017 года работает в 

Институте проблем правоприме-

нения, занимается исследования-

ми российской пенитенциарной 

системы, а также ресоциализации 

заключенных после освобожде-

ния из мест лишения свободы. 

А К Ц Е Н Т

В центры занятости ежегодно обраща-
ются около 20 процентов бывших 
 осужденных, которые до осуждения 
жили в данном регионе
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности 

мирового судьи г. Москвы:
Черемушкинский районный суд:
— мировой судья — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантную должность мирового судьи судебного участка г. Москвы 
принимаются по 16.09.2020 г. в Квалификационной коллегии су-
дей г. Москвы по предварительной записи в понедельник  
с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов  
00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Богородс-
кий Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок и 
записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзаме-
на на должность мирового судьи принимаются в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22, стр. 1 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
ООО «Стимул-Т» совместно с Администрацией Алек-

сандровского района объявляет о намечаемой деятельно-
сти и начале процесса общественных обсуждений проект-
ной документации «Строительство установки нефтепере-
рабатывающей малогабаритной Н-30», содержащей мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство установки 
нефтеперерабатывающей малогабаритной Н-30.

Месторасположение намечаемой деятельности: Линей-
ное месторождение, Александровский район Томской области, 
в 59,2 км от ближайшего населенного пункта д. Пугьюг.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Стимул-Т», 
634009, г. Томск, пер. Совпартшкольный, 13, помещение 9.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Александровского района 

Примерные сроки проведения общественного обсужде-
ния и оценки воздействия на окружающую среду: 
с 10.09.2020 г. по 10.10.2020 г.

Форма общественных обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений — 

устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией и материалами 

оценки воздействия на окружающую среду, а также представить 
замечания и предложения можно в течение 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения по адресам:

1)  Администрация Александровского района: Томская об-
ласть, с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, актовый зал;

2)  ООО «Стимул-Т», 634009, г.Томск, пер. Совпартшколь-
ный, 13, помещение 9 (с 9.00 до 12.30 и с 13.30 до 18.00),  
тел.: 8 (3822) 51-51-24.

Место проведения общественного обсуждения: 
14.10.2020 г. в 14.15 в зале заседаний Администрации Алексан-
дровского района Томской области, расположенной по адресу: 
Александровский район, с. Александровское, ул. Ленина, д. 8.

Ответственные организаторы:
—  От Заказчика ООО «Стимул-Т» — Главный инженер Шел-

ковников Дмитрий Алевтинович, тел.: 8 (3822) 51-51-24.
—  От разработчика проектной документации: ООО «Сибгео-

нефтегазпроект» — Генеральный директор Волков Дмит-
рий Константинович, тел.: 8 (905) 992-97-16.

—  От Администрации Александровского района — начальник 
Отдела имущественных и земельных отношений Пыхтина 
Юлия Владимировна, тел.: 8 (38255) 2-41-48.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком в те-
чение 30 дней после окончания общественных обсуждений.

С окончательным вариантом материалов ОВОС можно озна-
комиться у заказчика (ООО «Стимул-Т») в течение всего срока 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности 
по адресу: 634009, г.Томск, пер. Совпартшкольный, 13, помеще-
ние 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах 

Особой экономической зоны технико-
внедренческого типа в г. Дубне Московской 

области и не сданных в аренду
Кадастровый № Площадь, 

Га
50:40:0010201:767 0,39
50:40:0010201:768 0,39
50:40:0000000:4195 2,23
50:40:0010201:576 0,35

50:40:0010438:5 2,25
50:40:0010201:31 0,46
50:40:0010201:38 3,10
50:40:0010201:453 0,25
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0010201:607 0,38
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:465 1,29
50:40:0010201:471 0,40
50:40:0010201:339 2,8
50:40:0010201:601 59,52

Кадастровый № Площадь, 
Га

50:40:0020703:139 1,05
50:40:0020703:185 6,45
50:40:0020702:41 2,67
50:40:0020702:45 5,33
50:40:0020702:43 0,48
50:40:0020702:48 0,83
50:40:0020702:49 1,85
50:40:0020702:39 1,99
50:40:0020702:50 0,72
50:40:0020702:51 0,68
50:40:0020703:159 6,07
50:40:0020702:52 1,15
50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., 
организованы общественные обсуждения (в форме слушаний) 
проектной документации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «Строительство теплонасосной уста-
новки  центра реабилитации и восстановления трудовых 
ресурсов на оз. Арахлей ст. Чита».

Месторасположения объекта: 672043, Забайкальский край, 
Читинский район, оз. Арахлей, мкр. Северный, д. 10а. 

Цель намечаемой деятельности: строительство «Строитель-
ство теплонасосной установки  центра реабилитации и восста-
новления трудовых ресурсов на оз. Арахлей ст. Чита». 

Заказчик: Забайкальская дирекция по капитальному строи-
тельству — структурное подразделение Дирекции по строитель-
ству сетей связи — филиала Открытого Акционерного Общества 
«Российские железные дороги» 672000, Забайкальский край, 
г. Чита, ул. Ленинградская, д. 34, тел.: (3022) 22-44-41, 22-44-
50.

Сроки проведения ОВОС: 01.02.2017 г. по 28.02.2017 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация муниципального района 
«Читинский район» 672002, Забайкальский край, г. Чита, ул. Ле-
нина, д. 157, каб. 9А, тел.: (3022) 32-17-43, 32-00-91, е-mail: 
grad.u@mail.ru.

Проведение общественных обсуждений проектной докумен-
тации намечаемой хозяйственной иной деятельности, включая 
материалы ОВОС, назначено на 14.10.2020 года (18 часов 00 ми-
нут местного времени) в администрации с.п. «Арахлейское» по 
адресу: 672043, Забайкальский край, Читинский район, с. Арах-
лей, ул. Центральная, д. 15, тел.: 8 914 462 1208.

Материалы технического задания по оценке воздействия на 
окружающую среду и проектной документации доступны по ад-
ресу: 672002, Забайкальский край, г. Чита, ул. Ленина, д. 157, 
каб. 9А, тел.: (3022) 32-17-43, 32-00-91. 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
на месте ознакомления с предварительным вариантом материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду с 10.09.2020 г. 
по 11.10.2020 г. по рабочим дням с 8.45 до 18.00 обед с 13.00 до 
14.00 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Аркадий Симонов 

С
егодня атомную батарей-
ку уже можно купить в 
интернете. Во всяком слу-

чае такие предложения есть. За 
эту экзотику, произведенную, к 
примеру, в США, нужно выло-
жить 1000 долларов. Китайская 
обойдется дешевле. Зачем нуж-
ны столь супердорогие «игруш-
ки»?

Главное достоинство — долго-
вечность. Срок службы может 
быть и 20, и 50, и 100, и даже ты-
сяча лет. Все зависит от периода 
полураспада радиоактивного 
изотопа — источника энергии. 
Отсюда и возможные области 
применения. Химические бата-
рейки разряжаются, их прихо-
дится периодически менять. С 
«вечным» источником энергии 
такой проблемы вообще нет. 
Еще сфера применения — кос-
мос. С атомной батарейкой 
можно отправляться в дальние 
миссии, не думая о том, чем пи-
тать электронику.

Но все это пока действитель-

но экзотика. И причина не толь-
ко цена. Характеристики атом-
ных батареек далеки от требуе-
мых. Речь прежде всего о низкой 
удельной мощности и низком 
КПД, что существенно ограни-
чивает сферу применения. Как 
изменить ситуацию? Над этим 
бьются в ведущих лаборатори-
ях мира. И здесь работа россий-
ских ученых из МИСиС под ру-
ководством профессора Викто-
ра Мурашева может стать про-
рывом. Ими создана батарейка, 
у которой удельная мощность в 
10 раз выше,  себестоимость на 
50 процентов ниже, а размеры в 
три раза меньше, у зарубежных 
аналогов. Срок работы — до 20 
лет. За счет чего это удалось? 
Прежде всего, благодаря ориги-
нальной конструкции батарей-
ки и уникальной технологии ее 
изготовления. 

— Источником энергии у нас 
служит изотоп никель-63 с пе-
риодом полураспада около 100 
лет, — говорит один из разработ-
чиков Сергей  Леготин. — Этот 
изотоп испускает бета-части-

цы, которые создают электри-
ческий ток в полупроводнике из 
кремния. Во всем мире бьются 
над тем, выжать из изотопа мак-
симум энергии. Самое очевид-
ное: надо, чтобы через полупро-
водник проходило как можно 
больше бета-частиц. Поэтому 
стремятся сделать площадь кон-
такта изотопа с полупроводни-
ком как можно больше. 

И вот здесь начинаются про-

блемы. Скажем, существуют 
так называемые планарные ба-
тарейки, у которых изотоп на-
носится на плоскую повер-
хность. А так как он излучает во 
все стороны, то половина его 
энергии сразу теряется. Как го-
ворится, греет воздух. Ученые 
МИСиС сделали  батарейку в 
виде 3D-конструкции, в кото-
рой изотоп полностью находит-
ся внутри полупроводника. У 

бета-частиц нет шансов срабо-
тать вхолостую. 

Казалось бы, идея очевидная. 
Но, скажем, в России до сих пор 
делают только плоскостные 
атомные батарейки. Проблема в 
сложности технологии. 

— Чтобы максимально увели-
чить рабочую площадь, мы сде-
лали в полупроводнике огром-
ное количество дырок, куда за-
гнали изотоп, — говорит Лего-
тин. — Получился своеобразный 
ежик, только наоборот. Диаметр 
каждой 3—7 мкм, глубина — 50—
150 микрометров. Таких дырок 
можно сделать и сто и миллион 
в зависимости от задачи. Таким 
образом площадь преобразова-
ния излучения увеличилась в 14 
раз, а значит, и извлечения 
энергии.

Сегодня создать такую сеть 
дырок — не проблема. Такие тех-
нологии давно применяются в 
микроэлектронике. Проблема — 
создать в дырке p-n переход, а 
затем загнать туда изотоп. При-
чем так, чтобы он не пробил 
этот переход. Если подобное 

произойдет хотя бы в одной 
дырке, весь миллион можно вы-
брасывать. Словом, работа юве-
лирная. 

Но российские ученые пошли 
еще дальше. «Есть два вариант, — 
объясняет Леготин. — Это пла-
нарные, где изотоп размещается 
на поверхности, и второй вари-
ант — изотоп находится в дырках. 
Но в обоих случаях работает не 
весь объем полупроводника. 
Нам удалось совместить эти два 
варианта. В итоге в работу вклю-
чается весь объем, от изотопа от-
бирается больше энергии и рас-
тет мощность батарейки.

Результаты работы опубли-
кованы в международном науч-
ном журнале Applied Radiation 
and Isotopes. Сейчас ученые за-
вершают международное па-
тентование изобретения, а само 
устройство уже признано зару-
бежными экспертами. В частно-
сти, в обзоре авторитетного 
международного агентства  
НИТУ «МИСиС» назван одним 
из ключевых участников миро-
вого рынка подобных батарей. 

РАКУРС На что физик Кристина Квашнина потратит мегагрант 
90 миллионов рублей

Плутоний ей друг
Юрий Медведев

К
ристина Квашнина 
не просто физик, она 
теоретик-экспери-
ментатор. Возглавля-
ет научную группу в 
расположенном в 
Гренобле исследова-
тельском центре, где 
19 стран построили 

самый мощный в Европе элек-
тронный синхротрон. А недавно 
Кристина стала одним из побе-
дителей последнего конкурса 
мегагрантов, который прово-
дится в рамках национального 
проекта «Наука». Она считает 
российскую науку перспектив-
ной для дальнейшего роста. С 
ученым беседует  корреспон-
дент «РГ». 

Хотя сейчас гендерная тема 
довольно скользкая, все же 
спрошу. Согласитесь, физик-
теоретик — редкость среди 
женщин? Кстати, Нобелев-
ской премии по физике за все 
годы удостоены, кажется, все-
го три женщины. Может, ро-
дители занимались наукой и 
вас стимулировали? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Так у нас еще 
все впереди. Что касается роди-
телей, они далеки от науки.  Я 
была медалисткой, пятерки по 
всем предметам. Глаза разбега-
ются, не знаешь, куда пойти. 
Правда, выигрывала олимпиа-
ды по физике. И учительница 
Марина Модестовна стала со 
мной беседовать, говорит, не 
мучайся, не думай ни чем. Иди в 
физики. Это твое. А я тогда сом-
невалась, стоит идти или нет.  
Родители хватались за голову. 
Услышав, что я намерена посту-
пить на физический факультет 
Уральского политеха, да еще 
буду теоретиком, за голову 
схватились. 

Сейчас могу сказать, что 
все это стало до такой степени 
моим, поэтому даже не пред-
ставляю, чем бы вообще могла 
в этой жизни заниматься. Ог-
ромное спасибо моему учите-
лю. 

Нобелевский лауреат Вита-
лий Лазаревич Гинзбург рас-
сказывал, что он в молодые 
годы считал, что никакой он 
не теоретик, что им надо ро-
диться, поэтому занимался 
только экспериментами. Но 
анализируя их результаты, 
постепенно переквалифици-
ровался. И стал выдающимся 
теоретиком. 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Конечно, тео-
ретики всегда считались элитой 
науки. Тут требуется особый 
склад ума. Признаюсь, мне 
было трудно учиться. Когда за-
кончила, решила, что не буду 
заниматься теорией, а перейду 
на эксперименты. Чем и заня-
лась при подготовке кандидат-
ской диссертации в аспиранту-
ре шведского Университета 
Уппсалы. Но результаты надо 
было анализировать. И стало  
ясно, как бы я ни пыталась уйти 
от теории, без нее никуда. Так 
стала комбинировал теорию и 
эксперимент. Этим и занима-
юсь вот уже 15 лет.

Довольно необычным был и 
выбор научного направления, 
которым вы все эти годы за-
нимаетесь. Изучаете элемен-
ты, которые вынесены из ос-
новной сетки таблицы Мен-
делеева. Почему именно они? 
Что про них наука еще не зна-
ет?

КРИСТИНА КВАШНИНА: Наше знание 
про золото, медь, никель и все 
другие элементы намного боль-
ше, чем про лантаниды и акти-
ниды. Кстати, часто спрашива-
ют, почему эти элементы зани-
мают особое место в таблице 
Менделеева. Они содержат ог-
ромное число электронов. 
Кстати, это создает серьезную 
проблему для их изучения. 
Кроме того, актиниды радиоак-
тивны, и для работы с ними 
нужны специальные условия, 
лицензии и дорогая техника. 
Все это останавливает многих 
ученых. Я попала в эту темати-
ку еще в Швеции, так как ей за-
нимался мой научный руково-
дитель.

Если наука разберется в «бе-
лых пятнах» этих элемен-
тов, откроется путь к чему? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Прежде всего 
это создание принципиально 
новых  материалов, в том числе 
для ядерной энергетики и ме-
дицины. Скажем, сейчас все 
изучают наночастицы. Как вы-
яснилось, они обладают уни-
кальными свойствами по срав-
нению с «большими». В реак-
циях они намного активней и 
эффективней. Что позволяет 
уже сегодня разрабатывать 
принципиально новые техно-
логии. Но пока мы движемся, 

что называется, на ощупь, так 
как наука пока плохо понима-
ет, в чем суть феномена нано. 
Это можно понять, только из-
учая фундаментальные про-
цессы, добравшись до электро-
нов, которые расположены на  
атомных оболочках. Увидеть, 
как они перескакивают с одной 
на другую. 

Среди ваших работ особо вы-
деляются  исследования пя-
тивалентного плутония. Чем 
он так знаменит? Почему им 
вообще стали заниматься? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Все произош-
ло, как нередко бывает в науке, 
случайно. Мы синтезировали 
наночастицы плутония. Нео-
жиданно увидели, что меняется 
цвет раствора. Это признак, 
что одна фаза переходит в 
другую,а  потом в  третью. 
Никто подобного никогда не 
видел. Мы не понимали, что 
происходит. Когда стали из-
учать эти состояния наноча-
стиц на синхротроне в Грено-
бле, оказалось, что одна из фаз 
— это пятивалентный плутоний. 
Что стало полной неожиданно-
стью, так как он был известен 
только в растворах, а у нас ока-
зался твердым. Более того, и че-
рез несколько месяцев он оста-
вался стабильным. Что тоже 
стало откровением. 

Знание этого важно для тео-
рии или имеет более широкое, 
а может, и практическое зна-
чение? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Конечно, ши-
рокое. Ведь речь идет о соедине-
ниях такого опасного элемента, 
как плутоний, который сохра-
няется в природе после ядерных 
взрывов. Ранее было известно, 
как  мигрируют шестивален-
тный и четырехвалентный плу-
тоний, но о «пяти-» вообще 
никто не задумывался, его как 
бы не было. Теперь ясно, что его 
надо учитывать при  оценке по-
следствий ядерных испытаний. 

Вы выиграли мегагрант и со-
здаете на химфаке МГУ новую 
лабораторию, где продолжи-
те изучение свойств трансу-
рановых элементов. Обычно 
на мегагрант прежде всего по-
купают за границей самую 
современную технику, а тут 
решили делать сами новый 
рентгеновский спектрометр. 
Почему?

КРИСТИНА КВАШНИНА: Действитель-
но, группа очень талантливых 
ребят из МГУ намерена сама 
разработать прибор, у которого 
в мире нет аналогов. Он проник-
нет в атомный мир и будет смо-
треть, как живут электроны, как 
перескакивают с одного уровня  
на другой. 

Но это делают синхротроны. 
Кстати, на таком вы в Грено-
бле и работаете...  

КРИСТИНА КВАШНИНА: Верно. Но это 
очень большая машина, там 
время расписано на месяцы 
вперед, получить окно для про-
ведения эксперимента доволь-
но сложно. А так как я работаю 
еще и с радиоактивными веще-
ствами, то доставлять их на син-

хротрон — большая проблема. 
Так появилась идея создать в 
МГУ собственный мини-син-
хротрон. Он не настолько мощ-
ный, как традиционный , но это 
и на надо для изучения многих 
процессов. Главное, чтобы у 
него было высокое разрешение. 
Это позволит глубже проникать 
в суть процессов, копать глуб-
же. 

Вы занесены в золотой резерв 
научных кадров известного 
очень престижного в мире 
Объединения им. Гельмгольца. 
Что это дает? По какому 
принципу можно  попасть в 
такой резерв? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Они ищут на 
перспективу молодые таланты 
по всему миру. Какие могут 
быть варианты? Например, мо-
гут привлечь в новые проекты. 
Что касается отбора, то это пре-
жде всего публикации в пре-
стижных научных  журналах. 

Кстати, как у вас с публика-
циями, с индексом Хирша? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: У меня Хирш 
26, более 140 статей и более 
2000 цитирований. Для моего 
возраста пока нормально. 

В созданную вами в МГУ лабо-

раторию пришли молодые со-
трудники. Как оцениваете 
уровень их подготовки по срав-
нению с теми, кто работает 
у вас в Гренобле? 

К Р И С Т И Н А  К В А Ш Н И Н А :  У р о в е н ь 
очень высокий. Что вполне есте-
ственно, ведь Россия всегда сла-
вилась своим хорошим фунда-
ментальным образованием. 
Сравнить мне трудно, так как в 
моих лабораториях как во 
Франции, так и в России работа-
ют лучшие — очень талантливые 
и перспективные ребята! Мне, 
наверное, в этом везет. 

Давно были в России? Когда со-
бираетесь? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Последний 
раз приезжала в феврале этого 
года, когда мы начали создавать 
новую лабораторию в МГУ. Ко-
ронавирус серьезно скорректи-
ровал планы. Собираюсь прие-
хать сразу же, как снимут огра-
ничения на поездки. 

Кроме любимой физики есть 
какие-то хобби, увлечения? 

КРИСТИНА КВАШНИНА: Увлечения — 
горные лыжи и велосипед. А 
главное хобби — три сына. 

Услышав, что я намерена стать 
физиком-теоретиком, родители 
за голову схватились.

А К Ц Е Н Т

Группа очень талантливых ребят из МГУ 
намерена сама разработать прибор, 
у которого в мире нет аналогов. 
Он будет смотреть, как живут электроны

ПРОЕКТ Нижегородские 
ученые создают модель 
абстрактного мышления 

Робот сможет 
рассуждать

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Ученые во всем мире пытаются создать искусствен-
ный интеллект (ИИ), похожий на человеческий мозг, 
но обладающий большей скоростью обработки ин-
формации. Серьезный шаг в сделали ученые Нижего-
родского государственного университета имени Ло-
бачевского (ННГУ) совместно с зарубежными колле-
гами. Они построили модель, имитирующую работу 
нейронов в гиппокампе — части мозга, которая отве-
чает, в частности, за память и ориентацию в про-
странстве. 

— Современные искусственные нейронные сети ко-
пируют структуру биологических систем. В результате 
они уже превосходят людей в распознавании образов, 
но пока отстают в когнитивных способностях, то есть в 
осознании информации, — рассказал корреспонденту 
«РГ»  старший научный сотрудник отдела фундамен-
тальных и прикладных исследований Центра трансля-
ционных технологий ННГУ, кандидат физико-матема-
тических наук Вале-
рий Макаров. — От-
крытие так называ-
емых концептуаль-
ных клеток может 
решить эту пробле-
му осознания. Ока-
залось, что такие 
клетки отвечают за 
абстрактные поня-
тия, а ведь возмож-
ность оперирова-
ния абстрактными 
понятиями это и 
есть основа интел-
лекта человека или 
осознания.

Что из себя сейчас собой представляет ИИ? Пока 
это роботы, реакция которых не выходит за рамки ка-
ких-то специальных задач. Увидел, просчитал комби-
нации, отреагировал согласно заданному алгоритму. 
Например, как «шахматный» компьютер. Такой ИИ не 
может размышлять на отвлеченные темы, философст-
вовать, сделать научное открытие. 

Если же скопировать мозг человека с помощью, 
упрощенно говоря, микросхем и создать аналог кон-
цептуальных клеток, то новый ИИ уже сможет «рассу-
ждать» абстрактно, обобщая поступающую информа-
цию. 

Научный прорыв состоит в том, что опровергнута 
старая концепция нейробиологии. Раньше считалось, 
что за появление абстрактных понятий в человече-
ском мозге отвечает сложное и идеально организован-
ное взаимодействие многих нейронов. При этом никто 
не понимал схему такого взаимодействия. Нижегород-
цы доказали, что за абстрактное мышление отвечают 
вполне конкретные, концептуальные клетки, и показа-
ли механизм их взаимодействия с остальными клетка-
ми, прежде всего с так называемыми селективными. 
Это своего рода приемная комиссия, которая сортиру-
ет поступающую информацию (например, отделяет 
ноту «ля» от ноты «ми»), а затем отправляет ее в кон-
цептуальные клетки. Те, в свою очередь, обобщают эту 
информацию и преобразуют в абстрактные понятия. 
Так концептуальные клетки обучаются и специализи-
руются. Это означает, что уже есть понимание, как 
конкретно построить искусственный мозг, подобный 
человеческому. Над проектом совместно с нижегород-
цами работают Карлос Калво (университет Комплю-
тенсе, Мадрид) и Иван Тюкин (Лестер, Великобрита-
ния). 

Пока робот быстро решает стандартные задачи, но пасует 
перед абстрактными.
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Комментарий 

Степан Калмыков, декан химического факультета МГУ, 
член-корреспондент РАН: 
— Изучение наночастиц соединений радиоактивных элементов крайне 

важно с точки зрения радиационной безопасности. Огромные террито-

рии загрязнены радиоактивным плутонием в результате аварий или 

санкционированных сбросов отходов. Плутоний с периодом полура-

спада более 24 тысяч лет, представляет огромную угрозу. Поэтому де-

тальное изучение форм его существования просто необходимо при 

расчете безопасности хранилищ радиоактивных отходов. 

ТЕХНОЛОГИИ Российская атомная батарейка превосходит зарубежные аналоги

20 лет без права отказа
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Есть возможность 
оперировать 
абстрактными 
понятиями, 
основой 
интеллекта 
человека

СПРАВКА «РГ»

Нейрон (от древнегреческого — волокно, нерв) — узкоспе-

циализированная клетка, структурно-функциональная еди-

ница нервной системы. Нейрон — электрически возбудимая 

клетка, которая предназначена для приема извне, обработ-

ки, хранения, передачи и вывода вовне информации с по-

мощью электрических и химических сигналов.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Загитова стала ведущей 
шоу на Первом канале

Алина 
у микрофона

Павел Петровский

Первый канал приготовил приятный сюрприз любите-
лям фигурного катания. Накануне стало известно, что 
олимпийская чемпионка Игр-2018 Алина Загитова 
станет ведущей популярного телевизионного шоу 
«Ледниковый период». 

Как заявил в интервью информационным агентствам 
продюсер проекта Илья Авербух, работа в шоу никак не 
должна отразиться на спортивной карьере Алины.  

«Поскольку занятость ведущей телепроекта — четы-
ре дня в месяц, то я не вижу никаких сложностей для 
Загитовой», — отметил Авербух.  

Вместе с Загитовой шоу будет вести олимпийский 
чемпион 2002 года Алексей Ягудин. По его словам, 
Алина серьезно отнеслась к участию в проекте и актив-
но работает с преподавателем по постановке речи.

«Человек способен на очень многое... Алина прекра-
сно знает, что такое фигурное катание, знает, что такое 
побеждать. Конечно, ей будет тяжело, но я уверен, 
что все помогут», — цитирует Ягудина агентство 
«Р-Спорт».  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Сидорова 
в четвертый раз победила 
на чемпионате России

Перепрыгала 
Исинбаеву

Анна Бекетова

Прыгунья с шестом Анжелика Сидорова и барьерист 
Сергей Шубенков стали победителями чемпионата Рос-
сии по легкой атлетике, который стартовал в Челябинс-
ке. Причем для Анжелики это уже четвертый титул. Она 
превзошла двукратную олимпийскую чемпионку Елену 
Исинбаеву. В ее копилке три золотые медали ЧР.

Но результатом действующая чемпионка мира, кото-
рая прошлой осенью 
взяла «золото» с по-
пыткой на 4,95 м, 
осталась недоволь-
на. В августе Сидо-
рова уже перелетала 
планку на высоте 
4,80 метра на турни-
ре в Москве и оста-
новилась на отметке 
4,75 м на Кубке Рос-
сии в Брянске. В Че-
лябинске планка 
опустилась до 4,70 м. При этом лучший результат сезона 
в мире равняется 4,92 м и принадлежит американке 
Кэти Нагеотт. В Европе лидерство за шведкой Михаэлой 
Мейер (4,83).

Но напомним, что у российских легкоатлетов нет до-
пуска на международные соревнования. Чемпионат Рос-
сии позиционировался как главный старт. На нем Анже-
лика Сидорова решила завершить свои выступления 
этим летом.

А вот Сергей Шубенков еще надеется получить ней-
тральный статус и посоревноваться в одном забеге со 
своими основными конкурентами. Лучший результат 
сезона на 110 м с барьерами на этапе Бриллиантовой 
лиги в Монако 14 августа выдал испанец Орландо Ортега 
(13,11). Шубенков пока стартовал всего дважды. На Куб-
ке России он финишировал за 13,39, на чемпионате 
страны — за 13,31. 

ТЕННИС За выход в полуфинал US Open поспорят Даниил Медведев и Андрей Рублев

Один будет лишним
Анна Козина

С
егодня на Открытом чем-
пионате США состоится 
первый российский чет-

вертьфинал в истории турнира. 
На корте сойдутся Даниил Мед-
ведев и Андрей Рублев. US Open 
покорился всего одному наше-
му теннисисту — Марату Сафи-
ну в далеком 2000-м. В этом 
году трофей вполне может до-
статься победителю пары Мед-
ведев — Рублев.

С одной стороны, фавори-
том в предстоящем матче вы-
глядит Даниил. Он пятая ракет-
ка мира и прошлогодний фина-
лист нью-йоркского «мэйджо-
ра», уступивший в невероят-
ном пятисетовом поединке ис-
панцу Рафаэлю Надалю. В ны-
нешнем розыгрыше он единст-
венный участник, который 
пока так и не отдал соперникам 
ни одного сета. В четвертом 
круге он выбил с домашнего 
турнира американца Фрэнсиса 
Тиафо всего за 1 час 38 минут, 
напоследок наградив того «ба-
ранкой» — 6:4, 6:1, 6:0. 

Андрей Рублев занимает 14-е 
место в мировом рейтинге, и 
это его второй четвертьфинал 
на US Open после успешного вы-
ступления в 2017 году. Все свои 
матчи он провел довольно уве-
ренно, и сетка свела его с прош-
логодним обидчиком итальян-
цем Маттео Берреттини, кото-
рый тогда преградил ему путь в 
четвертьфинал. И вот первый 
сет нового противостояния сно-
ва остался за Берреттини, но ре-
ванш все-таки состоялся. Руб-
лев поймал свою волну — 4:6, 
6:3, 6:3, 6:3. То, как Андрей 
справился с итальянцем, тут же 
добавило ему очков перед 
встречей с Медведевым.

На официальном уровне рос-
сияне встречались друг с дру-

гом всего дважды — в 2019-м на 
турнирах в  Цинциннати и 
Санкт-Петербурге, и оба раза 
победил Даниил. Но каждый 
прекрасно разбирается в мане-
ре игры другого. Вот как охарак-
теризовал Рублев неудобный 
стиль Медведева: «Он вынужда-
ет соперника играть не в свою 
игру. Заставляет замедляться, 
устраивает длинные перестрел-
ки. Некоторые игроки не выдер-
живают и часа, начинают не-
рвничать, торопиться, сдавать-
ся». А вот анализ от самого Да-
ниила: «Я больше действую на 

контратаках, стараясь доста-
вить трудности сопернику. А 
Андрей, наоборот, атакует. Ему 
не важно, что делает соперник, 
его волнует лишь собственная 
игра».

Очень точно. Но ведь они 
тренировались и играли вместе 
с детства. У Медведева, кстати,  
остались забавные воспомина-
ния об этом . «Лет в 11—12 мы 
были худшими юниорами в пла-
не поведения на корте. Мы пос-
тоянно плакали, бросали ракет-
ки», — приводит слова Даниила 
сайт US Open.

Медведеву до сих пор бывает 
сложно совладать с эмоциями 
на корте. Но ребята выросли, 
стали профессионалами. И 
остались друзьями. 

— Андрей всегда выполнял су-
масшедшие удары, особенно на-
вылет. Но ему не хватало ста-
бильности, что отражалось на 
рейтинге и результатах. Но он 
многому научился, добился 
большого прогресса. Наверное, 
Андрей что-то изменил в своем 
подходе. Сейчас он один из луч-
ших теннисистов в мире и скоро 
войдет в топ-10. Я очень рад за 
него. Надеюсь, у нас будет хоро-
ший матч, — отметил Медведев. 
— На корте у нас никогда не было 
проблем. Мы не злились, а про-
являли уважение. Хотя всегда 

тяжело играть с другом. Ты гото-
в и ш ь с я ,  н а ст р а и в а е ш ь с я , 
бьешься за победу. Но подсозна-
тельно думаешь о том, что это 
твой друг с 8 лет. Такие психоло-
гические моменты не облегча-
ют ситуацию, поэтому ты стара-
ешься от них избавиться.

На Медведева, безусловно, 
оказывают давление и необхо-
димость защищать очки за 
прошлогодний финал, и вновь 
открывшиеся возможности в 
борьбе за титул после сенсаци-
онной дисквалификации серба 
Новака Джоковича. Но, судя по 
игре, поведению и комментари-
ям, Даниил с этим пока справ-
ляется. 

Вообще на нынешнем US 
Open сложилась нестандартная 
ситуация. Мужской турнир ли-
шился всех своих явных лиде-
ров и фаворитов. В «восьмерке» 
лучших не оказалось ни одного 
чемпиона турниров «Большого 
шлема». Кроме Медведева и 
Рублева, за свою первую победу 
на «мэйджоре» будут отчаянно 
бороться хорват Борна Чорич 
(27-я ракетка мира) и немец 
Александр Зверев (5), испанец 
Пабло Карреньо-Буста (20) и ка-
надец Денис Шаповалов (12), 
австралиец Алекс де Минор (21) 
и австриец Доминик Тим (2).  

ФУТБОЛ Сборная Нидерландов проиграла Италии, 
потерпев первое поражение с лета прошлого года

Попали под сапог

Артур Нанян 

О
дна из самых ярких 
европейских сбор-
ных — Нидерланды 
неожиданно проиг-
рала дома во втором 
туре Лиги наций 
итальянцам. Гости 
победили со счетом 
1:0 благодаря голу 

Николо Бареллы.
Преображение итальянцев 

при Роберто Манчини не может 
не поражать. Не добившись ни-
каких успехов с «Зенитом», спе-
циалист достаточно неожидан-
но получил приглашение воз-
главить «Скуадру адзурру». 
Скептиков такого решения 
было достаточно. Хотя падать 
ниже Италии было некуда: чуть 
ранее она впервые за 60 лет не 
попала на чемпионат мира.

Манчини, несмотря на кри-
тику, серьезно обновил состав 
сборной и внес определенные 
изменения в тактику. Результат 
оказался фантастическим — ита-
льянцы победили во всех 10 
встречах отборочного цикла 
Евро-2020 с общим счетом 37:4! 

На старте нынешнего розыг-
рыша Лиги наций команда Ман-

чини едва не проиграла Боснии 
и Герцеговине, но вырвала ни-
чью (1:1), после чего одолела 
Нидерланды. В последний раз 
Италия проигрывала в сентябре 
2018 года. А в последних 13 
встречах «Скуадра адзурра» 
одержала 12 побед. 

— Мы могли забить сегодня 
еще минимум один гол, но я и 
так доволен выступлением и ха-
рактером моих футболистов. 
Приехать в Амстердам и так 
сыграть против столь сильного 
соперника нелегко. Нельзя по-
бедить в 11 матчах подряд без 
правильного настроя, — отметил 
Манчини. 

Встреча с Нидерландами 
стала 21-й для итальянцев при 
Манчини. За это время команда 
проиграла лишь дважды. Тако-

го же результата добился в свое 
время Марчелло Липпи, завое-
вавший кубок чемпионов мира 
в 2006 году. Меньше пораже-
ний на аналогичном отрезке 
было лишь у Ферруччо Валька-
реджи, который руководил 
сборной в период с 1966 по 
1974 год. С ним Италия взяла 
«золото» первенства Евро-
пы-1968 и «серебро» чемпио-
ната мира-1970.

— Сейчас мы очень сильны — 
это правда. Последние два года 
команда показывает высокий 
уровень. После нескольких ме-
сяцев изоляции и странного 
лета было непросто вернуться 
на правильный путь. Италия вы-
играла у отличной сборной и за-
служила забить еще несколько 
мячей, — считает один из ветера-

нов «Скуадры адзурры», Джор-
джо Кьеллини. 

Что касается Нидерландов, 
то команда переживает непро-
стой период. Недавно с поста 
главного тренера ушел Рональд 
Куман, возглавивший «Барсе-
лону». Пока его сменил Дуайт 
Лодевейгс, но уже есть разгово-
ры, что в ближайшее время у 
сборной будет новый рулевой. В 
частности, ведутся переговоры 
с Карло Анчелотти и Массими-
лиано Аллегри. 

_ Мы уступили очень силь-
ной команде, которая играет в 
схожем с нами ключе, но се-
годня Италия выступила гора-
здо лучше. Ребята недостаточ-
но помогали друг другу в пер-
вом тайме. Быстро бегать и 
упорно трудиться — этого не-
достаточно.  При контроле 
мяча нам не хватало свежести. 
Также мы оставляли много 
свободного пространства. По-
ражение от топ-сборной огор-
чает, но одновременно это хо-
роший шанс извлечь урок. Мы 
еще способны сделать не-
сколько шагов вперед, — отме-
тил Лодевейгс.

К слову, Италия и Нидерлан-
ды выступают в группе 1 лиги 

«А». И именно эти две команды 
лидируют в своем квартете по-
сле двух туров: в активе подо-
печных Манчини четыре очка, у 
«оранжевых» — на одно меньше. 
На третьей же строчке располо-
жились поляки, обыгравшие на 
выезде Боснию и Герцеговину 
со счетом 2:1. Боснийцы же на-
брали пока один балл. 

В остальных матчах понедель-
ника были зафиксированы сле-
дующие результаты: Казахстан — 
Беларусь — 1:2, Чехия — Шотлан-
дия — 1:2, Австрия — Румыния — 
2:3, Израиль — Словакия — 1:1, 
Албания — Литва — 0:1, Северная 
Ирландия — Норвегия — 1:5. 

Накануне в Лиге наций со-
стоялся целый ряд матчей, ре-
зультаты которых стали извест-
ны после подписания номера 
«РГ» в печать. Речь о следующих 
играх: Армения — Эстония, Гру-
зия — Северная Македония, 
Сан-Марино — Лихтенштейн, 
Люксембург — Черногория, 
Франция — Хорватия, Швеция — 
Португалия, Бельгия — Ислан-
дия, Кипр — Азербайджан и Да-
ния — Англия.  

Даниил Медведев уверен, матч 
с Рублевым получится классным. 
Жаль только, что это не финал.

Италия могла забить и больше, 
но для победы хватило и одного 
гола.

А К Ц Е Н Т

В последних 13 встречах итальянцы 
одержали 12 побед. Тренирует 
их бывший рулевой «Зенита» 
Роберто Манчини

ЦИФРА

2
РАЗА

Медведев и Рублев встречались 

с друг с другом — в Цинциннати 

и Санкт-Петербурге в 2019 году. 

Оба раза побеждал Даниил и — 

любопытная деталь — впослед-

ствии выигрывал эти турниры.

Анжелике Сидоровой не удалось этим летом набрать опти-
мальную форму. Поэтому после чемпионата России она реши-
ла отдохнуть и готовиться к зимнему сезону. 

НОВОСТИ 

«Спартак»
сыграет 
первый матч
Кубка России
на своем поле  

НАВСТРЕЧУ
«РОДИНЕ»
Сергей Литвинов

Матч группового раунда Кубка 
России по футболу сезона 
2020/21 между «Родиной» и 
«Спартаком» пройдет на до-
машней арене «красно-белых», 
информирует официальный 
сайт столичного клуба.

При этом по регламенту эта 
встреча будет выездной для ко-
манды Доменико Тедеско. Пое-
динок запланирован на 16 сен-
тября. Напомним, что третьим 
представителем данной группы 
является красноярский «Ени-
сей», выступающий в первом 
дивизионе.

Тем временем спартаковцы 
начали подготовку к дерби с 
ЦСКА 13 сентября в рамках 
седьмого тура чемпионата 
страны. В общей группе трени-
руется новичок «красно-бе-
лых» нападающий Александр 
Кокорин, не сыгравший пока за 
новую команду из-за травмы. В 
ближайшее время к «Спарта-
ку» присоединятся игроки, за-
действованные в националь-
ных сборных. •

ФИДЕ 
возобновляет 
турнир 
претендентов

СНОВА 
К ДОСКЕ
Анна Бекетова

Международная федерация 
шахмат (ФИДЕ) объявила о воз-
обновлении турнира претен-
дентов, победитель которого 
сразится за шахматную корону 
с чемпионом мира норвежцем 
Магнусом Карлсеном.

Как сообщается на офици-
альном сайте ФИДЕ, после кон-
сультаций с игроками и органи-
заторами было принято реше-
ние назначить старт восьмого 
раунда на 1 ноября. Восьмерка 
участников вернется в Екате-
ринбург. Однако, учитывая нес-
табильную эпидемиологиче-
скую ситуацию во всем мире, 
есть и запасной вариант. Это 
Тбилиси.  

До приостановки соревно-
ваний гроссмейстеры успели 
провести все партии первого 
круга. Россиянина Яна Непом-
нящего догнал француз Мак-
сим Вашье-Лаграв (по 4,5 
очка). За ними идут россиянин 
Александр Грищук, нидерлан-
дец Аниш Гири, американец 
Фабиано Каруана, китаец Ван 
Хао (все — по 3,5). В аутсайде-
рах пока россиянин Кирилл 
Алексеенко и китаец Дин Ли-
жэнь (оба — по 2,5).  

Павел Дацюк
установил
очередное
достижение 

ВОЗРАСТ ЕМУ
НЕ ПОМЕХА
Сергей Литвинов

Нападающий «Автомобилиста» 
(Екатеринбург) Павел Дацюк 
помог своей команде разгро-
мить на своем льду «Куньлунь» 
со счетом 7:0 в матче регуляр-
ного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ). 

Дацюк забросил третью 
шайбу хозяев и стал третьим в 
списке самых возрастных авто-
ров голов в КХЛ, забив в возра-
сте 42 года и 50 дней. Опережа-
ют Павла только два хоккеиста 
— Сергей Федоров (42 года и 
100 дней) и Вячеслав Козлов 
(42 года и 254 дня). Опередил 
же Дацюк по этому показателю 
Олега Петрова (41 год и 265 
дней). 

Ранее в КХЛ Дацюк высту-
пал за ЦСКА и СКА. Он провел в 
турнире 250 встреч и набрал в 
них 198 (59+139) очков. 

Добавим, что накануне в 
«регулярке» состоялось еще 
три матча: «Сочи» в овертайме 
одолел челябинский «Трактор» 
(3:2), а результаты игр «Торпе-
до» (Нижегородская область) — 
СКА (Санкт-Петербург) и «Ди-
намо» (Рига) — «Витязь» (Мо-
сковская область) стали из-
вестны после подписания но-
мера «РГ» в печать. •

Анжелика 
Сидорова призна-
лась, что на ЧР ей 
не хватило конку-
ренции в секторе 

А К Ц Е Н Т

Медведев и Рублев дружат с детства, 
но на корте они — соперники 
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